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Aumenta la 
venta de 
coches 
La venta de coches ha aumenta
do en la región tras la medida 
del gobierno de pagar 100.000 
pesetas por la entrega de un co
che con más de !O años. Los co
ches con mayor cilindrada y 
más caros, y con todos los 
complentos, son los 
más solicitados. El 
descapotable se pone 
de moda. 

Trasvases, no 
• gracias 

José Bono, presidente de la Junta 
de Comunidades, ha lanzado una 
cruzada contra los nuevos 
trasvases del Tajo al Segura. La 
razón, que no hay agua y las 
cuencas del Tajo sufren el nivel 
más bajo de su historia. Su 
cruzada ha sido secundada por 
todos los colectivos 
sociales de la región y 8 
ha provocado la 
intervención de Borrell 

Curanderas de la región: 
¡mano santa! 
Las curanderas y videntes de la región están cada día más 
solicitadas. Ellas consiguen dar esperanza a los 
desahuciados de la medicina que buscan un remedio a su 
mal. Las hierbas, el agua bendita o las manos con energía 
fonnan parte de un ritual que atrae a bombres y mujeres de 
todas partes de España. Su sabiduria no tiene precio y s610 
se paga la voluntad, aunque la mayoría de ellos 
reciben importantes ingresos por un saber 
ascentral. Son mano santa para sus clientes. El 
rezo es la clave de su éxito. 

=E~L~P=IS~T~O _____________ 1~ FUTBOL 48 
68 SIETE OlAS HOROSCOPO 

=SO~C=IE=O~A=O ____________ ~~ LECTURAS VERANO 
""C=U=LT,...",U'-!.,R"'-'A'---__________ =6-o..... PROPUESTAS 
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Cara dura murciana 

Señor Director.: 
Resulta cuando menos irres

ponsable la actitud del gobierno 
murciano y de los regant~s de esa 
comunidad autónoma. 

¿Cómo se puede mentir tanto? 
He oido los telediarios y no salgo 
de mi asombro. Dicen que el alto 
tajo está al 70 por ciento de su ca
pacidad y, la televisión nos mues
tra un canal del trasvase a tope de 
agua Iímpia y transparente y unas 
tierras murcianas erosionadas por 
al sequía. ¿Se puede mentir más? 

Porque nadie ha desplazado 
unos cámaras al rio Tajo y hubie
ran comprendido su situación de
sesperada. No hay agua. Están al 
18 por ciento de su capacidad. 
Una situación crítica que ha sido 
provocado por los años malos, hi
drológicamente hablando. que he
mos tenido y porque los murcia
nos y valencianos se han 
acostumbrado a ingresar fuertes 
sumas de dinero por sus ricas co
sechas en las huertas. Su avaricia 
ha secado nuestro rio y los ecolo
gistas están obligados a denun-

ciarlo. Han cambiado el sistema 
ecológico y todavía, cuando algu
nos pueblos nuestros pasan sed, 
ellos piden agua para sus huenas 
y. encima Borrell se la dá. Ahora 
entiendo a los aragoneses. Yo si 
fue ra de Aragón diría no al Plan 
Hidrológico Nacional 

Fermín Martín (Toledo) 

~~~ 
Borrell, persona non grata 

Señor Director.: 
No se que le ha hecho al señor 

Borrell para le tenga tanta ma
nía, pero si le ruego que cuando 

algo de su ministerio interese en 
esta región usted se oponga a 
ellos para que nos lo de, porque 
como usted lo defiende lo tene
mos negado de por vida. Hay es
tá el ejemplo de la autovía de 
Cuenca, y ahora el trasvase. 

Yo señor presidente. si no es 
mucho pedir, le rogaría que le 
declaráramos persOl/o 1/01/ 
grata, por tenernos una manía 
injustificada. Además, si a usted 
se lo han declarado en Lorca 
(Murcia), sin razón, porque no 
a él. 

Espero que en esta guerra que 
se ha abierto con el agua usted 
salga mejor parado qu~ con Ca
bañeros, que si. efectivamente. 
no tuvimos campo de tiro en esa 
zona pero sí unos kilómetros 
más allá. 

Esperemos que diga no al 
trasvase durante mucho tiempo 
para que el Tajo se recupere de 
verdad, o que el Cardenal tenga 
más mano con el cielo y no pare 
de llover en otoño, sino tendre
mos que gritar más fuerte que 
Murcia para que nos asista la ra
zón. 

Elena Ochoa (Ciudad Real) 

GRES 
•• 

INALCO 

PORCELANOSA® 
CERAMICA 

AZULEJOS Y PAVIMENTOS DE GRES 

, CERCAMA, S. L. 
TEL. 36 03 83 - MOCEJON (Toledo) 

Existe otra empresa Novotec 
Señor Director.: 
En el número 335 de Bisagra. 

se publicó un anículo sobre New 
Techno y su relación con Novo
tec. 

Desearía que me publicara esta 
carta como aclaración de que 
existe con Delegación propia en 
Toledo otra empresa con la de
nominación ovotec que nada 
tiene que ver con la citada en su 
artículo. NOVOTEC CO SUL
TORES S.A. es ajena ew Tech
no 

Juan Luis Cabrer 
Director Delegación CLM. 

AVISO A LOS LECTORES 
Como cada año, el número de 

BISAGRA que corresponde a la 
semana del I al 7 de agosto no apa. 
recerá en los quioscos. El compro
ITÚSO con nuestros suscriptores de 
selVir 50 números al año permite el 
descanso de una semana en verano 
y otra en navidad. En la considera
ción de que serán comprensivos 
con éste descanso nos despedimos 
hasta dentro de 15 días. Gracias. 

~ 
SALON/~, 

CERA.MICA 
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El Patrimonio Histórico de 

Castilla-La Mancha es 
parte de nuestra 

herencia y parte de 
nosotros mismos. 

En Castilla-La Mancha 

se han restaurado más de 

300 edificios y 150 iglesias 
y conventos, más de 450 obras 
de arte que reflejan la tradición 

y grandeza de nuestra Región. 
Más de 17.000 jóvenes han 

demostrado su interés por la 
restauración en las 50 Escuelas 
Taller dedicadas a la restauración 

de los monumentos 
de Castilla-
La Mancha. 

• 
(lÍp 

IJ 

Desde entonces, nuestras ciuda

des y pueblos monumentales 
tienen un Programa especial de 

rehabilitación, que ha sacado a 
plena luz los años de historia de 

más de 400 edificios. 

En Castilla-La Mancha 

recuperar ahora, es trabajar con 
la vista en el futuro. 

EN CASTILLA-
LA MA CIIA HABLAMOS 

CO HECHOS 

Junta de Comunidades de 

Castilla-La Mancha 
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EL PP MANTIENE QUE HUBO TRAFICO DE INFLUENCIAS 

P SOE e IU se han puesto de acuerdo en que no hubo ni trato de favor ni tráfico de influencias de la 
Junta con New Techno, aunque la coalición se reserva un voto particular sobre la actuación de Alberto 

Pertusa. Mientras el PP mantiene la sombra de sospecha sobre las subvenciones recibidas. 

PSOE e IU rechazan el trato de favor 
de la Junta con New Techno 

SOE e IU han 
llegado a un 
principio de 
acuerdo en la 
comisión de in
vestigación so
bre New Tech
no por el que 

se reconoce que no hubo trato 
de favor de la Junta. 

IU, que se reserva un voto 
particular en el pleno en el que 
se debata el dictamen de la co
misión sobre el cese del exdi
rector general de Urbanismo. 
Alberto Pertusa. ha consegui
do que los socialistas acepten 
sus propuestas sobre la regula
ción de las comisiones de in
vestigación y que se garantice 
la obligatoriedad de compare
cer de las personas citadas, ade
más de la recomendación a la 
Junta para que se adopten las 
medidas legislativas que garan
ticen el cumplimiento de la nor
mativa vigente en la tramita
ción de subvenciones para 
evitar que se repita el caso de 
New Techno que, a pesar de su 
irregular si tuación urbanística, 
recibió más de 400 millones de 
pesetas de subvención. 

A cambio, el PSOE consigue 
el apoyo de la coalición en la 
aprobación de la resolución fi
nal de la comisión de investiga
ción, en la que se reconoce que 
no hubo tráfico de influencias 
ni trato de favor de la Junta ha
cia la empresa que asesoraba 
José M. Mohedano. 

Los populares siguen mante
niendo que hubo graves negli
gencias en la gestión de la So
ciedad de Fomento Regional al 
aprobar una participación de la 
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Los socialistas en su resolución sobre la Comisión New Techno afirman que ha quedado demos/rado que la Junta no favoreció con subvenciones 
millonarias a la empresa de José Luis Pinto Fontán. 

Junta basándose sólo en la me
moria presentada por Gabbiano 
SA, socio mayoritario de New 
Techno. Los populares sostie
nen que la intervención de José 
M. Mohedano fue deci siva y 
piden la reprobación del presi
dente regional. José Bono. 

El PP, que afirma que las 
consejerías de Industria, enton
ces controlada por Fernando 
Novo, y de Economía. en ma
nos de Juan Pedro Hernández 
Moltó, tuvieron trato de favor 
con New Techno, no pide la re
probación de éstos. No hay que 
olvidar que el PP. el día que se 
ponía en marcha la comisión, 
rec ibía un crédito de 40 millo
nes a un interés preferencial de 
la CCM. presidida por Novo. 

El PP, en la última reunión de 
la Comisión, mantuvo un duro 
enfrentamiento con el PSOE al 
insistir en que el único informe 
de viabilidad realizado por la 
SFR sobre New Techno había 
sido presentado por Gabbiano 
SAo Los socialistas calificaron 
de mentirosos a los populares, 
mientras insistían en que el úni
co informe conocido en la co
mi sión había sido elaborado 
por la sobrina de Pedro Alva
rez, secretario general del PP, 
Lucía Gutiérrez. 

Esta, como se recordará, se 
había negado a comparecer por
que no había sido convocada 
reglamentariamente -la fecha 
del telegrama iba confundida- y 
su testimonio hubiera podido 

cambiar el rumbo de la comi
sión. El PP sostiene que una 
economista en prácticas -lleva
ba dos años trabajando en la 
SFR- no pudo elaborar un in
forme tan técnico como el que 
se incluye en la documentación 
aportada por la Junta. La propia 
Lucía Gutiérrez había recha
zado la elaboración de ese in
forme, aunque había plasmado 
su firma en él. 

Los populares se han queda
do solos con la sospecha de las 
irregularidades y votarán en 
contra de la resolución que so
cialistas e IU han elaborado, 
mientras amenazan con enviar 
toda la documentación de la 
que disponen al fiscal por si pu
dieran derivarse de la misma 
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El PP ha pedidll la rrprobacimr de J~ BoIIII, la dimisión de, Gtegorio Sanz, actual CO'!5ti1NO de Eco/Hlmía 1 de sus secretario genetal, AlbertIll'er1usa. 
A la rez anuncmn el enrio al 1_1 de la dIleumemaclDn que IIBnen f/IKI/IIe hal/RdlclDS por si pudieran derirarse responsabilidades penales. 

responsabilidades penales. 

~~iil PERTUSA ENFILADO 

Alberto Pertusa se ha conver
tido en el objetivo de PP e IU, 
ambas formaciones políticas 
han pedido su cese como secre-

tario general de la consejería de 
Economía y Hacienda. IU le 
considera "responsable de un 
acto de manifiesta incapacidad 
política que peljudicó los inte
reses de la propia Administra
ción", durante su etapa como 
director general de Urbanismo. 

AlbertIl PerIJJsa es el objetiYo de PP e UJ. Ambos le consideran responsable de /as irregularidades 
urbanísticas de I/ew Techllll. 

"Eso cuando se tiene decencia 
política se paga con la dimi
sión, y, cuando no, con el cese". 
La coalición asegura que si 
Pertusa hubiera reconocido 
que New Techno y Novotec 
eran la misma cosa habría co
metido un acto de prevaricación 
que tendría que haberse remiti
do al fiscal. 

Los populares extienden su 
petición de ceses al titular de 
Economía, y exconsejero de 
Pol ítica Territorial, Gregorio 
Sanz, por considerar que es res
ponsable de cometer y mante
ner la infracción urbanística en 

El PP mantiene la 
sombra de duda tras 
cerrarse los trabajos de 
la Comisión de 
investigación 

la empresa ew Techno. 

~~~ LA SFR UN COLADERO 

En sus conclusiones, IV se 
pregunta cómo una Administra
ción seria apoyaba subvencio
nes para empresas que busca
ban sólo la especulación 
urbanística, que construían sin 
licencia y que, según el Alcalde 
de lIIescas, se reían de las ad
ministraciones, afirmando que 
la política de promoción empre
sarial fue un auténtico "colade
ro, un pozo sin fondo en el que 
las necesarias cautelas y ga
rantías de eficacia y legalidad 
brillan por su ausencia". 

IV asegura que sería gracio
so, si no se estuvieran hablando 
de cantidades millonarias, las 
intervenciones del exd irector 
general de Promoción Empre
sarial, Francisco Hernánz, y 
del exconsejero de Industria, 
Fernando Novo, calificando la 
SFR de bamllo o de que no era 
necesario vigilar la legalidad 
vigellle. 

Durante todo el mes de julio 
y una semana de comparecen
cias de los implicados en el ca
so ew Techno, la comisión de 
investigación se ha cerrado sin 
que los dos grupos mayoritarios 
se pongan de acuerdo en el dic
tamen final. Para el PSOE todo 
está claro como el agua y para 
el PP, ya lo anunció durante la 
comisión, de nada le han servi
do las comparecencias. "Esta
mos convencidos -afirmó Pe
dro Saugar-, se diga lo que se 
diga aquí, que hubo tráfico de 
influencias, trato de favor". 

No ha habido tampoco 
acuerdo en el objetivo de la Co
misión. El PSOE habla de elec
toralismo y el PP de "prisas 
por tapar el escándalo cuanto 
antes". 

Las posturas siguen encontra
das entre ambas formaciones 
pero la comisión ha dado un 
ejemplo de transparencia que 
ya nadie discute. Ha habido luz 
y taquígrafos y documentación 
para todos. Un ejemplo de 
transparencia que anunciaba el 
desacuerdo . Los periodistas 
fueron los espectadores de ex
cepción . 

• MAGDALENA AGUILAR 
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GUERRA DEL AGUA 

J osé Bono ha plantado cara al Gobierno central oponiéndose al Plan Hidrológico Nacional hasta que 
no se regulen, mediante Ley, los excedentes de agua que deben existir en las cuencas de las regiones 

que trasvasan agua a otras. Su postura, apoyada por Galicia, Castilla-León y todas las organizaciones 
no gubernamentales, pone en cuestión la política hidrológica del PSOE, donde los intereses de las 

regiónes poderosas económicamente priman sobre la legalidad vigente y sin importarles el atropello 
ecológico. 

Bono planta cara a Borrell 
urante una 
hora el pre
sidente de 
la Junta , 
José Bono, 
intentó con
vencer a 
Felipe Gon

zalez de que no era posible tras
vasar agua del Tajo al Segura 
porque no había. "No estoy 
asemado en la intransigencia ni 
en la codicia del agua , ni tam
poco en el desafecto a Murcia y 
Valencia . Me gustaría disponer 
de agua suficiente para que se 
pudieran hacer todos los riegos 
necesarios. pero no existe ese 
agua. La cabecera del tajo se 
encuentra al 15% de su capaci
dad." 

José Bono ha llevado su de
cisión de oponerse a los trasva
ses a la Me sa acional del 
Agua, donde, Castilla-La Man
cha rompió su disciplina de vo
to en el tema del Plan Hidroló
gico Nacional porque se opone 
a las te sis del Ministro del 
Obras Públicas, José Borrell , 
que es partidario de seguir tras
vasando agua para regadíos a 
pesar de saber que no existen 
excedentes. 

La postura del consejero de 
Agricultura, Fernando López 
Carrasco, fue tajante en la reu
nión de la Mesa. "Castilla- La 
Mancha es la lÍnica región de 
EspO/ia que lleva 14 O/ios tras
vasando agua a otras comuni
dades autónomas, y no aproba
rá el Plan Hidrológ ico 
Nacional si antes no se regulan 
y definen los excedellfes de 
agua". Su intervención fue apo
yada por las Comunidades Au
tónomas de Galicia y Castilla
León , gobernadas por el PP y 
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José Bono ha lanzado una cruzada regional contra los trasrases de agua det Tajo at Segura y ha 
sido apoyado por todos los colectiros sociales, políticos y religiosos. En Moncloa lo han igno· 

rada 

según el Plan futuras cedentes 
de agua, y todas las asociacio
nes no gubernamentales presen
tes y con voto, ecologistas y 
agricu ltores. 

El Plan Hidrológico Nacional 
salía cuestionado, aunque apo
yado mayoritariamente, de esa 
reunión. "El Plan Hidrológico 
será un discurso vacío si no se 
consensua con todas las regió
nes. No puede nacer con la opo-

sición de toda Castilla", ha afir
mado José Bono. 

El gobierno regional , que era 
consciente de que el problema 
del agua no estaba tan arraigado 
en Castilla-La Mancha como en 
las regiones de Murcia y Va
lencia , ha conseguido, con el 
manifiesto del agua, el apoyo de 
todos los colectivos, políticos, 
sociales y religiosos, de la Co
munidad. Desde el Cardenal 

Primado, Marcelo González 
Martín, a la Universidad regio
nal han surgido voces en contra 
de un nuevo trasvase del tajo al 
Segura. 

(jI(jI(jI CRUZADA DEL AGUA 

"¿Es qué la solidaridad de 
los pobres es estar permanente
mente de rodillas ante los que 
lienen más que nOSOlros para 
que no proleslen?", se ha pre
guntado José Bono, intentando 
tocar la fibra sensible de su Par
tido, el PSOE. "Estoy dispuesto 
a jugarme mi fUluro polílico por 
defender los imereses de Casli
lIa-La Mancha". 

De momento, su cruzada por 
el agua, sólo le ha dado quebra
deros de cabeza en Madrid y 
desencuentros con sus compa
ñeros de Partido, aunque le ha 
permitido recuperar su imagen 
y el liderazgo en la región, bas
tante deteriorado desde las elec
ciones del 12-1. Bono ha impli
cado a sus compañeros de 
partido en Casti lIa-La Mancha, 
a los que reunió en una jornada 
maratoniana para explicarles la 
posición del gobierno regional 
ante un nuevo trasvase e impli
carlos en la movilización de los 
intereses de la región. Tras ese 
encuentro los socialistas se han 
puesto a la cabeza de las mani
festac iones en contra de nuevos 
trasvases. 

Pero sus intentos de conven
cer a sus compañeros del PSOE 
en Madrid han sido infructuo
sos. No consiguió ningún acuer
do de la Ejecutiva Federal de su 
partido, que debatió el tema, y 
donde los valencianos acaparan 
un fuerte poder, ni tampoco le 
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fue permitido a los 21 parla
mentarios de la región -diputa
dos y senadores- reunme en las 
dependencias del grupo socia
lista para mostrar su apoyo a la 
política de Bono en el tema del 
agua. La reunión tuvo que cele
brarse en un hotel cercano al 
Congreso. 

"Nuestra voluntad -ha dicho 
el portavoz del Gobierno regio
nal, Emiliano García Page, es 
nq parar, sea cual sea la deci
sión del Consejo de Ministros. 

No pararemos ni en el terreno 
de las iniciativas políticas, ni en 
el de la sensibilidad en la re
gión". 

Bono confía que, el único mi
nistro de Castilla-La Mancha, el 
diputado toledano Alfredo Pé
rez Rubalcaba recuerde y se 
comprometa con la región que 
le dio su acta en el congreso. 

Bono ha vuelto a reiterar su 
sorpresa por la postura de in
transigencia adoptada por el 
Presidente de la Confederación 

Hidrográfica del Tajo, un vasco 
con despacho en Madrid, que 
ha apoyado el trasvase porque 
se debe al ministro que le nom
bró. Castilla-la Mancha mantie
ne su peúción de dimisión por
que no está defendiendo los 
intereses del rio Tajo. "¿ Si el 
Tajo hablará?". 

Los pueblos ribereños del Ta
jo en Guadalajara y Cuenca, y 
los que ven cruzar los canales 
del trasvase llenos de agua sino 
poder tocar una gota en Alba· 
cete, han sido los primeros en 
movilizarse en contra de nuevos 
trasvases. 

~~~ GUERRA ABIERTA 

"Si el Gobierno atiende la pe
tición de regadíos de árboles en 
la huerta de Murcia y Valencia 
y desatiende los abastecimien
tos a más de 150.000 personas 
en la región de Castilla-La 
Mancha, las consecuencias van 
a ser gravísimas", ha insistido, 
una y otra vez, durante las últi
mas semanas, José Bono, en 
Madrid. 

Pero los poderosos lobbys 
murcianos y valencianos han 
conseguido, de momento, ganar 
la batalla de la guerra del agua 
en la opinión públ ica española, 
calificando la postura del go
bierno regional de insolidaria y 
electoralista. Bono, que ha sido 
declarado persona non grata en 
algunos municipios murcianos, 
ha puesto, con su oposición -

Et IÍD Tajo tiene el Clllldal más baja de los úffimtlS años. El atropelID ecológico af IÍII lID Ira sido aún ra/orad(¡ JIIIf el Sobiemo central 

hasta ahora poco fructífera en 
Madrid- en pie de guerra a los 
agricultores de Murcia y Va· 
lencia, y ha creado en el PSOE 
un nuevo foco de conflicto y di
visión. 

Joan Lerma, presidente de 
Valencia, y compañero de viaje 
en la etapa guerrista y renova
dora de Bono, ha cuestionado la 
postura de Castilla-La Mancha 
y ha afirmado que sus huertas 
ya han perdido cultivos herbá
ceos y más de 900.000 jornales, 
aunque reconoció la situación 
de escasez de agua que sufrían 
los castellano-manchegos. 

Más intransigente ha sido la 
presidenta murciana, la guerris
ta, María Antonia Martínez, 
que ha dado por hecho que el 
consumo de agua en la región 
está garantizado y ha criúcado a 
Bono por decir que el abasteci
miento a poblaciones es priori
tario al de los regadíos. 

"Un nuevo trasvase pone , 
punto y final , al Plan Hidrológi
co Nacional, porque serán mu
chos los que empiecen a pensar 
que el plan es un reclamo mera
mente dialéctico o electoral, pe
ro que falla en su filosofía y en 
su realización porque su objeti
vo es trasvasar agua de donde 
sobra a donde falta", ha soste
nido el gobierno regional. 

La guerra del agua no ha he
cho más que empezar. Durante 
más de una década seca e hidro
lógicamente muy mala la cuen-

. ca del Tajo ha trasvasado más 
de 3.800 millones de litros de 
agua y no ha conseguido recu
perar el equilibrio hidrológico. 
Mantener los trasvases, es a jui
cio del Gobierno regional, un 
serio peligro para el abasteci
miento y para la cuenca 

~~~ PULSO A BORRELL 

La movi lización regional 
obligó a José Borrell, Ministro 
de Obras Públicas, a suspender 
su viaje a Talavera, una de las 
ciudades ribereñas del Tajo, pa
ra inaugurar la nueva conduc
ción de agua desde la presa de 
Caza legas a la presa de 
Portiña. Bono había dado ins
trucciones a los dirigentes polí
ticos de su partido, el mismo 
que el del ministro, para no acu
dir al acto. Hasta ahora Borrell 
se ha mostrado más partidario 
de los trasvases que de las res-
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tricciones como propone Casti
lla-La Mancha y ha insistido 
que la decisión del Gobierno se
rá la que políticamente sea más 
oportuna, convencido de que 
hay agua su ficiente para repar
tir. 

Borrell que dudó de la capa
cidad de los castellano-manche
gos de reaccionar al tema de l 
agua y negó en un principio que 
la denominación guerra del 
agua reflejara la rea lidad del 
problema que reconocía. días 
después. que el problema susci
tado entre las tres Comunidades 
Autónomas afectadas no lo 
arreglaba ni Salomón. 

No es la primera vez que Bo
no y Borrell mantienen desen
cuentros polít icos. La au tovía 
de Cuenca es otro de los temas 
pendientes del Ministro con 
Castilla-La Mancha. El presi
dente regional asegura que no 
mantiene malas relaciones con 
el Ministro de Obras Públicas 
aunque sí reconoce que existen 
discrepancias políticas en temas 
muy puntuales como es el agua 
y la autovía de Cuenca. "Borrell 
es Ul10 de los políticos más con
l'ú¡cenleS de mi parlido pero en 
es lOS lemas estoy dispuesto a 

Bono, terma que siempre han estado ·durante el guerrismo , la renovación· en el mismo lado 
político ahora, se enfrentan por el agua. 

discrepar porque el lema del 
agua lo cono:co mejor que él". 

Bono procura recordar en 10-

das sus intervenciones que Bo
rrell puede ser un buen aspiran
te al presidente de Gobierno 
pero que en el tema del agua no 

está siendo acertada su política. 
El pulso al Ministro Borrell 

está cuestionando la cohesión 
interna en las filas socialistas. 
Desde Felipe González al pro
pio Borrell están fracasando en 
los llamamientos a los dirigen-

tes socialistas para defender las 
posturas discrepantes en el seno 
interno del PSOE. "Tenemos I/lIa 
orgalli:ación polílica capa2 de 
verlebrar el conjl/lllo delle¡TiIO
rio", ha sentenciado el Ministro 
de las carreteras, aunque en la úl
tima reunión del Consejo Nacio
nal del Agua quedó demostrado 
que en el tema emblemático de 
los socialistas. el Plan Hidrológi
co Nacional , no hay I'errebración 
illlema ni posiciones simi lares. 
Mientras Bono habla de regular 
los excedentes por Ley, Borrell 
apuesta por trasvasar el agua 
mientras exista aunque eso signi
fique no respetar la legalidad vi
gente ni la Ley del Trasvase Ta
jo-Segura. 

Bono ha iniciado una cruzada 
que puede poner punto y final a 
su carrera en Madrid. Sus vo
ces han sido ignoradas en Mon
cloa, donde Castilla-La Mancha 
no ti ene voz. Su imagen es tá 
sufriendo un desgaste político 
exterior importante y su indisci
plina en el tema del Plan Hidro
lógico un problema político de 
consecuencias impredecibles. 

• MAGDALENA AGUILAR 
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EL PISTO REGIONAL 
~~------------

Novecientos 
millones para 
empleo agrario 

ovecientos mi llones de 
pesetas irán destinados a 
fomentar el empleo agrario en 
las zonas rurales deprimidas. El 
Consejo de Gobierno dio luz 
verde a dicha inversión con la 
fmna de un convenio de 
colaboración con el Instituto 
Nacional de Empleo. Desde 
1991 se vienen firmando 
convenios similares entre el 
INEM y el Gobierno Regional 
con la finalidad de realizar 
obras y servicios para mitigar 
el desempleo agrario. Para 
financiar estos planes 
especiales de empleo en las 
zonas rurales deprimidas, el 
INEM aportará cerca de 693 
millones de pesetas, que se 
destinarán a la contratación de 
trabajadores, mientras que el 
Ejecutivo Autónomo aportará 
novecientos millones. 
~~------------

Albacete, el 
Obispo llmientell 
sobre el aborto 
El obispo de Albacete no 
debería opinar sobre la 
prestación que contempla el 
convenio de la Diputación para 
ejercer el aborto dentro de la 
legalidad ya que "se trata de un 
derecho, lino conquista social 
dentro de una sociedad laica. 
Las personas religiosas ya 
saben lo que tienen que hacer 
respecto a lo que les dicta Sll 

conciencia", según la 
viceconsejera de la Mujer, 
Charo Tapia. La viceconsejera 
acusó al prelado de "tergiversar 
la realidad y no decirla verdad" 
cuando en su pastoral afinna que 
el convenio "prima la vida 
abortada". El obispo 
demuestra, a juicio de Tapia, 
desconocer la realidad de la 
mujer y sólo recoge la opinión 
de un sector que ni siquiera 
representa a todos los católicos. 

Cincuenta toneladas de material 
didáctico para los niños de Cuba 
Escolares de 172 colegios de Castilla-La Mancha han conseguido 
reunir, a lo largo de este año, un total de cincuenta toneladas de material 
didáctico para enviarlo a los niños de la provincia de Las Tunas en 
Cuba. La donación de este material a los escolares cubanos se encuadra 
en el programa "Solidaridad con Latinoamérica" que ha sido promovido 
por la Consejería de Educación y Cultura y organizado por el Comité 
Español de Unicef y la Fundación de Cooperación y Educación. Entre el 
material reunido hay ochenta mil libretas, setenta mil lápices, cuarenta y 
ocho mil gomas de borrar, diecisiete mil sacapuntas. También se enviarán 
quinientos metros de lona para hacer hamacas. 

~~------------------------------

Inseminación artificial en el 
centro de rapaces de Sevilleja 
Lograr la reproducción en cautividad del águila imperial es uno de 
los proyectos más ambiciosos que está llevando a cabo el Centro de 
Estudios de Rapaces Ibéricas de Sevilleja de la Jara (Toledo). Es el 
primer lugar de recuperación de aves rapaces de la península y ya ha 
conseguido reproducir, en cautividad, el águila real, culebrera y el 
halcón peregrino. Los profesionales de este centro también han 
intentado conseguir la reproducción natural del águila imperial 
mediante la fecundación de los huevos de las hembras con semen 
congelado. El centro posee el primer huevo que un águila imperial 
ha puesto estando privada de libertad si bien no estaba fecundado. 
En el mundo tan sólo existen 130 parejas de estas rapaces. 

~~------------

Incendio de 
gran magnitud 
en Cuenca 
Los cambios de dirección del 
viento dificultaron las labores de 
extinción del fuego que desde el 
mediodía del martes se centró en 
la serranía baja de Cuenca y 
que, hasta ese momento, había 
arrasado más de once mil 
hectáreas de masa forestal. El 
viento de poniente propició que 
el fuego, prácticamente 
controlado a media tarde, se 
avivara en dirección a las 
cercanas localidades de San 
Martín de Boniches, VilIora y 
Garaballa. En cuanto a las 
pérdidas provocadas por el 
siniestro, éstas pueden superar 
los mil quinientos millones de 
pesetas. Setecientas personas 
han colaborado para la extinción 
de este incendio, provocado por 
una tonnenta con aparato 
eléctrico. 
~~-----------

El obispo 
de Guadalajara 
en Burundi 
Tres misioneros alcarreños y el 
obispo de la Diócesis de 
Sigüenza-Guadalajara, 
monseñor Sánchez González, 
llegaron a eso de las diez de la 
mañana del lunes a la capital de 
Burundi, Buju"!bura. El 
obispo pennanecerá en el país 
hasta el día 25 de agosto 
mientras que los tres sacerdotes 
se quedarán en el país africano, 
en la región de Gitega, 
trabajando en una misión, 
situada en la localidad de 
Ntita. Los cuatro sacerdotes 
han llevado cerca de cincuenta 
kilos de medicinas procedentes 
de donativos particulares y 
farmacias de la provincia. 
Además, la diócesis ha 
convocado una colecta entre 
los fieles para colaborar con la 
misión de Ntita. 
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El Tribunal Superior de 
Justicia de Castilla la 
Mancha (TSJCM) ha 

devuelto las actuaciones 
del caso del campo de 
golf a Alcázar de San 

Juan. El máximo 
tribunal de la región, 

con sede en Albacete, 
exculpa al alcalde 

Anastasio López de un 
presunto delito de estafa, 

aunque investigará si 
falsificó documentos 

públicos. 
El alcalde de Alcázar de San Juan, Anastasio López Ramírez. 

NO OBSTANTE, INVESTIGARA SI EL ALCALDE COMETIO OTROS DELITOS 

El Tribunal Superior exculpa a 
Anastasio López de estafa 

La titular del 
juzgado de 
instrucción número 
1, Aurora de Diego 
González, decidirá 
sobre la petición de 
libertad del 
promotor José Luis 
Rodríguez Ferrer. 
-12-

a instrucción 
del caso del 
campo de 
golf de Al
cázar de 
San Juan , 
ralentizada ... _.r como conse

cuencia del auto de inhibición 
dictado por la jueza Aurora de 
Diego González el pasado día 
30 de mayo, debido a la condi
ción de aforado del alcalde y 
parlamentario socialista Anas
tasio López Ramírez, ha vuel
to a cobrar plena actualidad. 

La cuestión planteada res
pecto al órgano jurisdiccional 
competente para conocer de la 
causa se originó cuando la titu
lar del Juzgado de Instrucción 
número 1 de Alcázar tuvo co
nocimiento, el día 25 de mayo, 
tras citar a declarar, como in
culpado, al alcalde y parlamen
tario socialista Anastasio Ló· 
pez Ramírez de su condición 
de aforado, una cuestión que, 
posteriormente, acreditó afir
mativamente la Presidencia de 

las Cortes Regionales. 
El trámite procesal provocó, 

asimismo, la falta de resolu
ción de la Audiencia Provin
cial de Ciudad Real sobre el 
recurso presentado por el abo
gado Donaciano Muñoz Ra
mírez en relación a la liberta¡l 
provisional de su defendido, el 
promotor del campo de golf 
José Luis Rodríguez Ferrer, 
encarcelado en Herrera de la 
Mancha desde el día 12 de 
mayo, treinta horas después de 
que se entregara a la Justicia, 
al tener conocimiento de la or
den de búsqueda y captura dic
tada contra él, por la publica
ción de un reportaje en 
Bisagra. 

CIIC11C11 RESOLUCION DEL TSJCM 

La sala de lo civil y penal 
del TSJCM, con el acuerdo y 
firma de los magistrados José 
Rodríguez Jiménez, Juan Al
berto Prieto Jiménez y Ra
quel Iranzo Prades, decidió, 

el pasado 15 de julio, decla
rarse incompetente para cono
cer de las diligencias del Juz
gado de Alcázar de San Juan, 
"al que se devolverán origina
les, previo desglose de las pre
sentes aClllaciones, dejando en 
su lugar constancia bastante, 
con testimonio de la presente 
resolución y con la documen
tación recibida el día 22 de ju
nio pasado, a fin de que se si
ga actuando conforme a 
Derecho, e inserción además 
del escrito presentado por la 
representación de Don José 
Luis Rodríguez Ferrer, solici
tando su libertad provisional 
para que lo provea de inme
diato , haciendo saber la remi
sión al Ministerio Fiscal y par
tes personadas , para que 
puedan hacer uso de sus dere
chos ante el Juzgado compe
tente". 

Asimismo, en su segundo 
punto la sala decide "deducir 
testimonio de particulares, con 
el que se dará cuenta, a los fi
nes acordados en el último 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #336, 24-30/7/1994.



fundamento legal de esta reso
lución". 

En los fundamentos de dere
cho contenidos en el auto se 
destaca que la titular del Juz
gado de Alcázar suscita una 
cuestión de competencIa a un 
Tribunal Superior en contra del 
artículo 52 de la Ley Orgánica 
del Poder Judicial que dispone 
que habrá de limitarse, previa 
audiencia del Ministerio Fiscal 
y de las partes, a exponerle las 
razones que tenga para estimar 
que le corresponde el conoci
miento del asunto. 

Igualmente, la resolución del 
TSJCM se refiere a que la que-o 
rella inicial presentada el 17 de ~ 

. . ü 
marzo por cmcuenta y sIete ac- ~ 
cionistas contra el promotor 
José Luis Rodríguez Ferrer 
por un presunto delito de esta
fa "confirma la no atribución 
en su contenido de relevancia 
penal al comportamiento en 
general del sr. alcalde de la 
ciudad". 

IÍtIÍtIÍt EL CERTIFICADO 

Dentro de los fundamentos 
de derecho cobra especial rele
vancia el conocimiento del 
certificado, firmado por Anas
tasio López y el secretario ac
cidental Jesús Lizano Almen
dros, de fecha 5 de noviembre 
de 1991 por el que el Ayunta
miento acordó ceder a Campo 
de Golf Castilla La Mancha S. 
A., en forma onerosa y por 
treinta y cinco años prorroga
bles, el derecho de superficie 
sobre 598.965 metros cuadra
dos de terreno sito en el ,paraje 
"La Veguilla" para construc
ción de un campo de golf e 
instalaciones complementarias. 
"La parcela objeto de cesión -
añadía el escrito firmado por el 
alcalde y el secretario- le pro
viene al Ayuntamiento, a su 
vez, por cesión de la Junta de 
Comunidades de Castilla La 
Mancha". 

En este sentido, el TSJCM 
concluye que no hay conexión 
entre el presunto delito de esta
fa promovido por los quere
llantes y el documento firmado 
por el aforado, "sin negar por 
ello que su comportamiento re
lativo al apoyo público a la 

La IlISInIcción de dilige.cias del C6SII del C8IIfIII de gDlf SIl rio illlBmlmpitla por el autrJ de Inhi
bición dictado por l. juera Aurora de Diego Sonzálu. 

construcción del campo de 
golf yen relación con la cesión 
de terrenos que no llegó a pro
ducirse a favor de la sociedad 
promotora, puedan merecer 
tratamiento adecuado a favor 
de los interesados en otras 
áreas del ordenamiento jurídi
co, sin pasar por una improce
dente criminalización y judi
cialización penal del tema". 

Independientemente de ello, 
la sala de lo civil y penal del 
Tribunal Superior ha acordado 
de oficio la deducción del 

oportuno testimonio de parti
culares en relación al citado 
certificado, así como a un in
forme de previsiones remitido 
por el ayuntamiento de Alcá
zar de San Juan a la Caja de 
Albacete para la fmanciación 
del proyecto golfístico-hotele
ro, de fecha 24 de septiembre 
de 1991, con el fin de proce
der, después, a la incoación de 
diligencias previas propias de 
su competencia. 

Esta cuestión, en la práctica, 
significa que, a pesar de que 

EL ALCALDE ARREMETE CONTRA EL 
ABOGADO DE LOS ACCIONISTAS 

El informe no vinculante 
del Fiscal del TSJCM, An
drés López Mora, en el que 
suplicaba a la sala del mismo 
la devolución de las actua
ciones al juzgado de origen, 
y las posteriores alegaciones 
presentadas por el abogado 
de los querellantes, Antonio 
García Castellanos, en las 
que se mostraba favorable a 
que el TSJCM conociera del 
caso, han estado seguidas por 
UDas dec1araciones del alcai
de Anastasio López en las 
que ha acusado públicamente 
al letrado de actuar de un 
modo hipócrita e injusto por 
presentar alegaciones, ya 
que, en su opinión, se de
muestra ~ existen intereses 

ocultos e intención de ir con
tra el alcalde y el Ayunta
miento. 

García Castellanos sostiene 
que López Ramírez miente y 
afmna que no ha presentado 
alegaciones contra el Ayunta
miento ni contra el alcalde, 
sino un escrito en el que los 
perjudicados se han limitado 
a apoyar la decisión del juez 
de Instrucción número l. "El 
alcalde -dice el abogado- no 
es capaz de admitir que en un 
procedimiento judicial se 
mantengan posiciones contra
rias a sus intereses ejercitan
do unos legítimos derechos 
que están reconocidos en el 
ordenamiento jurídico". 

los originales del caso del campo de 
golf se devuelven al juzgado de Al
cázar, se desglosan las actuaciones, 
es decir, se deduce testimonio de 
particulares para su investigación, 
en lo relativo al certificado del día 5 
de noviembre y al informe remitido, 
el día 24 de septiembre de ese mis
mo año, a la Caja de Albacete, por 
si fuera constitutivo de delito. 

••• INVESTIGAR EL DELITO 

Con ello, por un lado, la titular 
del juzgado de Alcázar, Aurora de 
Diego González, continuará instru
yendo las diligencias del presunto 
delito cometido por el promotor Jo
sé Luis Rodríguez Ferrer y, ade
más, deberá resolver sobre el recur
so presentado por el letrado 
Donaciano Muñoz Ramírez, en el 
que solicita la libertad provisional 
del fracasado promotor de Campo 
de Golf Castilla La Mancha S. A. 

Por otro lado, el TSJCM investi
gará si hayo no delito del alcalde 
Anastasio López Ramírez , de 
acuerdo al contenido del certificado 
e informes antes citados "y analizar 
la materia concerniente a la volun
tad finalista de la acción en rela
ción con el dolo, antijuricidad y ti
picidad del delito de falsedad en 
documento público". 

A ello se suman las consecuencias 
que pudieran derivarse del certifica
do fechado el 5 de noviembre "a fa
vor de los interesados" en otras áre
as del ordenamiento jurídico 
distintas del penal. 

Ante el auto de resolución del 
TSJCM, el abogado Muñoz Ramí
rez ha vuelto a insistir en la necesi
dad de que se agilicen los trámites 
en relación a la petición de libertad 
de su defendido y ha subrayado la 
inexistencia de la estafa imputada. 
Por su parte, el representante de los 
querellantes, An(onio García Cas
tellanos, explica que el hecho de 
que el TSJCM haya acordado incoar 
diligencias "es porque ve indicios de 
delito como le ocurrió a lajuez". 

Esta revista ha intentado contactar 
con el alcalde Anastasio López sin 
conseguirlo, mientras que el secreta
rio Jesús Lizano no ha estimado 
oportuno hacer valoraciones del ci
tado auto. "No quiero hacer decla
raciones, ni ningún juicio en estos 
momentos, no creo que sea lo con
veniente", concluyó. 

• PABLO DlAZ-P. 
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L as consecuencias 
del caso de María Jesús 

Ruano, fallecida en el 
Virgen de la Salud, no 
se han hecho esperar, 

provocando el cese del 
gerente del hospital 
que, aunque ya está 
firmado, no se hará 

efectivo hasta después 
del verano. Otra 

denuncia, esta vez 
contra el Hospital de 

Talavera, ha adquirido 
un nuevo rumbo al 
fallecer el bebé del 

matrimonio que en 

denunció falta de rE .... 
atención en el parto. ~ 

;¡¡ 

En el torneo de fútbol sala celebrado para las fiestas de Mocejón, los amigos de Maria Jesús entregaron una placa 1 camisetas a los familiares . 

CASO DE LAS NIÑAS DE MOCEJON 

Firmado el cese del gerente 
del Virgen de la Salud 

Fallece el hijo del 
matrimonio que 
denunció al Hospital 
de Talavera por una 
supuesta 
negligencia 

Los amigos de la 
joven de Mocejón le 
rindieron un 
homenaje durante el 
torneo de fútbol sala 
de las fiestas 

-14-

I caso de la jo
ven María 
Jesús Ruano, 
que falleció 
en el Virgen 

la Salud a 
conlsecuen.Cla 

--- de una infec
ción, ha provocado el cese del 
gerente del Hospital , Roberto 
Martín, cese, que según infor
man fuentes dignas de todo cré
dito , ya está firmado, aunque, 
casi con toda seguridad, no se 
hará efectivo hasta el mes de 
septiembre, una vez concluido el 
período vacacional. Como se re
cordará, la familia de esta mu
chacha presentó una denuncia 
en el Juzgado. acusando a los 
médicos de la planta de trauma-

tología de un delito de negli
gencia y abandono. presunta
mente cometido durante el tiem
po que la menor permaneció 
ingresada en el centro hospital a-
rio. 

y mientras siguen las investi
gaciones y ruedan cabezas en el 
hospital , los jóvenes de Moce
jón, localidad de donde era na
tural la adolescente fallecida, 
quisieron rendirle un último ho
menaje durante las fiestas que 
se celebraron en honor de su Pa
trona, la Virgen del Carmen. 

El acto tuvo lugar durante la 
celebración del tomeo de fútbol 
sala. al comienzo del cual se 
guardó un minuto de silencio, 
mientras los seis equipos parti
cipantes permanecían formados 

en la cancha. Posteriormente, 
los integrantes de la plantilla del 
equipo "Distribuciones Barra
sa" . integrado casi exclusiva
mente por los chicos que forma
ban la pandilla de María Jesús. 
entregaron al público unas ca
misetas en la que se podía leer 
"Chus en tu nombre". camisetas 
con las que, también. disputaron 
el partido. 

La tía de la muchacha falleci
da. Soledad Rodríguez , y el 
hemlano. Juan Carlos, recibie
ron de manos de dicho equipo 
una placa conmemorati va y una 
camiseta con el mismo anagra
ma. En la placa figuraba la ins
cripción: "En memoria de Chus, 
de tus amigos de la Pe/ja "Anda 
papo". Siempre estarás CO /1 no-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #336, 24-30/7/1994.



sotros y en nuestro corazón. Tus 
amigos." 

Finalmente, y al quedar cam
peón de la competición el equi
po "Distribuciones Barrasa", los 
muchachos entregaron también 
a la familia de la joven el trofeo 
conseguido,que fue recibido 
con visibles muestras de emo
ción. 

Soledad Rodríguez quiso 
agradecer públicamente los de
talles de cariño que los chicos 
de Mocejón han tenido durante 
estas fi estas, las más tristes que 
ha vivido la familia, afirmando, 
al mi mo tiempo, que es cierto 
que los amigos de María Jesús 
no la olvidan, como lo demues
tra el hecho de que visiten dia
riamente, a la madre de la niña 
para hacerla compañía y ver co
mo se encuentra. 

~~~ NO SE SOBREPONE 

Soledad Rodríguez recalcó 
su preocupación por el estado 
anímico de su hermana que no 
se sobrepone a la muerte de la 
niña y cada vez está peor "por
que tiene mucha rabia interiOl; 
sólo repite que a la chica le han 
tenido en el hospital, que pudie
ron hacer algo por ella y se le 
ha muerto por abandono, ha
biendo entrando con una pierna ~ 
rota". Cuenta que cada día que ~ 
pasa la echa más en fal ta, ya j 
que ve sus cosas, su ropa... ili 

La fami lia de María Jesús 
asegura estar viviendo con mu-

cha rabia contenida, "porque 
nos parece mentira. Y ya que no 
se puede volver atrás, quisiéra
mos que pasara el tiempo de 
golpe, porque suponemos que el 
dolor irá desapareciendo, sobre 
todo por la salud de mi herma
na, aunque siempre la recorde
mos". 

Pero como el tiempo no pue
de correr más deprisa, a pesar 
de los deseo de los familiares de 
la adolescente, todavía no ha 
transcurrido el mes que el juez, 
Alfonso Carrión , titular del 
Juzgado úmero 2 de Toledo, 
tiene de plazo para levantar el 
secreto de sumario y, por tanto, 

las investigaciones judiciales se 
desarrollan con la más absoluta 
discreción. 

El abogado del Ayuntamien
to de Mocejón, Javier Toledo 
Martín, está esperando ese mo
mento para personarse en el ca
so ejerciendo la acusación po
pular, ta l y como decidió la 
corporación mocejonera en un 
pleno extraordinario y urgente 
convocado a raíz de la denuncia 
de la familia y que dió lugar a la 
convocatoria de dos manifesta
ciones de protesta, en Toledo y 
Mocejón, al que acudieron ma
sivamente los vecinos del pue
blo. 

"Pretendo participar en la 
tramitación de las diligencias y 
acusar", puntualiza el letrado 
quien afmna que tiene orden del 
Ayuntamiento de personarse, 
también, como acusación popu
lar si se inician diligencias judi
ciales para esclarecer la muerte 
de Aroa Esteban Escamilla, la 
ot ra niña de Mocejón, de 12 
años, que falleció quince días 
antes, tras ser intervenida de 
apendicitis. 

Ja vier Toledo señala que 
mientras esto sucede lo único 
que puede hacer es pedir que se 
agi licen las declaraciones, a la 
espera de que dentro de un mes 
se levante el secreto de sumario 
para las partes personadas, para 
poder acceder a todo lo que se 
haya tramitado sin la presencia 
de letrados 

Por su parte, el Sindicato Mé
dico de Castilla-La Mancha ha 
hecho público, en estos días, un 
comunicado en el que se la
mentan "las manifestaciones de 
ciertas autoridades que exn'ali
mitándose en el ejercicio de sus 
funciones se constituyen en jue
ces y dictan "sentencia", saltán
dose uno de nuestlvs principios 
constitucionales como es el de 
la presunción de inocencia, ha
ciendo imputaciones generales 
contra todo el colectivo sanita
rio". 

También en estos días, la fa
. milia se ha enterado, a través de 

los amigos de María Jesús 

El equipo 'Distribuciones Barrasa" entregó la copa del Torneo de fútbol sala a los famifiares de María JeslÍs, de quien eran amigos. 
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Ruano que estaban presentes 
cuando ocurrió el accidente, que 
a la larga le costó la vida, que la 
chica no se cayó de una bicicle
ta, como se dijo en un primer 
momento, sino de una motoci
cleta. La tía de la muchacha 
muerta explica que los chicos le 
confesaron la verdad cuando la 
niña murió, "puesto que ella les 
había pedido que 110 se o dije
ran a sus padres para que no 
les regO/iara, ya que le tenían 
prohibido mamar en moto y a 
Chus la volvían loca". 

Para la tía este nuevo dato 
"no tiene importancia para el 
caso de abandono que hemos 
denunciado, a los padres les da 
igual que se hubiera caído de 
una moto , de un avión, o de 
cualquier otro sitio, lo grave es 
que sólo se rompió una pierna y 
no salió del hospital". 

(i)(i)(i) DENUNCIA EN TALAVERA 

Otra denuncia contra un hos
pital de nuestra provincia, esta 
vez contra el Nuestra Señora del 
Prado, en Talavera de la Rei· 
na, adquiría un nuevo rumbo la 
semana pasada, al fallecer, el 
14 de julio, el hijo del matrimo
nio tala verano formado por 
Aurelio Sánchez y Montserrat 
Corrochano, quienes afirman 
haber presentado una denuncia 
por presunta negligencia médica 
en el momento de atender a la 
mujer en el nacimiento del niño. 

Montserrat Corrochano ha 
denunciado que se produjo una 
falta de atención en el momento 
del parto, que tuvo lugar el pa
sado 5 de abril , tal y como ya 
informó Bisagra, y que se tardó 
demasiado en practicarle la ce
sárea. "Yo pedía a gritos que me 
hicieran la cesárea, porque las 
contracciones eran demasiado 
fuertes , anormales, y yo lo sa
bía porque había tenido otro hi
jo. Tengo un ni/io de 5 años y 
me hicieron la cesárea rápida
meme y esta vez estuve 17 horas 
ingresada ". 

Esta mujer se queja de que el 
médico de guardia, "el doctor 
Ramos estuviera durante hora y 
media ilocalizable, sin aparecer 
por dilatación, hasta el puma 
de que la matrona le dijo a mi 

- 16 -

A María Jesús Ruano, en la foto con sombrero cordobés, le gustaban mucho las sevillanas 

marido que si le veía por los 
pasillos le dijera que tenía que 
hacer la cesárea y, mientras 
tanto, que yo pensaba que me 
moría y sabía que mi hijo tenía 
que estar asfixiado". 

Finalmente, siempre según 
declaraciones de la madre, a las 
seis y media el doctor Ramos y 
el doctor Fata le practicaron la 
cesárea, saliendo del quirófano 
casi tres horas después "y fuí di-

TU AUSENCIA 
Tu esbelta figura. Tu piel clara salpicada de diminutas cla

vellinas morenas, torrente estruendoso de alegría, campanilleo 
gozoso de alegre tintineo que todo revoluciona e inquieta; aún 
te veo, i ahora más que nunca! , relampagueante llenando la es
tancia toda; yen un solo instante, inacabable y eterno, ... te has 
ido. Ya nunca nada, cruel amargura, será igual, nos oprime, 
nos ahoga ... tu ausencia. Tu risa, nervioso castañeteo de naca
radas perlas contagiosas; tus violentos enfados, fugaces como 
estallidos de cohete, hacían resbalar lentamente diamantes 
cristalinos por tus mejillas sonrosadas ... 

iYa todo nos falta! iSólo nos queda .. .tu ausencia! Como gra
bada a hierro y fuego esconderemos fresca tu imagen en un 
rincón desgarrado del alma. Ni la losa del paso del tiempo po
drá arrebatárnosla! Alegrarás, con tu sola presencia, la inmen
sidad toda del cielo. Nuestro maltrecho corazón, abatido con 
tan despiadado golpe, mordido de amargura, si lencioso, sin 
consuelo, soportará ... tu ausencia. 

Un amigo de María Jesús que quiere mantener anónima su 
pena. 

rectamente a la UV1 y mi hijL 
también". 

Montserrat ya no podrá te
ner más hijos porque el útero le 
estalló y tuvieron que extirparle 
un ovario. "Si me hubiera hecho 
la cesárea una o dos horas an
tes esto no hubiera ocurrido, ya 
que, según me dijeron otros gi
necólogos, si se hubiera actua
do a tiempo, si me hubieran he
cho la cesárea antes, mi útero 
l/O habría estallado". 

(i)(i)(i) ND PDDRA TENER HIJOS 

La joven declara estar muy 
afectada ps icológicamente por 
el hecho de no poder tener más 
niños , "si al menos mi bebé hu-

_ biera vivido, pero ahora que ha 
muerto, y como soy joven. hu
biera tenido otro sin pensarlo 
dos veces". 

Respecto al bebé, la madre 
explica que en un primer mo
mento tuvo que ser ingresado en 
la ucr y posteriorme trasladado 
al hospital madrileño" 12 de 
Octubre" , donde ha fallecido . 
"En Madrid nos dijeron que el 
ni/io, neurológicamente, estaba 
fO/al por falta de oxígeno en el 
cerebro, sigue comentando la 
madre, aunque tuvieron que 
quitarle una tercera parte del 
pulmón derecho. Y le tuvieron 
que meter en una incubadora ya 
que cualquier cosita le afectaba 
rápido". 

Al bebé se le hizo la autopsia, 
por consejo de los propios mé
dicos que le atendieron y del 
abogado. el letrado Segi Vidal 
"pero nos han dicho que hasta 
septiembre no nos darán los re
sultados". 

Esta madre talaverana quiere 
destacar el com portamiento 
ejemplar que han tenido los mé
dicos y enfermeras del Hospital 
"12 de Octubre" "que se han 
portado genial tanto de noche 
como de día". 

"Vamos a seguir hasta donde 
haga falta, lo malo es que no 
van a hacer nada. se queja 
Montserrat Corrochano, por
que se tapan I/IIOS a otros y es 
una pena, porque hay algunos 
médicos que parecen matasanos 
y no se dan C/Iellla de que jue
gan con la vida de una perso
na". 

• ANA M. PASTOR 
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FEDERICO CASTEJON SE HACE CARGO DE SU DEFENSA 

La jueza que instruye el caso, accedió a dictar un auto que decreta la libertad provisional, previo 
pago de una fianza de cincuenta millones de pesetas, de Enrique Moreno, el ex-empleado de la Caja 
Rural de Ciudad Real, que permanece preventivo en Herrera de la Mancha tras descubrirse el pasado 

mes de marzo su presunta apropiación indebida de más de ochocientos millones de pesetas de la 
entidad bancaria. 

Cincuenta millones separan a 
Moreno de la libertad condicional 

Oamaso Arcediano 
abandona el " Caso 
Moreno" por 
discrepancias con la 
familia de su 
defendido. 

La mujer de Enrique 
Moreno asegura que 
la familia no dispone 
de dinero para pagar 
la fianza. 
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que instru ye el denominado 
"Caso Moreno" ,- Enrique Mo
reno Bello, ex-empleado de la 
Caja Rural de Ciudad Real, ex
presidente del desaperecido 
Atlético de Ciudad Real y ge
rente de diversas empresas re
lacionadas con la publicidad, 
las artes gráficas y los medios 
de comunicación detenido en 
calidad de preso preventivo en 
Herrera de La Mancha acusado 
de haberse apropiado de unos 
ochocientos millones de pese
tas de la entidad bancaria don
de prestaba sus servicios desde 
hacía más de veinte añoso, ac
cedió a dictar un auto decretan
do la libertad provisional del 
inculpado, que tendrá la obli
gación de presentarse los días 1 
y 15 de cada mes ante el juzga
do, previo pago de una fianza 
de cincuenta millones de pese
tas. 

(ji(ji(ji CAMBIO DE ABOGADO 

Dámaso Arcediano, aboga
do de Puertollano, que hasta 
ahora se encargaba de la defen
sa de Enrique Moreno, comu
nicó a BISAGRA que, " tras 
decretar la jue:a instruclllra el 
auto de libertad provisional de 
Enrique Morello , yo dejo el 
caso, habida cuenta de que 
desde el primer momento he le-

Enrique Moreno tiene la libertad al alcance de la mano, una mano, eso sí, qure previamente 
tendrá que depositar de fianza cincuenta millones de pesetas. 

nido que soportar discrepan
cias con la familia y lambién 
por los problemas Técnicos que 
eSle procedimielllo ha fenido y 
sigue leniendo. Creo que pro fe
sionalmellle he conseg uido 
cumplir 1/110 de los objelivos 
primordiales yola ve: más di
ficil , conseguir que se decrete 
ese aUla de libertad condicio
nal, ya que como es sabido la 
jue:a se había negado sistemá 
licamellle al mismo, denegán
dolo una y aIro \'e:, cuan laS 
veces lo había preselllado, sal-

va en eSIa /Í/lima ocasión, la 
del pasado seis de julio. En
liendo que quien se encargue 
ahora de la defensa de Ellri
que Moreno encolllrará un ca
mino mucho más despejado 
que el que yo lenía. Existe. na
mralmente, el obsláculo de los 
cincuema millones, pero eso es 
algo que escapa a mi geslión. 
Será la familia quien lenga que 
conseguir esa cantidad de di
nero, una gran colllidad de di
nero que me conSIa no lienen. 
También exiSle la posibilidad 
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MIHInIs""e /Iámaso Arcediano, que defendía desde el primer nwmento a Enrique Moreno, abandona el caso , Charo la Federico Castejón, ex· decano del Colegio de Abogados de Ciudad Re· 
.. jet del ". presidente del Atlético de Ciudad Real, lIS8gura no disponer de dinero para hacer frente a la fianza. al, ha aceptado defender a Enrique Moreno. 

de que el compañero que se en· 
cargue de defender los dere· 
chos de Enrique Moreno soli· 
cite una reducción de esa 
cantidad ". 

BISAGRA ha podido saber 
que aparte de las importantes 
razones que argumenta Dáma
so Arcediano para dejar la de
fensa de Enrique Moreno , 
también existe otra no menos 
importante, la de no haber per
cibido ni una sola peseta mien
tras que ha estado encargado 
del caso, de igual forma que 
tampoco las percibió Rafael 
Alba, el procurador, que tam
bién abandonó el caso. 

••• "NO TENEMOS DINERO" 

Charo, la mujer de Enrique 
Moreno estaba contenta por el 
auto de libertad provisional de
cretado por la jueza en favor de 
su marido, "pero a la vez triste 
y desesperada, ya que esa can
tidad fijada, la misma que la 
que han fijado para dejar en li
bertad a la mujer de Roldan, 
es una auténtica barbaridad. 
Nosotros no disponemos de esa 
cantidad, ni podemos recurrir 
a nadie para que nos la de. 
Puede que la gente piense, con 
tanto como se ha escrito y ha
blado del caso de mi marido, 
que estamos forrados yeso es 
una falacia . Ya me gustaría a 
mí que la gente, esa gente que 

tanto habla sin conocimiento 
de causa, estuviera en la sillla
ción en la que yo me encuen
tro. Esto que nos está pasando 
a mi y a mis IlIjos es muy duro, 
a nivel social,fami/iar y huma
no. Mis hijos, naturalmente, lo 
están pasando muy mal, viendo 
a su padre un día sí y otro tam
bién ocupando espacio en los 
medios de comunicación acu
sado de ladrón. Creo que la 
gente, sobre todo esa gente que 
tanto habla, debería ser más 
humana y ponerse en nuestra 
situación" . 

La libertad provisional de 
Enrique Moreno pasa pues 
por conseguir esos cincuenta 
millones de pesetas que la jue
za que instuye su caso ha fijado 
de fianza: una cantid ad que 
hoy por hoy está fuera del al
cance de sus familiares o alle
gados, salvo que el nuevo abo
gado que se ha encargado de su 
defensa, Federico Castejón, 
consiga que se le redujera sus
tancialmente, algo que a priori 
parece imposible, habida cuen
ta de que ya de por sí es un lo
gro impensable el que se le ha
ya fijado fianza puesto que en 
el espíritu de María Victoria 
Saez de Cueto no es taba en 
concederle la provisional al 
menos hasta que se viera la vis
ta oral o como mal menor a fi
nales del presente año. 

Federico Castejón, el nuevo 
abogado de Enrique Moreno, 

La Caja Rural alega 
que la cantidad 
fijada como fianza 
es muy pequeña para 
el daño causado a la 
entidad. 

Enrique Moreno 
quiSO salir del 
anonimato gris y 
vivir un sueño de 
grandeza y acabó 
encerrado en su 
propia pesadilla. 

comentó a esta revista que" 
acabo de hacerme cargo del 
caso y por lo talllo no tengo 
declaración alguna que hacer 
hasta que no me empape de to
do. Este caso me ha llegado a 
petición de la familia de Enri
que Moreno y haré la imposi
ble por sacarlo adelante cuan
to ames y bien. De momento lo 
que se es que hay un auto de li
bertad provisional que hay que 
revisar e intentar que se reduz
ca lo más posible su cuamía ya 
que esos cincuenta millones fi
jados de fianza no se pueden 
sacar ni a bombazos. La fami
lia no los tiene y el conseguir
los no es nada fácil. Es posible 
que dentro de unos días esté en 
situación de poder comentarles 
algo nuevo del caso, pero de 
momento, repito, no tengo na
da más que decir al respecto". 

.'*~ NO DE LA CAJA RURAL 

La Caja Rural de Ciudad 
Real, por su parte, presentó una 
serie de alegaciones al auto de 
libertad provisional de su ex
empleado. Su director general 
aseguró que la cantidad fijada 
era muy pequeña dado el daño 
producido a la entidad banca
ria, además de que se ha trata
do de un delito continuado con 
el agravante de abuso de con
fianza. 

Según los datos definitivos 
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La Caja Rural de Ciudad Real, a llares de SIl director general, Antonio Vega, ha presentado dirersas 21egaciones al auto de libertad prorisional 
pi ra SIl ex·empleado, Enrique Moreno. 

elaborados por la Caja Rural de 
Ciudad Real, el montante total 
de la apropiación indebida co
metida por Enrique Moreno 
asciende a ochocientos sesenta 
y cuatro millones de pesetas, 
cantidad que ya anticipara hace 

unos meses esta misma revista. 
En otras de las alegaciones pre
sentadas señalan que la salida 
de la cárcel de Enrique More
no podría suponer un entorpe
cimiento de la labor de investi
gación. 

Finalmente, el director gene
ral de la Caja Rural dijo que 
siempre ha respetado la indep
nedncia de la justicia, aunque 
estima que en esta decisión de 
la magistrada ha debido de in
fluir el clima social actual en el 

que personajes acusados d 
graves delitos fiscales ha 
abandonado la prisión en libeI 
tad provisional. 

<Ii<li<li SUEÑOS DE GRANDEZA 

La historia de Enrique Mo· 
reno es la historia de un soña
dor que al fInal perdió el con
trol de sus propios sueños y 
tuvo un amargo despertar entre 
rejas. Empleado de banca du
rante veintidós años, casi la mi
tad de au aún joven vida, quiso 
salir del gris anonimato y em
prendió una febril actividad 
empresarial, montando unas 
empresas atípicas y poco renta
bles, que pese a todo seguían 
funcionando. Esa loca carrera 
alcanzó su cénit al irrumpir en 
el mundillo futbolístico al ha
cerse con la presidencia de 
Atlético de Ciudad Real, un 
club de fútbol predestinado que 
pretendió elevarlo a la élite y 
acabó arrastrandolo en su cai
da. Los sueños de grandeza 
acabaron en pesadilla. 

• J.B. y DIAZ- PECO 

E¿? ~~ac/o~ Lo~ ~ffO~ 
OLlAS DEL REY 

-CHALET CON 
PARCELA DE 800 m' 
- A 5 MINUTOS DE TOLEDO 
-160 m' DE PLANTA PRINCIPAL 
- 70 m' DE SOTANO 

- CON TODO TIPO DE COMODIDADES 
(PISCINA, JARDIN, ETC ) 

CONSTRUCCIONES JUAN REDONDO, S.A. 

TELEFONO 36 04 94 45270 MOCEJON (To ledo) 
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RELEVO EN LAS AGRUPACIONES LOCALES DEL PSOE 

L os socialistas de la provincia están concluyendo la renovación de los órganos dirigentes de las 
Agrupaciones Locales. Las nuevas Ejecutivas se tendrán que enfrentar con el gran reto de revalidar el 

gran triunfo que consiguieron hace cuatro años, en un momento dificilísimo para el PSOE. Antonio 
Sánchez Cencerrado, Avelino Manzano y Santiago Moreno han sustituido a Angel López, José María 

Ortega y Ramón Femández Espinosa en Ciudad Real, Alcazar y Puerto llano respectivamente. 

Las nuevas ejecutivas afrontan 
las municipales más difíciles 

Javier Lozano y 
Salvador Galán 
pueden no repetir al 
frente de la listas 
del PSOE en sus 
pueblos en las 
municipales 

Sánchez Cencerrado 
dijo que el gran 
objetivo era 
conseguir el triunfo 
en Ciudad Real 

1 PSOE ciu
dadreal eño 
está comple
tando duran
te estos dias 
la renova
ción de los 

.... r órganos diri
gentes de las Agruapciones 
Locales, poniendo así fin al 
proceso de cambio que ha 
afectado a todas las instancias 
territoriales del partido, y que 
se inició con el Congreso Fe
deral del pasado mes de marzo. 

Las nuevas Ejecutivas lo
cales que están surgiendo tras 
este proceso de renovación in
terna deberán de afrontar la di
filísima tarea de preparar las 
elecciones municipales de la ~ 
primavera del próximo año, un 3 
proceso que se puede compli- i!! 
car extraordinariamente en ~ 
muchas localidades, entre eUas;; 
algunas de las más grandes de 
la provincia, por la actual ne
gativa de algunos alcaldes de 
encabezar de nuevo la candida

La Asamblea Local que celebró ell'SJlE en Puertollano ~ decantó maslramenle por la candida· 
tura encabuada por Santiago Moreno 

tura de las elecciones munici- vez la provincia de Ciudad Re
pales del próximo año. al no constituyó ninguna ex-

Los casos de Tomelloso y cepción. 
Valdepeñas son a estas alturas Otro de los graves proble
los que más de cabeza traen a mas que ha atravesado el 
los dirigentes provinciales del PSOE de la provincia en los 
PSOE, ante la más que posible últimos meses, la división in-
decisión de Francisco Javier tema del partido entre el sector 
Lozano y Salvador Galán de renovador encabezado por Jo
no volver a presentarse a la re- sé María Barreda y la facción 
eleción. A esta inceridumbre liderada por el presidente de la 
en algunas poblaciones hay Diputación Francisco Ureña, 
que unir el actual estado de pe- se ha visto mitigado durante 
simismo generalizado que se este proceso de renovación 10-
vive en el PSOE después de la cal. Sólo en PuertoUano y AI
debacle electoral del pasado cázar de San Juan se han pro
doce de . unio, y en la ue esta ducido di visiones internas a la L-____ ~~~L_ __ ~ ____ __ 

hora de preparar las Asambleas 
Locales. En el primero de los 
casos, el Consejero de Cultura 
de la Junta de Comunidades de 
Castilla la Mancha, Santiago 
Moreno, después de haber di
cho en multitud de ocasiones 
que no consideraba positivo 
compatibilizar cargos orgáni
cos con responsabi lidades a ni
vel institucional, decidió enca
bezar la li sta oficial , 
representativa del sector reno
vador, frente a la liderada por 
Luisa López Monroy y auspi
ciada por el eterno rival políti
co de Santiago Moreno, Ra-
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Los asistentes a la asamblea de Alcázar de San Juan SIl inclinaron por A relino Manzano, quien finalmente elaboro una 
candidatura de integración en la que también entró Guiffermo Bautista 

món Fernández Espinosa, ac
tual gobernador civil de Gua
dalajara. 

\1)\1)\1) PUERTOLLANO 

bios de alcalde. 
Alcázar de San Juan ha sido 

la otra gran población de la 
provincia donde se llegó a la 
Asamblea Local sin una candi-

Antonio Sánchez Cencerrada es et nuera secretario general de la 
Agrupación Local del PSOE de Ciudad Real 

Anastasio López en este espi
noso asunto. 

\I)~\I) GRAN INTERES 
datura de consenso. La visce- Aunque Anastasio 

La profunda división interna ralidad en las relaciones políti- Lónez ha dicho que La de la capital de la provin-
que vive el PSOE de PuertoUa- cas entre el hasta hace pocos ,. cia era otra de las Asambleas 
no impidió que se llegara a una dias secretario general de la quiere repetir, Locales que se esperaban con 
lista de consenso, lo que oca- Agrupación Local, José María amnlios sectores de mayor interés, dado el enfren-
sionó la salida de la nueva Eje- Ortega y el alcalde de la iu- ,. tamiento que se produjo en las 
cutiva Local del histórico líder dad, Anastasio López volvió a SU partido opinan que que tuvieron lugar los meses 
del socialismo local, José Pie- convertirse en un muro insal- no debería de ser el pasados para la elección de los 
drabuena, quien por fidelidad vable para conseg uir el con- b' delegados a los distintos con-
política a Ramón Fernández senso. Sólo la negativa de los ca eza de lista gresos que ha viv ido el PSOE 
Espinosa no aceptó el cargo de asistentes a la Asamblea a vo- en lo que va de año. Las derro-
presidente que le había ofreci- tar candidaturas diferentes pro- tas que sufrió la lista encabeza-
do Santiago Moreno. El equi- vocó a última hora, que se vo- veniente puede surgir a la hora da por Nico lás Clave ro en 
po dirigido por el Consejero de taran unicamente a los cabezas de buscar el candidato idóneo esas asambleas, y sus declara-
Cultura y en el que tendrán un de lista, para después elaborar para encabezar la li sta, pues a ciones posteriores sobre su de-
gran peso el actual alcalde, una candidatura de consenso. pesar de que el propio Anas- cisión de no presentarse a la 
Casimiro Sánchez Calderón, El candidato apoyado por nas ti o López ha aseg urado secretaria general de la Agru-
el concejal , Jua n Anto ni o Anastas io Ló pez , Ave lino que está dispuesto a repetir, en pac ión Local de Ciudad Real 
Fernández Pacheco y otros Manzano consiguió la mayo- amplios sectores de su partido, sirvieron para despejar algunas 
hombres que no pertenecen a ría de los sufragios, 81 votos, incluido el renovador, no pare- dudas, que finalmente desapa-
la Ejecuti va Local, pero que frente a los 49 obtenidos por el ce que están muy predispues- recieron por completo cuando 
ocupan cargos de responsabili- candidato sorpresa Bonifacio tos para que vuel va a se r el José María Barreda adelantó 
dad en la provincia, como Hi- Raboso. Finalmente Avelino candidato a la alcaldía después en una reciente rueda de pren-
lar io Caba ll ero y Ma ri o Manzano elaboró una candi- de los muchos escándalos que sa que probablemente el nuevo 
Mansilla tendrán que afrontar datura de consenso en la que han jalonado su gestión muni- secretario general sería el dele-
el gran reto de reva lidar el tuvo cabida el propio Guiller- cipal a lo largo de esta última gado provincial de la Conseje-
triunfo en las próximas elec- mo Bautista y algunos de los legislatura, y cuando, a pesar ría de Bienestar Social, Anto-
ciones municipales, después que le acompañaban en su can- de que el Tribunal Superior de nio Sánchez Cencerrado. En 
del varapalo que supuso el me- didatura. Justicia de Castilla la Mancha la Asamblea celebrada el pasa-
teórico ascenso del Partido Po- Al igual que en Puertollano. considera que no ha habido de- do martes se ratificaron las pa-
pular y de Izquierdo Unida en la nueva Ejecutiva Local de lito de estafa por parte del al- labras de J osé Ma r ía 
las pasadas elecciones europe- Alcázar se enfrentará al grave calde en el asunto del campo Barreda, al consensuarse una 
as. También tendrán que luchar problema de elaborar una li sta de golf, la misma sala haya ac- lista en la que obtuvieron hue-
contra el " recelo que aun guar- con garantías de obtener la vic- tuado de oficio para dilucidar co representantes de todos los 
dan muchos ciudadanos de esa toria en las próximas eleciones si ha habido otro tipo de actua- sectores, y en la que el alcalde 

~~~~~cl='u=d=ad~p=o~r~l~os~s=uc~e=s~iv~o=s_c=a=m=-~~m~u~n~ic=ipLa~l~es~._E~I~m_aLy~o_r _in=c=o=n=-~~c~i~ó~n_d=e~l=i c=t=i _v~a~p=o=r~p~a~r t~e_d=e~_de la capital, Nicolás C lavero~_ 
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fuerzos desde la Ejecutiva y el 
grupo municipal para trabajar 
en perfecta sintonía con el úni
co objetivo de ganar las elec
ciones muncipales. 

Ramón Fernández Espinusa ha visto como finalmente Santiago Moreno se hacia con el poder en la Agrupación Local de la ciudad minera 

En otras poblaciones impor
tantes de la provincia la situa
ción es más tranquila de cara a 
la preparación de las municipa
les. Miguel Angel Pozas, el 
reelegido secretario general de 
la Agrupación Local de Man
zanares ya ha anunciado su in
tención de presentarse a la ree
lección . En La Solana, con 
Nemesio de Lara otra vez en 
la secretaria general, tampoco 
se vislumbran muchos proble
mas para confeccionar la lista. 
El que si puede tenerlos es Va
lentín Ramírez, el secretario 
general de Tomelloso si Javier 
Lozano persiste en su idea de 
abandonar la alcaldía para de
dicarse a la abogacía, lo mismo 
que el valdepeñero Victoriano 
González, para convencer a 
Salvador Galán para que siga 
siendo la cabecera de cartel del 
PSOE en Valdepeñas 

ocupó la presidencia, al tiempo 
que otros concejales como 
Emil io Vill a rin o, Na rciso 
Alarcón y Rosa María More
no fueron incluidos en la nue
va Ejecutiva. 

Sin duda la Agrupación Lo
cal de Ciudad Real va a ser la 

.. -::.,:. 

que más crudo lo tenga para 
conseguir que la lista que ela
bore obtenga el triunfo en las 
elecciones municipales en la 
capital de la provincia. La 
abismal diferencia que le sacó 
el PP al PSOE en las eleccio
nes europeas del pasado doce 

de junio, más de diez mi l vo
tos, es un pesado lastre para 
que icolás Clavero revalide 
el cargo que le dejó tras su di
misión Lorenzo Selas. Anto
nio Sánchez Cencerrado dijo 
tras la Asamblea que a partir 
de ahora se iban a aunar es- • PEDRO PINTADO 

--------------------------------------------~ 
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OGilOrtega 
criticó a Bono 
por el agua 

El Partido Popular de Ciudad 
Real celebró hace unos dias su 
último Comité Ejecutivo antes 
de la vacaciones de verano, en 
el que la agricultura se convir
tió en uno de los puntos más 
destacados. El presidente pro
vincial , Francisco Gil habló, 
entre otras cosas de las ayudas 
al olivo y a la sequía. Por su 
parte el secretario provincial, 
Jesús Garrido informó de las 
renovaciones que se han lleva
do a cabo durante las últimas 
semanas en varias juntas loca
les, entre ellas la creación de 
una Junta Gestora que preside 
Luis Gómez en Almadén. No 
se obvió en este comité una re
ferencia al problema del agua. 
En este sentido Gil Ortega dijo 
que el PP está a favor de "cuan
tas acciones se realicen para 
aumentar las condiciones hídri
cas e hidraúlicas de Castilla la 
Mancha, pero debemos denun
ciar la actigud maniquea del 
presidente Bono que ha dejado 
este problema durante 12 años" 

De no adoptarse una decisión 
en los próximos dias, Félix 
Arce podría continuar al 
frente de la Dirección Pro
vincial del INSALUD duran
te los próximos meses, al en
trar de lleno el periodo vaca
cional el próximo mes de 
agosto. Así la guerra que se 
desarrolla entre los responsa
bles provinciales de la sani
dad y los mandatarios del 
PSOE podría entrar en un 
periodo de tregua, mientras 
que la sanidad provincial si
gue deteriorándose, como 
han denunciado durante esta 
última semana diferentes co
lectivos como el sindicato 
médico CSEM e Izquierda 
Unida, a pesar de los insis
tentes rumores en algunos 
medios sobre el cese de Arce 

OJosé María Torres, nuevo 
presidente de la Audiencia 

José María Torres Fernández de Sevilla, actual presidente de 
la Sección Segunda, fue elegido presidente de la Audiencia Provin
cial de Ciudad Real en el pleno que el Consejo General del Poder 
Judicial celebró el pasado miércoles 20 de julio. José María To
rres sustituye en el cargo a Julián Pérez Templado, quien recien
temente fue nombrado presidente del Tribunal Superior de Justicia 
de Murcia. Finalmente el Consejo General del Poder Judicial se 
decantó por el hasta ahora presidente de la sección segunda de la 
Audiencia Provincial de Ciudad Real. descartando a los otros dos 
integrantes de la tema, el juez de vigilancia peninteciaria de Ciu
dad Real , Carlos Cezón y el actual presidente de la Audiencia 
Provincial de Lean, Juan Francisco García Sánchez. José María 
Torres ocupaba su actual puesto en la Audiencia Provincial desde 
1991. 

o Albacete suspende el 
Plan de Empleo 
INSALUD-DIPUTACION 

o Denuncian caos total en Maternidad 

El colectivo de los funcionarios de la Diputación 
no integrados en el INSALUD están de enhorabue
na después que la sala de lo Contencioso Adminis
trativo del Tribunal Superior de Justicia de Castilla 
la Mancha ha decidido la suspensión cautelar del 
Plan de Empleo elaborado por la Diputación Pro
vincial y el INSALUD para distribuir a los trabaja
dores no integrados por los distintos hospitales de 
la provincia. Este plan de empleo fue recurrido por 
la Unión Regional de la Confederación Sindical de 
Comisiones Obreras en Castilla la Mancha. Según 
el Tribunal la suspensión de la ejecución del plan 
no supone un grave perjuicio para las personas 
afectadas y para el interés general. La sentencia 
también recoge que la supensión no ocasionará 
perjuicios al servicio público, al poder continuar 
prestándose perfectamente en la forma establecida 
en el anterior convenio, suscrito por la Diputación 
yell SALUD en abril de 1989. De momento el 
Plan de Empleo no se había puesto en marcha, por 
lo que ningún trabajador había sido desplazado. 

El sindicato médico CSEM e Izquierda Unida han abierto un nuevo frente en las 
críticas a la gestión del complejo hospitalario de Ciudad Real. Alfredo Ballester, 
secretario regional del CSEM ha denunciado que actualmente el caos en materni
dad es absoluto, al estar siendo trasladadas muchas mujeres para dar a luz desde 
Alcázar ante la falta de anestesistas en el hospital de esa ciudad. Por su parte IV 
en un comunicado denuncia el hacinamiento existente en el servicio de Obstetricia 
y Ginecología, por lo que muchos pacientes están siendo ingresados en Traumato
logía y Cirugía. En esta misma nota lU denuncia que está situación puede provo
car riesgo de infección para las madres y los niños al tener que ser trasladados a 
otras plantas. Al mismo tiempo IU denuncia que en fechas recientes han sido sus
pendidas intervenciones quirúrgicas en ObstetTicia y Ginecología por falta de ca
mas, señalando al mismo tiempo que no se han cubierto las vacantes de verano. 
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o Denominación especifica 
para la berenjena 

La berenjena de Almagro está cada vez más cerca de gozar 
de una protección especial reconocida oficialmente. El 
viernes el Boletín Oficial de Castilla la Mancha publicaba el 
texto sobre la Denominación Específica para la berenjena de 
Almagro, primer paso para establecer unas garantias y 
controles de calidad y autenticidad del típico producto 
manchego. El presidente de la Junta, José Bono, y el 
consejero de Agricultura, Fernando López Carrasco, 
acudieron el viernes a Almagro para proclamar publicamente 
la oficialidad de la denominación conseguida y explicar el 
reglamento por el que se regirá la berenjena. La 
denominación especifica es una vieja aspiración de los 
productores e industriales de la comarca, que han contado 
con el apoyo de todos los Ayuntamientos de la zona. 

OCSIF denuncia a Arce y 
Cortés por despilfarro 

La Confederación Sindicallndependiente de Funcionarios 
(CSI-CSIF) ha denunciado el despilfarro que, en su opinión, 
han cometido el director provincial del Insalud, Félix Arce, y 
la gerente de complejo hospitalario de Ciudad Real, Matilde 
Cortés al realizar una contratación arbitraria en relación a la 
causa abierta en eIJuzgado de lo Social por el despido del de
legado sindical, Rafael J. Martínez Espartero. Según la nota 
hecha pública, la decisión de prescindir del equipo jurídico 
del INSALUD, que cobra su sueldo de los Presupuestos Ge
nerales del Estado, y contratar en cambio, a un abogado par
ticular del Colegio de Madrid, :que casualmente es hermano 
de la jefa de Prensa de D. Félix Arce" es una actuación que 
confirma "sin ningún género de dudas, el interés personal 
que Doña Matilde Cortés ha uesto en el despido de nuestro 
delegado sindical cueste lo que cueste" 

o Primer cese en la sanidad 
La crisis abierta en la sanidad provincial, agudizada a finales 
del mes de junio con el cese CO/1 freno y marcha atrás 
propuesto por el director provincial del Insalud, Félix Arce, 
se ha cobrado su primera víctima con la confirmación del 
cese del ya ex-gerente de Atención Primaria, José Luis 
Nuín, que se hará efectivo en los próximos días. De todos 
modos, el parte de guerra se podría ver incrementado, ya 
que el propio Félix Arce y la gerente del complejo 
hospitalario, Matilde Cortés, han sido puestos en la picota, 
desde hace meses, por todos los sectores implicados, así 
como, más recientemente, por el secretario general de los 
socialistas ciudadrealeños, José María Barreda. Tras la 
reunión que el pasado día 5 de julio mantuvieron en Madrid 
la ministra de Sanidad, María Ángeles Amador y el 
secretario del PSOE provincial, los contactos con posibles 
candidatos para ocupar los puestos de máxima 
responsabilidad en la gestión hospitalaria se han 
multiplicado. Resta encontrar, en este periodo de impasse en 
el que ha primado el silencio, personas de consenso y 
contrastada trayectoria profesional que permita comenzar a 
sentar las bases de una sanidad más estable. 

EL 
BISTUR 

El ejérciito de Pancho Villa 
I paso que siguen, le van a dar toda la razón al rey 
del chascarrillo político, Miguel Angel Martínez, 
quien en pleno fragor de la batalla renovadores
guerristas expresó su temor porque el PSOE se 
convirtiera en el ejército de Pancho Villa. 

En reuniones internas destacados responsables regionales del 
partido han dicho que la marca PSOE estaba en declive, y que 
la única solución para salvar parte de los trastos se centraba en 
las actuaciones individuales de algunos de los políticos más 
destacados con los que cuenta el partido en la región. 

Desde el sector guerrista, con la carga de resentimiento 
propio de los que se han visto apeado de sus cargos de 
responsabilidad en los órganos internos del partido, se está 
lanzando la consigna que éstos no gobiernan nada, que el 
partido se está convirtiendo en un reino de taifas donde cada 
uno se está erigiendo en el reyezuelo de la parcela institucional 
sobre la que manda, léase, ayuntamientos, diputaciones, 
gobiernos regionales, etc. 

De esta forma se interpretan las actuaciones individuales que 
se están siguiendo en distintas esferas, y que como ejemplo 
más significativo en estos días se están traduciendo en la 
guerra del agua. La legítima actuación de José Bono, en 
defensa del agua de los castellanomanchegos, aderezada con 
una carga de razón, que aleja cualquier crítica que se pueda 
hacer al presidente de Castilla la Mancha en el sentido de 
querer utilizar este asunto en su beneficio político, no hubiera 
tenido lugar en el seno del PSOE hace tan solo unos meses, 
cuando la férrea y autoritaria estructura de poder manejada por 
el guerrismo no dejaba lugar a ninguna veleidad de tipo 
personal, que interfiriera en el total dominio del aparato central 
del partido. 

Algo por el estilo se podría decir de lo que está ocurriendo 
en Ciudad Real con el tema de la sanidad. Las primeras 
declaraciones a título individual que realizó Francisco Ureña 
criticando la situación sanitaria y la falta de reflejos de la 
ejecutiva Provincial, de la que el mismo era secretario de 
Política Institucional, para solucionarla, se han visto 
continuadas hace tan solo una semanas, con unas 
sorprendentes declaraciones, sobre todo si se conoce un poco 
su trayectoria política de José María Barreda, también a 
título individual y antes de que se reuniera el Comité Ejecutivo 
Provincial que abordó ese asunto, criticando duramente la 
gestión hospitalaria de Matilde Cortés al frente del Complejo 
Hospitalario de Ciudad Real y de Félix Arce, como director 
provincial del INSALUD, llegando incluso a pedir su cese. 

No sería descartable que estas actuaciones de los máximos 
dirigentes provinciales del PSOE, se viera correspondida con 
otras a niveles inferiores. donde también el popular alcalde de 
Alcázar de San Juan, Anastasio u,pez, viene dando ejemplo 
incluso cuando la disciplina de partido era mucho más rígida 
para el resto de los cargos orgánicos e institucionales. No sería 
pues extraño ver en los próximos meses a Nicolás Clavero 
encabezando una manifestación de protesta de los vecinos de 
la barriada de Padre Ayala contra la Junta de Comunidades o al 
propio Casimiro Sánchez Calderón, como ya hizo en su dia, 
volviendo a reivindicar universitarias para Puertollano. 
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PARA CONCIENCIAR A LA OPINION PUBLICA ANTE LA O.C.M 

El vino, producto natural procedente de la uva ha acompañado al hombre durante milenios. Ademi 
de constituir una manera de ser y de alimentarse de los españoles, contribuye de manera relevante a . 

calidad de vida de nuestra sociedad. Pero es importantísimo el tejido social y económico creado e 
tomo al vino, hoy en peligro por culpa de la reforma del sector que propugna la Unión Europei 

El Sector se organiza en torno a 
la Mesa de la Viña y el Vino 

La Mesa ha 
conseguido implicar 
a todos los sectores 
de la sociedad 
española, en un 
problema que afecta 
principalmente a 
nuestro país. 

-26-

o atravie· 
sa por sus 
mej ore s 
momen 
tos el vi 
no en Es
pañ a. Al 
alarmante 

descenso en el consumo -un 
problema social que nada tiene 
que ver con el incremento del 
alcoholismo- se une ahora una 
nueva batalla. La reforma de la 
Organización Común del Mer
cado del Vino. Eramos pocos ... 

Bromas aparte, la situación 
puede calificarse de verdadera
mente dramática, si Dios y 
nuestras fuerzas vivas no lo re
median. 

Gregorio Martín Zarco es 
optimista en sus apreciaciones. 
No le queda más remedio, por
que en su calidad de Presidente 
de la Cooperativa Vitivinícola 
Santa Ca/alina de La Solana, 
presidente de UCA MAN, y de 
la sectorial del vino de la Con
federación Nacional de Coope
rativas, tiene que seguir lu
chando para que los malos 
augurios no se confmnen. 

Aunque con independencia 
de los cargos que ocupe, el so
lanero Martín Zarco, es viti 
cultor e hijo de vi ticultores. Un 
problema social , económico y 
familiar que tiene que sufrir, 
como miles de familias de 
Castilla La Mancha. 

"Lo más importante es que 
hemos conseguido mentalizar a 
la opinión pública. Además, 
creo que hemos conseguido lle
var a Europa un mensaje LÍni
ca, desprovisto de engorrrosos 
partidismos, yeso es muy im-

Gabrie/ Yravedra, vicepresidente de /a Oficina de /a Viña, e/ Vino, , Gregario Marltin 

portanle. Por otra parte, al 
pertenecer a la Comisión Me
di/erránea , tenemos un foro 
más para mostrar nuestra re
pulsa y hacer valer nuestros i/l
tereses", 

(j)(j)(j) RICOS Y POBRES 

En suma, se trata de una im
posición de los países del norte 
de Europa, sobre los del sur. 
Nuestros vecinos norteuropeos 
se han empeñado en implantar 
un cultivo tan mediterráneo co
mo la viña, en su territorio y 
además, hacerlo a precio mu
cho más competitivo. 

Aunque, claro, a costa de la 
calidad. Porque como los mos
tos que consiguen no suben de 

4-5 grados, es preciso incre
mentar el grado alcohólico bien 
a base de la adición de mosto 
concentrado rectificado, bien a 
base de azúcar de remolacha. 
Es lo que se llama chaptaliza
ción. aturalmente, conseguir 
elevadas producciones con ba
jo nivel de azúcar en mosto, y 
endulzar artificialmente esos 
mostos antes de la vinificación, 
es bastante más barato que ob
tener mostos de calidad, para 
vinos auténticamente de uva, 
aunque con un menor rendi
miento por Hectárea. 

Para Gregorio Martín Zar
co, portavoz de la Mesa para 
la Viña y el Vino, "al establecer 
las cuotas de produccción, se 
hace ne cesario hablar de 
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DiYItsDs mDllHlntos de la presentación de la Mesa para Defensa de la Viña, el Vino. Políticos, Periodistas, Organizaciones Agnias. 

Hectogrados, en vez de Hecló
litros por Hectarea, porque con 
5 grados no se puede hablar de 
vino", 

La Reforma de la Política 
Agrícola Común -PAC- im
puesta por la hoy Unión Euro
pea, ha afectado a diferentes 
sectores de la producción. Sin 
embargo, en todos los casos, el 
costo de estas reformas ha ido 
con cargo al FEOGA-Garantía, 
que es tanto como decir con 
cargo a los presupuestos de la 
U.E. 

En esto casos -cereales, le
che- España ha sido solidaria, 
pese a no contar con exceden
tes. En cambio, en el caso del 
vino, la fi nanciación ha de ha-

cerse a costa de los países ex
cedentarios, que financiarán el 
50%, y has ta el 75 % como 
ocurre en nuestra zona. Vuelve 
a es tablecerse una dife rencia 
entre los países pobres, y los ri
cos. 

iIIi11. DONDE DIJE DIGO .. . 

"Pero lo más grave, afirma 
Martín Zarco, es que se ha 
cambiado por primera vez la 
filosofía en la aplicación de los 
distintos reglamentos de la 
PACo Cambiar ahora esas re
gias de juego , puede lraer en 
un futuro consecuencias aún 
más desastrosas para nuestro 

La Chaptalización, el 
peor enemigo de 
nuestros caldos, una 
batalla perdida por 
los gobiernos del sur 
de Europa, y que va 
en detrimento de la 
calidad del vino. 

país. Le llegará el turno a las 
frutas y hortalizas, y luego ven
drá el aceite. Es una cuestión 
de suma importancia para todo 
el Estado Español, que hay que 
tomarse muy en serio". 

Mientras tanto, la Mesa para 
la Defensa de la Viña y el Vino 
luchará hasta donde pueda. 
Constituída hace poco más de 
un mes por las Cooperativas y 
Organizaciones Agrarias, se 
han adherido multitud de cole
tivos con fuerte implantación 
en la sociedad. 

Desde la Mesa se ha llegado 
absolutamente a todos los sec-

. tores implicados, a la sociedad 
y a los poderes públicos. El 30 
de junio se mantuvo una entre
vista con el ministro de Agri
cultura, que ha prometido todo 
su apoyo. 

"Sin embargo, las medidas a 
adoptar por la U.E., ya pasa
ron por el Colegio de Comisa
rios, sin que los miembros es
pañoles mostrasen una 
oposición adecuada. En el pró
ximo Consejo de Ministros de 
la U.E. se pondrá el tema sobre 
la mesa, y Espalia debe rá 
afrontar el asunto con la sufi.
ciente seriedad y responsabIli
dad, llegando hasta el veto si 
fuera necesario". . 

El presidente de la AcademIa 
Internacional de Gastronomía, 
Rafael Ansón, en el Manifies
to, también ha mostrado su 
enorme preocupación. 

• C.M. 
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OPérez 
Simarro, 
nuevo director 
de REPSOL 

José Miguel Pérez Simarro es 
desde principios de la pasada 
semana el nuevo director 
delegado de RESPSOL 
PETROLEO en Puertollano. 
Hasta ahora José Miguel Pérez 
Si marro venía trabajando en 
las oficinas centrales de la 
empresa en Madrid. Pérez 
Simarro sustituye en el cargo a 
Miguel Colombás Martín, 
que ha dirigido la refinería de 
Puerto llano durante los últimos 
años. Miguel Colombás ha 
sido nombrado por la empresa 
nuevo director general del Area 
de Refino del grupo REPSOL. 
Por otra parte las huelgas 
protagonizadas por los 
trabajadores, para desbloquear 
las negociaciones del Convenio 
Colectivo, durante la pasada 
semana, han tenido un 
seguimiento total, según las 
centrales sindicales. 

La amenaza que supone la 
nueva Organización Común 
de Mercado del Vino, amén 
de otros graves peligros que 
amenazan al sector, han con
ducido por fin a la creación 
de la Mesa para la Defensa 
de la Viña y el Vino. Esta ini
ciativa, cuyo portavoz es el 
presdidente de la Unión de 
Cooperativas de Castilla la 
Mancha, Gregario Martín 
Zarco, fue presentada hace 
unos dias en Madrid, en un 
acto en el que el periodista y 
experto gastrónomo presentó 
el Manifiesto por el Vino. La 
iniciativa es absolutamente 
pausible, lo que hace falta es 
que las iniciativas que ponga 
en marcha sean beneficiosas 
para el sector. 

OSe inicia el convenio del campo 
La pasada semana quedó constituida la mesa negociadora del 
convenio colectivo del Campo para 1994. Esta mesa estarii 
formada por diez miembros de la parte social (CCOO y FIT-UGT) 
y por otros diez miembros de la parte empresarial (ASAJA). En 
esta primera toma de contacto se analizaron los puntos básicos que 
conformarán la negociación en los aspectos económicos y sociales. 
También en este inicio de la negociación se habló de las novedades 
que incluirá en el convenio de este año la reforma laboral. 
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O El 70% de los alumnos 
de las escuelas taller 
tienen trabajo 

Diego Peris, director general de Cultura señaló hace 
unos dias que el 70% de los alumnos que han pasado 
por el programa de escuelas taller han conseguido 
acceder al mercado laboral, "por lo que desde la 
perspectiva de la inserción laboral podemos considerar 
que esta proyecto está siendo un éxito". Peris apuntó 
que la rentabilidad social de este plan es doble: la 
formación de los jóvenes para acceder en mejores 
condiciones a un puesto de trabajo e impulsar la 
recuperación del patrimonio tanto físico como social de 
los pueblos y ciudades de la región. Este programa 
inició su actividad en 1985, y en la región cuenta con 30 
Escuelas-Taller, 8 Casas de Oficio y cinco módulos de 
Promoción, que acogen 1529 alumnos. 
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o El gObierno privatizará el 
Parador de Manzanares 

El parador nacional de Manzanares, situado en la autovía de 
Andalucía a la altura de esta localidad ciudadrealeña, podría 
entrar en el lote de estos establecimientos hoteleros que el 
gobierno privatizará en los próximos meses, según informó 
el diario EL PAIS la pasada semana. Según el rotativo 
madrileño la Secretaría de Estado de Turismo está 
estudiando la venta de parte de estos establecimientos a la 
iniciativa privada. Concretamente, en la información se 
hace mención a los paradores situados en el litoral y en las 
carreteras, un total de 25 de los 85 paradores que integran la 
red, y que son además los más rentables del grupo. 
Responsables del Ministerio de Turismo manifestaron a El 
PAIS que no tiene sentido que la Administración mantenga 
empresas hoteleras en lugares donde no se cumple ninguna 
función estratégica, como puede ser la cultural. 

o ASAJA pide compensaciones 
. para los regantes 

ASAJA ha vuelto a criticar la actitud de la Consejería de 
Agricultura por la dejadez y poca voluntad que tiene para 
solucionar los problemas de los regantes de aguas superficiales de 
los pantanos Torre de Abraham, Pantano de Gasset y el 
Vicario. Los responsables provinciales de la organización agraria 
consideran que se debe compensar economicamente a los 
agricultores, que por motivo de la sequía, están padeciendo 
restricciones de agua, y en general la prohibición de riegos, lo que 
va en detrimento de la renta de los agricultores, y las pérdidas de 
mgresos, que abundan aun más en el endeudamiento del sector 
agrario. En un comunicado ASAJA denuncia el hecho de que los 
responsables de la Administración Regional todavía no hayan 
comun~cado la fecha de la reunión que se había solicitado con la 
Adrnlflltraclón, exigiendo al mismo tiempo que se garantizen y se 
compensen las rentas de los agricultores. 

o Un grupo de Cajas se interesa 
por la compra de Azucarera 

Un grupo de Cajas de Ahorro, entre las que se encuentra Caja 
Castilla la Mancha, han mostrado su interés por comprar al Banco 
Central Hispano la totalidad de las acciones que esta entidad de 
crédito tiene en la empresa Sociedad General Azucarera. El BCH 
tenía ya cerrado un principio de acuerdo de venta a un grupo de 
multinacionales compuesto por Génerales Sucriere, Tate Lyle, Man 
y Union Sucriere. Las Cajas de Ahorro que quieren ahora optar a 
la compra son Caja del Círculo de Burgos, Caja de Avila, Caja 
Segovia, Caixa de Galicia, Caja de Castilla la Mancha, Caja de 
Córdoba, Unicaja y Caja de Salamanca. El BCH ha restado ímpetu 
a su intención de venta inmediata de la venta de la totalidad de las 
acciones que tenía en la Sociedad General Azucarera, un 47%, 
entre otras causas, por el rechazo que provocó en la 
Administración la venta a la multinacional francesa. Por su parte la 
Asociación Regional de Remolacheros que preside el alcalde de 
Pozuelo Domingo Triguero también anunció su deseo de optar a la 
compra de acciones de la Sociedad General Azucarera, propietaria 
a su vez de la Azucarera de Ciudad Real. La factoría ciudadrealeña 
tiene una cuota de producción de treinta y dos mil toneladas. 
Triguero denunció el peligro que para los azucareros de la región 
supone la entrada de la multinacional francesa. 

OUltima oferta de la Junta a los 
directivos japoneses de 
Santana Motor 

Los responsables de Suzuki tenían como fecha tope el pasado 
viernes 22 de julio para dar un respuesta a la última y defmitiva 
propuesta planteada por el gobierno regional el pasado quince de 
juIio y aceptada por los trabajadores para solucionar el problema 
de la factoría manzanareña de Santana Motor, consistente en 
subvencionar en un 30% los mas de 6000 millones necesarios para 
la puesta en marcha del plan de viabilidad. Según Pedro Aránguez, 
director general de Desarrollo Industrial, esta ayuda para hacer 
viable el plan presentado por SUZUKI se obtendría de la 
Administración Central a través de los programas de Incentivos 
Regional y de Zonas de Promoción Económica. Además de esta 
oferta, la propuesta del Gobierno Regional plantea el 
mantenimiento de 214 puestos de trabajo en la factoría de 
Manzanares, que cuenta en la actualidad con 277, así como que los 
costos laborales de los empleados que se acojan a la jubilación y a 
las bajas incentivadas tengan el mismo tratamiento que los de las 
factorías ubicadas en Andalucía. En este sentido Aránguez aseguró 
que existe un compromiso por parte del Ministerio de Trabajo para 
aceptar, en la parte que le corresponda los costes relativos al 
reajuste de plantilla necesario, esperando al mismo tiempo que los 
empresarios japoneses asuman la suya. Por otra parte, según 
explicaron los represenantes del Comité de Empresa de al término 
de la reunión, el Gobiemo Regional ha planteado también que la 
segregación de Santana de la empresa nipona sea una realidad y 
que la inversión destinada al proyecto de motos sea viable en 
Manzanares. En relación a la inversión de más de mil millones 
necesaria para el proyecto de las motos, José Mercado, indicó que 
el Gobierno Regional ha propuesto subvencionar en un 2% el 
crédito que soliciten los nipones, mientros que éstos plantean que 
el préstamo se realice al 0% de interés. 

-29-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #336, 24-30/7/1994.



·-
Ante la crisis, el 

ingenio se agudi za. ¡Hay 
que buscarse la vida!. Es 

el mejor momento para 
dar rienda suelta a la 

imaginación y montar 
negocios tan originales 

como una tienda de 
magia, construir un hotel 

rústico o constituir una 
empresa, integrada por 
antiguos parados. Todo 
vale salvo resignarse a 
engrosar las listas del 

INEM 
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Dos jóvenes de LIls Yébenes decidieron montar un albergue natural en San Pablo de los Montes y ofrecer, así, nuevas alternativas de ocio ato, 
los amantes de la naturaleza 

Contra la crisis, . . . , 
Imaglnaclon 

la hora de 
buscar tra
bajo , el 
ingenio se 
suele agu
dizar en 
tiempos 
de cris is. 

Se da rienda suelta a la imagi
nación y es el mejor momento 
para apostar por proyectos ori
ginales' tal vez impensables en 
ci rcunstancias normales. Una 
tienda de magia en pleno centro 
de Ciudad Real , un pecu liar 
albergue rural en el corazón de 

los Montes de To ledo o un; 
asociación de parados en busc¡ 
de futuro, en Quintanar de 1: 
Orden, son algunas de las ideo 
as llevadas a la práctica pOI 
gente que se resiste a engrosar 
la lista del INEM. 

Sabm es el primer bazar eso
térico que abre sus puertas en la 
provincia de Ciudad Real y 
uno de los pocos con los que 
cuenta nuestra región. Desde 
hace dos meses. los amantes de 
la parapsicología disponen de 
un centro donde encontrar todo 
tipo de productos mágicos y de 
dos expenos en fenómenos pa
ranormales, dispuestos a ofre
cer sus amplios conocimientos 
a todo el que los requiera. "Mi 
ilusión era poner IOdos estos li
bros )' produclOs, estas expe
riencias al a/c'ance del plÍbli
co", expl ica Antonio Sánchez 
Toledo. 

Antonio y su esposa baraja-

Antonio Sánchez ha abierto una tien· 
da de magia en el centro de Ciudad 
Real para todos aquellos a los que 

les apasionen los temas ocultos 
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ron la idea de montar un esta
blecimiento de este tipo, hace 
tiempo, fruto de su interés por 
estas cuestiones y de los estu
dios que han ido desarrollando 
desde que a él le llevaron a es
tudiar, durante cuatro años, al 
Instituto Hispanoamericano de 
Ciencias Para psicológicas , 
"consideramos que este era el 
momento oportuno de abrir el 
bazar. En Ciudad Real, asegu
ran, hay muchísima gente inte
resada en la parapsicología, de 
todas las edades y clases, más 
cultas y menos. Hay algunos 
que entran diciéndonos que ya 
era hora de que en esta ciudad 
hubiese algo así. Aquí también 
están ocurriendo fenómenos 
paranormales". 

En el bazar Sabat se escucha 
música new age, que ya por sí 
sola atrae al público, "algunos 
nos dicen que les gusta venir 
porque aquí respiran paz y 
tranquilidad" y en él es posible 
encontrar los artículos más sor
prenden tes y dispares que que
pa imaginar. Desde cintas con 
mensajes subliminales para su
perar o potenciar estados men
tales, anillos fotocromáticos 
que cambian de color ante el 
estado de ánimo y que , por 
cierto, están causando furor en
tre los más jóvenes, talismanes, 
amuletos, figas, bolas de cristal, 
rosas de Jericó para absorber la 
energía negativa, fluídos, elixi
res, pócimas y polvos rituales. 
Uno puede hallar todo lo nece
sario para adentrarse en el eso
terismo. 

"La magia es uno mismo, el 
poder de la mente es infinito. 
Lo único que pueden hacer es
tas cosas es potenciar más 
nuestras energías, pero la ma
gia funciona , aseguran los pro
pietarios, si no se obtuvieran 
resultados no habría tanta gen
te creyendo en ella. A mí, cuen
ta Antonio, me da un poco de 
tnsteza que la gente no se preo
cupe más por estas cosas" aun
que eso sí, confiesa que no le 

1I1Htt:1 .. _ c...u recicla I/Iedas 
1ISIáJ, .. I1HI¡' 11", SI d,;ica II1II1 
filia ".,.. ú la "'" 1IIpIr/« Uf /lita. 

/11 MI i,gm, _la cIIGD de San PablD 

inmuta la burla de la que pueda 
ser objeto, sobre todo si ésta 
proviene de desconocedores de 
la materia. 

A su bazar, además de perso
nas que acuden en busca de so
lución a un problema concreto, 
también llegan curiosos que no 
quieren perderse la novedad. 
Eso sí, la magia negra está des
terrada en este pequeño centro 
esotérico, "nosotros creemos en 
el amor y trabajamos por él. 
Aquí no hay sitio para el vudú 
o la magia negra, solo para 
solventar problemas de desa
mor". 

~~~ALBERGUE NATURAL 

Muy diferente es el ne
gocio que han montado 
José Manuel y Francisco 
José pero no por ello me
nos original y atractivo de 
lo que pueda ser el bazar 
de Antonio. Aquí la magia 
no tiene nada que ver con 
talismanes, amuletos o ro
sas de Jericó. La magia, en 
este caso, viene a través de 
la naturaleza. "Manos a la 
obra", se dijeron J osé 
Manuel Lorente y Fran
cisco José Pérez, dos jó
venes decididos, naturales 
de Los Y ébenes, que han 
apostado por el turismo 
rural de la comarca y han 
montado un albergue na
tural en la localidad de 
Sa n Pa blo de los 
Montes , recientemente 

inaugurado. Peña fiel así se de
nomina este rlÍstico complejo, 
ubicado en uno de los parajes 
más bellos de los montes de 
Toledo, en el risco que lleva el 
mismo nombre, uno de los más 
altos de estas estribaciones. 
"Ofrecer nuevas alternativas 
para pasar el tiempo libre" , es 
el objetivo que se han plantea
do estos chicos que han preten
dido dirigir el negocio, sin ex
el' lr .1 nadie, hacia todos 
• ~Uf .1OS amantes de la naturale
za, "un sitio de relax para la 
gente con estress". Todos los 
interesados, a partir de ahora, 
pueden ocupar su tiempo de 

ocio formando parte de este 
campamento en el que podrán 
disfrutar con actividades de to
do tipo, eso sí relacionadas con 
la naturaleza y las costumbres 
de la zona. Desde marchas a pie 
o en burro, fabricación de que
sos, o názulas, -reaprovecha
miento del suero-, conservación 
de carnes y pescados o elabora
ción de licores. Entre las cos
tumbristas, se enseñan técnicas 
de esquile y aprovechamiento 
de la lana, se realizan matanzas, 
se cuidan animales y se explo
tan pequeños huertos. Además, 
los organizadores pretenden po
tenciar la recuperación de los 
caminos abandonados. 

Cinco personas 
han venido trabajan
do, durante cinco 
meses. Todo está lis
to para los numero
sos visitantes que el 
albergue Petiafiel ya 
ha empezado a reci
bir, turistas que acu
den por grupos, for
mados por un 
máximo de veinte 
personas, que se alo
jan en cuatro chozos. 
Una choza sirve de 
comedor. Como 
anécdota, señalar 
que para la construc
ción de estos coberti
zos se han utilizado 
nueve kilómetros de 
soguilla y siete re
molques de juncos. 

"R ecuperadores 
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Cinco vecinos de Quintanar de la Orden, que se encontraban sin trabajo, optaron por montar una empresa de servicios antes de engrosar ta lista 
del paro 

del caucho", así se denominan 
los trabajadores de José Lucas 
Benito, vecino de Camarena, 
que se dedica a desguazar rue
das usadas de camiones y ma
quinaria pesada, -producto del 
que se puede aprovechar hasta 
el noventa por ciento-, para ha
cer albarcas, serones, piezas de 
tresillos, recauchutar neumáti
cos. Lucas Benito dejó su ofi
cio de guamicionero para dedi
carse a estos menesteres, una 
labor semi-artesanal, a la que se 
dedica muy poca gente en la 
provincia. Sus principales 
clientes son los tapiceros y za
pateros. 

~~~EMPRESA DE PARADOS 

Contra el paro. unión. Eso 
debieron pensar cuatro vecinos 
de Quintanar de la Orden que 
se encontraban si.n empleo. Así 
que unieron sus fuerzas y deci
dieron montar su propio nego
cio. 

Los hermanos Angel y An
drés Ortiz y Valentín Parla se 
encontraron en el mes de abri l 
con la desagradable sorpresa de 
que la empresa en la que traba
jaban había decidido rescindir 
sus contratos. Ante esta situa
ción, su primera idea fue la de 
formar una cooperati va dedica
da a la carga y descarga de mer
cancías -ocupación que desa-

Un laboratorio de revetado en una hora es 
una de las innovaciones introducidas por 
un fotógrafO de Villanueva de Alcardete 
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para sobrellevar la competencia en el 
sector 

rrollaban en su anterior trabajo
y a la misma se sumaron dos 
personas más: José Luis Mon
tiel, con experiencia en el cam
po de la administración -labor 
que había desempeñado en una 
firma de automoción-, y Jesús 
Carpi , diestro en reparaciones 
y tareas de mantenimiento. Sin 
embargo, los nuevos socios 
pronto cayeron en la cuenta de 
que no se les ofrecían buenas 
perspectivas de futuro al contar 
con una fuerte competencia en 
el sector. La cabeza comenzó a 
funcionar y el ingenio a avivar
se y. poco a poco. este proyecto 
se fue puliendo hasta desembo
car en otro completamente dis
tinto al primitivo. "Decidimos 
llevar a cabo una reestl'llctu/'{/
ción para evitar, precisamente, 
pasar a engrosar la lista del 
INEM". 

La idea era sencilla: se traba
jarían múltiples activ idades re
lacionadas con la vivienda. Así 
nació la cooperativa "La Orden 
del Quijote" en la que se ofrece 
una completa gama de servicios 
de pulido y abrillantado de pi
sos, restauración de mármoles, 
limpieza y pintura, tanto para 
edificios recién terminados co
mo para restauración de vivien
das. Esta empresa de servicios. 
única en la comarca de La 
Mancha, comenzó a funcionar 
en el mes de junio y desde en
tonces ya ha contado con un 
buen número de clientes. 

"En esto todos hacemos un 
poco de todo", comenta José 
Luis, encargado de la admi.nis
tración, quien, cuando hace fal
ta, se enfunda el mono y aparca 
las cuentas. Ahora. estos cinco 

quintanareños esperan pOI 
nanciar pronto los seis mi. 
de pesetas que han inverti 
maquinaria -"tecnología 
ñola" , advierten- y en no \ 
a depender nunca má! 
!NEM. 

En tiempos de recesión 
nómica la competencia pes 
mo una losa. Donde an te! 
mían tre s, aho ra puede 
apenas haya para uno. En v 
de esta situación, Emilio Q 
tanar. propietario de una p 
lería y estudio fotográfico ( 
localidad toledana de Villa! 
va de Alcardete pensó qUf 
nía que renovarse para sobr 
vir y decidió hacerse con 
máquina de revelado en una 
ra. La suya no es la única e 
comarca pero si es una nove 
en un municipio que apenas 
canza los 3.500 habitantes. " 
gicamente no se pueden amo 
:ar los die: mil/ones que 
costado mamar el laborato 
de revelado rápido dependi, 
do de la cliel1lela que pue 
surgir en un pueblo pequeñ, 
La solución estaba en ofre( 
este servicio a toda la coman 
Ahora Emilio cubre una lO 

de 50 kilómetros a la redon, 
que se patea día a día recogie 
do material fotográfico que r 
partirá 24 horas después. "/1 
tienes descanso, pero no /1l 
más remedio que sacrificarse 
quieres salir adelante". 

• BISAGRA 
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P uerto Lápice, con 
poco más de mil 
habitantes, vive 
acostumbrado a 

permanentes polémicas 
de origen político que 
enrarecen el ambiente 

local. En el último 
cruce de acusaciones 

entre el PP y el PSOE 
el problema de la o: 

escasez del agua ha~ 
encendido la llama de ~ 

'" la controversia. Q. El apllfamiento d, Purrlo /.ápice rue/re a estar presidido por la polémica. 

PP y PSOE CRUZAN ACUSACIONES DE IIDESPILFARROII y IIFALSEDADII 

La escasez de agua reedita la 
polémica en Puerto Lápice 

a tensión que 
vive la locali
dad de Puer
to Lápice 
desde hace 
años (1. 030 
habitantes di
vididos elec

toralmente en dos bloques que 
reparten sus votos entre el 
PSOE -336- y el PP -331-, se
gún el últinlo escrutinio de las 
municipales de 1991) se ha rea
vivado en los últimos días, a ra
íz de las críticas vertidas desde 
las fLlas populares ante el pro
blema de la escasez del agua y 
la actitud, a su juicio, incompe
tente y despilfarradora del al
calde socialista Anastasio Pri
vado Menasalvas. 

Hace ahora un año, el alcalde 
porteño estuvo en el centro de 
la polémica tras el despido que 
sufrió de su puesto de auxiliar 
administrativo en la cooperati
va de vinos y aceites San Anto
nio Abad, un asunto que se re
solvió favorablemente a sus 
intereses en Magistratura de lo 
Social y que, como entonces 
adelantó esta revista, dio origen 

a que la emblemática industria 
local, de la que dependía eco
nómicamente gran parte de la 
población, se dividiera en dos. 
Actualmente, la cooperativa 
"La Porteña", presidida por 
Inocente García avas, ads
crita a la matriz cooperativa de 
Malagón es el ejemplo patente 
de la escisión. 

Pero, en esta ocasión, las di
sensiones han sido provocadas 
a partir de un tema especial
mente delicado que afecta des
de hace años a la población: el 
agua. 

Según la versión del PP lo
cal, del que es secretario gene
ral José Luis Román Jiménez, 
hijo del también concejal popu
lar Santiago Román García, 
el consistorio de Puerto Lápi
ce ha malgastado durante;: años 
más de 24 millones de pesetas 
en unas instalaciones, situadas 
a ocho kilómetros que, a pesar 
del coste, extraerían una canti
dad ridícula, ya que, en su opi
nión, con la bomba de 7.200 li
tros/hora de que di spone se 
obtendrían 172.800 litros, muy 
por debajo de los 500.000 litros 
necesarios para abastecer a la 

población. Asimismo, añaden 
que las obras municipales toda
vía necesitarán una inversión 
adicional de otros veinte millo
nes de pesetas para una depura
dora, debido a que el agua que 
sale del pozo no es apta para el 
consumo. 

~~~ TRABAJO SOLIDARIO 

La versión del alcalde Priva
do Menasalvas es bien distinta. 
En su opinión, Puerto Lápice, 
a partir de un proyecto serio de 
captación de agua redactado por 
tecnicos de la Diputación, deci
dió afrontar la escasez de agua 
hace varios años y, para ello, 
supo hacer las gestiones oportu
nas para conseguir una fmancia
ción de cuarenta y ocho millo
nes, de la que el Ayuntamiento 
aporta, en principio , tan solo 
dos millones, que llegarían a 
tres contabilizando las obras de 
la depuradora. "En nillgúll caso 
-afirma el alcalde- este Consis
torio lleva gastado en estas 
obras 24.275.738 pesetas". 

Por otro lado, Privado Me
nasalvas agradece la colabora-

ción de un vecino, José Anto
nio Rodríguez, por el hecho de 
que haya arrendado al Ayunta
miento su pozo particular para 
solventar los problemas exis
tentes, pero sostiene, en contra 
de los criterios del PP, que las 
obras de captación que lleva a 
cabo la corporación municipal 
son igualmente necesarias por
que buscan habilitar un pozo 
con garantías de continuidad. 
"¿ Quién me dice a mí -se pre
gunta- que el pozo que este ve
cino ha cedido generosamente 
por 90.000 peseras al mes, no 
se acaba en unos meses? .. Y en-

' ? " tonces, ¿que. . 
En el fondo, subyace un pro

blema político, que el alcalde 
zanja invitando al diálogo y a 
comprobar las obras de mejora
miento realizadas en el pueblo 
durante su mandato. "Este pue
blo es una gozada y no hay más 
que visitar la plaza rehabilita
da, el polideportivo, la piscina, 
los caminos rurales o conducir 
por las nuevas pavimentacio
nes de las calles", dice el joven 
alcalde satisfecho. 

• PABLO DIAZ-P. 
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• LOS TERRENOS DE 
RENFE SIGUEN EN EL 
AIRE 

La negativa del reversionista 
Gabino Cepeda, al que se le 
han reconocido unos derechos 
de reversión sobre al menos 
15 .000 metros cuadrados de los 
terrenos que el Ayuntamiento 
pretende expropiar a Renfe, a 
aceptar las condiciones que 
esta empresa le propone para 
solucionar el litigio que 
mantienen: Pagar ochenta y un 
miUón de pesetas como 
derechos de reversión para 
poder recuperar las 
propiedades que en el siglo 
pasado el Estado expropio a 
sus antepasados con el único 
fin de construir las viejas 
instalaciones ferroviarias , o 
que acepte 600 metros en la 
zona. Las ofertas fueron 
planteados en una reunión que 
Cepeda y directivos de Renfe 
mantuvieron la semana pasada 
en el Ayuntamiento y en la que 
el alcalde, icolás Clavero, 
actuó como mediador. El 
desacuerdo entre las partes 
mantiene paralizada la 
urbanización de los l80.000 
metros cuadrados, prevista en 
principio para esta pasada 
primavera. En la zona esta 
previsto construir unas mil 
viviendas de promoción 
pública, y la creación de 
nuevas vías de comunicación 
para unir Larache con el centro 
de la ciudad . 

• MIGUELTURRA 
ACOGE JOVENES 
EXTRANJEROS 

Veintidos jóvenes españoles, 
franceses, ingleses, americanos 
y alemanes están participando 
estos días en Miguelturra en un 
campo de trabajo que tiene por 
objeto la recuperación y 
protección del patrimonio 
natural del municipio. que 
incluye inventariar y clasificar 
su flora y fauna y realizar 
mediciones topográficas, 
ademas de fomentar el 
intercambio entre jóvenes de 
distinta procedencia. Los 
chavales visitarán también las 
Lagunas de Ruidera, Almagro, 
Cabañeros y las Tablas. 
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CIU AD RE L 
• APRENDER A 

CIRCULAR EN 
BICICLETA 

Ese es el objetivo con el que 
Ayuntamiento de Ciudad R. 
abrió el fin de semana pasad 
al público un circuito infan 
de tráfico en el parque de 
Gasset. Un policia municipa 
y un voluntario de protección 
civil enseñan los sábados y 
domingos, de 12 a 1.30 y de : 
a 21030 como circular por las 
calles de la ciudad atendiendo 
la señalización establecida. 

~-----------------------------------------
• NO HABRA TOROS 

DE FUEGO EN LA 
PANDORGA 

La comisión de cultura 
municipal ha decidido este año 
eliminar los toros de fuego de 
la Pandorga. Los desagradables 
incidentes que una pandilla de 
jóvenes ocasionaron el año 
pasado. pataleando al portador 
de los fuegos artificiales, han 
motivado la suspensión. La 
popular fiesta si contará con el 
tradicional festival nacional de 
seguidilla que este año alcanza 
su XV edición. Junto al 
ciudarrealeño Mazantini 
actuaran grupos de Tenerife. 
Badajoz, Córdoba y Santander. 

• RSU RECOGE YA 
LA BASURA DE 
TODA LA CIUDAD 

3.500 nuevos contenedores, 
cinco camiones recolectores y 
un lavacontenedores ha puesto 
el Consorcio Provincial de 
Residuos Sólidos Urbanos al 
servicio de recogida de basuras 
en Ci udad Real. del que se 
hicieron cargo el martes. El 
barrio de Pío XII y los anejos 
que hasta ahora tenían su 
propio sistema de recogida, se 
integran en la red establecida 
para toda la ciudad. El RSU ha 
contratado a los 21 
trabajadores fijos de la empresa 
que antes realizaba el servicio. 
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. INAUGURADO EL 
PARQUE DE LAS 
INFANTAS 

Desde el pasado viernes, 23 de 
Julio, los valdepeñeros ya 
pueden disfrutar el Parque de 
las Infantas Elena y Cristina. 
El alcalde de Valdepeñas, 
Salvador Galán acompañado 
de otros concejales inauguró 
este parque que se ha 
construído en la salida de San 
Carlos del Valle con una 
superficie de 17.()()() metros 
cuadrados y en el que se han 
invertido unos 87 millones de 
pesetas. La inauguración de 
esta nueva zona verde ha 
coincidido con las fiestas del 
barrio de Cachiporro. 

VALDEPEÑAS 

---OOOr--------------------------------------------
• EL TRASCACHO 

ESTRENA "EL DILUVIO 
QUE VIENE" 

Hasta el lunes 25 de Julio el 
Grupo Artístico-Literario 
"El Trascacho" pone en 
escena en el Auditorio 
"Francisco Nieva" de 
Valdepeñas la comedia 
musical "El diluvio que viene". 
La función de esta obra teatral, 
que fue estrenada hace unos 
dieciocho años en Madrid, 
comienza a las nueve y media 
de la noche con entrada 
gratuita. "El Trascacho" espera 
repetir el éxito que alcanzó con 
la "Cutre-Revista". 

~~-------------------------------------------

• CONCIERTOS Y DOMA 
VAQUERA EN LA 
FERIA DE AGOSTO 

Los conciertos de La Unión y 
Amistades Peligrosas los días 
5 y 6 de Agosto en el Campo 
de los LLanos , la celebración 
del IV Campeonato Territorial 
de Castilla La Mancha de 
Doma Vaquera (Primer Gran 
Premio "Ciudad del Vino") en 
el recinto ferial , durante los 
días 6 y 7, Y la novillada 
picada del día 6 , son los actos 
más destacados del programa 
que ha organizado la 
Concejalía de Festejos para la 
Feria de Agosto que tendrá 
lugar los días 3 al 7. El 
puertollanense Luis Enrique 
Buitrago es el autor del cartel. 

• RENFE CONSTRUIRA 
UN JARDIN EN LA 
ESTACION 

El Ayuntamiento de Valdepeñas 
aprobó en el pleno celebrado el 
pasado 18 de Julio un convenio 
con la Consejería de Bienestar 
Social para la financiación de la 
Casa de oficios Regional de 
Ayuda a Domicilio, en la que se 
formarán a monitores. También 
se aprobó que el Ayuntamiento 
se hará cargo del mantenimiento 
del jardín que Renfe va a 
construir cerca de la estación. 

• VALDEPEÑAS TENDRA 
TELEVISION POR 
CABLE 

Valdepeñas. podría disponer de 
una televisión por cable en un 
futuro próximo. Al menos el 
Ayuntamiento ha elaborado un 
Pliego de Condiciones 
Económico-Administraúvas 
para sacar a concurso la 
construcción de la red de 
televisión por cable aunque este 
punto fue suprimido del Orden 
del Día del Pleno celebrado el 
pasado 18 de Julio en el que iba 
a aprobarse. Una empresa 
alemana, Euronetz, y otra 
vinculada a A1catel se han 
mostrado interesadas en este 
proyecto por el que por una 
cuota de 2.500 pesetas al mes 
los valdepeñeros podrían 
sintonizar unos cuarenta canales 
de televisión de todo el mundo. 

• EL PUESTO DE CRUZ 
ROJA VUELVE A ABRIR 
TODOS LOS OlAS 

El puesto de Cruz Roja de 
Valdepeñas, ubicado en el 
kilómetro 199 de la N.IV, volvía 
a abrir sus puertas el pasado 15 
de Julio por indicación de la 
presidenta provincial, Angela 
Sanroma a quién la Asamblea 
Local no había comunicado el 
acuerdo adoptado de cerrar el 
puesto de socorro de lunes a 
viernes. El cierre según el 
responsable del puesto, Juan 
Carlos Prieto, se debía a 
problemas económicos. El 
pasado miércoles, miembros de 
Cruz Roja se entrevistaron con 
el alcalde para solicitar una 
subvención económica. 
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I!IAPARATOSO 
INCENDIO EN 
ARGAMASILLA 

No es el primero, pero si el que 
más ha alarmado hasta ahora a 
Argamasilla de Calatrava. El 
martes 21 hectáreas de pastos y 
matorral y 4 pinos piñoneros 
se quemaron en un incendio 
que requirió cuatro horas para 
quedar extinguido. Cinco 
retenes, dos patrullas móviles, 
tres aviones, un helicoptero, y 
varios vehículos del SCIS 
participaron en las labores de 
extinción. 

I!IMAYORISTAS y 
AYUNTAMIENTO MAS 
CERCA DEL ACUERDO 

Esta semana mayoristas y 
Ayuntamiento de Puertollano 
podrían llegar a un acuerdo 
definitivo sobre la ubicación y 
el proyecto de la nueva lonja, 
y el lugar que ocuparan 
mientras se construye la nave. 
De momento los almacenistas 
no aceptan el lugar propuesto 
ni para la lonja definitiva, 
junto a la variante, ni para la 
provisional, en el antiguo 
matadero, aunque si han 
logrado que el Ayuntamiento 
acepte su propio proyecto que 
supondría una inversión de 230 
millones menos que el de 
Mercasa, defendido en 
principio en el Consistorio. 
En cualquier caso estos días se 
ha logrado acercar posturas. 

II!IJPUERTOLLANO 
SEGUIRA EN EL 
PROYECTO EUROMIC 

El ayuntamiento de Puertollano 
y la consejería de Sanidad van 
a suscribir un convenio sobre 
consumo que incluye la 
continuidad del municipio en 
el programa Euromic. El 
proyecto financiado por ambas 
instituciones, la Junta aporta 2 
millones y el Ayuntamiento 
completará la financiación 
necesaria, incluye planes de 
colaboración, estudios y 
campañas informativas de 
consumo entre esta ciudad y el 
cantón francés de Pouzages, 
con el que se mantienen 
fuertes lazos en otros aspectos. 
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TOLLA 
• QUEJAS POR EL 

NUEVO ASPECTO 
DEL " PATIO" 

En Argamasilla de Calatrava 
no ha gustado nada el nuevo 
aspecto que se ha dado al 
"Pario de Fiestas". El 
Ayuntamiento ha decidido 
sustituir el color natural de las 
vigas y las vallas de madera 
por un rojo que no agrada a 
casi nadie. Razones 
económicas y de conservación 
son las esgrimidas desde el 
Consistorio. 

~--------------------------------------------
!II PUERTOLLANO 

TAMBIEN TUVO 
FESTIVAL 

En su duodécima edición el 
festival internacional de 
folklore de Puertollano 
presentó el pasado lunes la 
actuación de grupos 
ucranianos, argentinos. 
senegaleses, israelies y ex 
yugoslavos que compartieron 
escenario con el local Virgen 
de Gracia. El acto, celebrado 
en la plaza de San Jose y al que 
acudieron más de mil personas, 
estuvo precedio por un desfile 
por calles de la ciudad. El 
Ayuntamiento ha invertido 
870.000 pesetas en el festival. 

IIJ MAS MEJORAS 
URBANAS EN 
PUERTOLLANO 

Diecinueve millones van a 
invertirse en el mantenimiento 
de las calzadas de distintas 
calles de Puertollano, entre 
ellas la Aranjuez, Juan de 
Herrera y Dulcinea. Ademas en 
el Ayuntamiento se han 
aprobado proyectos por valor 
de 162 millones para la 
renovación de acerados en 
veinte calles, entre ell as la 
Soledad. Numancia, Alejandro 
Prieto, Miguel Hernández y 
Pérez Galdos. El proyecto esta 
a la espera de que la Junta 
concrete su aportación. 
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• ACTIVIDADES Y 
POLEMICA EN LA 
CARCEL 

Algunos de los ciento veinte 
reclusos de la cárcel de 
Alcázar de San Juan han 
participado en los últimos días 
en el curso de primeros auxilios 
que se ha impartido en el 
centro penitenciario, tal y como 
recoge la fotografía. Por otra 
parte, el director de la prisión, 
Jesús del Rey Reguillo, ha 
declarado que la denuncia que 
interpuso, hace meses, un 
funcionario contra el equipo 
directivo que encabeza por un 
delito de presuntra violación de 
las comunicaciones, obedece a 
motivos personales. 

000 

e z 

IIJ "EXPOSICION DE 
TALLERES" EN 
SOCUELLAMOS 

.. T 

El Centro Cultural Carmen 
Arias de Socuéllamos, ha sido 
escenario en los últimos días, 
dentro de su agenda de 
actividades, de la retrospectiva 
titulada "Exposición de 
talleres" que ha reunido obras 
de las alumnas participantes en 
los cursos de pintura y 
manualidades impartidos por el 
Patronato de Cultura del 
Ayuntamiento de la ciudad. En 
la fotografía, los protagonistas 
posan delante de algunos de los 
cuadros que han permanecido 
expuestos en el Carmen Arias. 

-4JOO~--------------------------------------------------

IIJ HERENCIA PONE EL 
BROCHE CON LA 
SEMANA CULTURAL 

La IX Semana Cultural de 
Herencia, celebrada 
recientemente, ha significado el 
broche fmal de los más de 
treinta cursos y talleres que, 
desde el área de Cultura del 
Ayuntamiento, se han 
celebrado durante todo el año 
con la participación de cerca de 
mil personas. La Semana 
Cultural abrió el telón con la 
exposición de los trabajos de 
artesanía, pintura, punto y 
manualidades y continuó con 
un viaje a Córdoba, música, 
teatro y la exhibición de una 
tabla de gimnasia de los 
jóvenes de la Tercera Edad. 

SEMANA CULTURAL 
EIIJ AYTD AREl 

El 
IIJ TOMELLOSO: BANCO 

DE PRUEBAS DEL PP 
PROVINCIAL 

Los análisis políticos que el PP 
provincial evalúa, a partir de los 
últimos resultados electorales 
obtenidos en las europeas del 12 
de junio, unidos a la tendencia 
divergente que marcan las 
últimas encuestas conocidas del 
CIS en el ámbito nacional , 
sitúan a Tomelloso como un 
banco de pruebas de lo que, en 
las filas populares, esperan que 
suceda de cara a los comicios 
municipales. La hipótesis gira 
en tomo a la probable 
desbandada del actual equipo de 
gobierno socialista, la estrategia 
del desgaste a partir del acoso 
distanciado, el contacto directo 
con sectores de la población 
para ganarse su apoyo, y la 
elaboración de una lista 
electoral con numerosas 
novedades. Según las 
previsiones populares, la inercia 
nacional hará el resto. De todos 
modos, el sensible apoyo del 
electorado del PSOE y el 
previsible ascenso de IV pueden 
constituir una nuevo frente que 
desbarate los planes del PP. 

IIJ IU QUIERE GOBERNAR 
EN ALCAZAR TRAS 
LAS ELECCIONES 

El ponavoz de IV de Alcázar 
de San Juan, Pedro Pablo 
Novillo, aspira a tener 
influencia en el próximo 
gobierno municipal que se 
constituya tras las elecciones de 
mayo del 95. Desde el marco de 
la estrategia lanzada por el 
coordinador nacional, Julio 
Anguita, para constituirse en el 
primer referente de la izquierda, 

ovillo descana que su 
formación sea la más votada, 
pero entrevé otras posibilidades 
si se pacta de acuerdo a 
programas. El cabeza de lista 
socialista puede ser 
determinante. 
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PABLO TRIGUERO SE 
CONFIRMA COMO 
BARISTA 

Pablo Triguero ha vuelto a 
irrumpir con fuerza en 
Pozuelo de Calatrava con la 
apertura de un nuevo bar
terraza bajo su propiedad. 
Local amplio, iluminado, con 
una fresquita y colorida 
terraza. Con buenas tapas 
provenientes de la cocina, y el 
buen humor y camaradería 
proveniente del mismo Pablo, 
confirman el éxito y buena 
acogida de los pozoleños. 

_ TRIBU AFRICANA EN 
LA PLAZA DE 
ALMAGRO 

Una de las actuaciones en la 
Plaza Mayor de Almagro, 
durante el desarrollo del 
Festival de Teatro Clasico de 
Almagro, ha estado a cargo de 
una tribu africana que ofreció 
un espectáculo que atrajo a 
gran cantidad de personas, 
según nos informa Ana López. 
Los componentes de este 
grupo, quienes habían actuado 
con anterioridad junto a Víctor 
Manuel, sufrieron el mismo 
día de la actuación un accidente 
en Santa Cruz de Mudela, cuya 
consecuencia fueron siete 
hospitalizados. A pesar de ello, 
insistieron en actuar en 
Almagro para presentar su 
folklore y dar a conocer su 
cultura. Por otra parte, Cal 
Teatro ofreció un juego de 
entremeses en la Plaza Mayor 
de Almagro representando" El 
Miserable", de Luis Quiñones 
Benavente; "El entremés de un 
ciego, un mozo y un pobre", de 
Juan Timoneda, y "La 
Carátula" , de Lope de Rueda. 
De este modo, con actuaciones 
teatrales y musicales, como las 
de las bandas de música, la 
Plaza Mayor se llenó de vida 
durante el Festival. 

-38-

e PO E CALATRAVA 
111 11 CAMPEONATO 3x3 

DE BALONCESTO 

Se celebró en las instalaciones 
deportivas del Instituto de 
Enseñanza Secundaria de 
Miguelturra, el II Campeonato 
3x3 de Baloncesto, con una 
participación de 28 equipos 
(112 personas) que jugaron 
simultaneamente en 5 canchas. 
Destacar de este campeonato el 
compañerisma y la 
deportividad que reinó en todo 
momento. Los primeros y Todo 
Deporte fueron los triunfadores 

~~--------------------------------------------
111 CONCENTRACION 

CICLISTA 
EN POZUELO 

Con la participación de 152 
ciclistas pertenecientes a las 
peñas de Miguelturra, Aldea 
del Rey, Puerto llano. Bolaños 
de Calatrava, Almagro y 
Pozuelo de Calatrava. se 
celebró en esta ultima 
población, que celebraba sus 
ferias y fiestas , la mayor 
concentración cicloturista 
celebrada por el momento en el 
Campo de Calatrava. Al final 
de los 82 ki lómetros que 
recorrieron, hubo refrescos 
para todos y trofeos para casi 
todos. 

111 TODOS CORTARON 
OREJAS 

Los novilleros Paco Senda y 
David Parra, y el rejoneador 
Javier Mayoral, se encargaron 
en la plaza de toros de Pozuelo 
de Calatrava de la lidia y 
muerte de cinco novillos de 
Herederos de Rodriguez Heras, 
durante las ferias y fiestas de 
esta localidad. El valenciano 
Paco Senda cortó una oreja, 
Javier Mayoral le cortó las 
dos al de su lote, del mismo 
modo que lo hizo el de Puebla 
del Principe,David Parra. 
quien de esa forma salió a 
hombros por la puerta grande 
del coso pozo leño 
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. BOMBEROS
TOREROS EN 
MANZANARES 

Los diestros Enrique Ponee, 
Manuel Díaz "El Cordobés" 
y Joselito fueron las figuras de 
la corrida que se celebró en la 
Plaza de Toros de 
Manzanares. Pero no ha sido 
este el único espectáculo 
taurino que se celebró durante 
la Feria de Manzanares. El 
coso manzanareño también 
acogió un espectáculo cómico
taurino como es tradicional. En 
esta ocasión los voluntarios 
manzanareños de Cruz Roja 
presentes en la Plaza de Toros 
quisieron fotografiarse con los 
"bomberos-toreros" . 

000 
• MAS PROFESIONALES 

EN LA FERIA DEL 
CAMPO Y MUESTRAS 

Los trabajadores de Santana 
Motor de Manzanares 
acom pañados de familiares 
también quisieron estar 
presentes el pasado 15 de Julio 
en la inauguración de 
FERCAM-94 para hablar con 
el Consejero de Industria y 
Turismo, Alejandro Alonso. 
Sin embargo, no se produjo 
ningún incidente. Alonso 
manifestó que había observado 
una mayor profesionalización 
en los empresarios en esta 
XXXIV edición de esta Feria. 

~~-------------------------------------------

. NEMESIO DE 
LARA,SECRETARIO 
GENERAL DEL PSOE 

El alcalde de La So lana, 
Nemesio de Lara , ha sido 
elegido nuevamente secretario 
general de la agrupación 
socialista solanera en la 
asamblea celebrada el pasado 
domingo 17 de Julio. Pedro del 
Olmo encabezaba la ún ica 
candidatura que se presentó. 
Del Olmo es por tanto el 
nuevo pres idente de esta 
agrupación y sustituye en el 
cargo a Bas il io Ma teos 
Aparicio. La agrupación 
socialista solanera tiene más de 
400 mil itantes, siendo la 
segunda de la provincia con 
mayor número de afiliados. 

• SUBVENCIONES PARA 
LAS MOVILIZACIONES 
DESANTANA 

La Comisión de Gobierno del 
Ayuntamiento de Manzanares 
aprobó en su última reunión 
conceder una subvención de 
50.000 pesetas a Santana Motor 
de Manzanares. Esta cantidad, 
solicitada por el Comité de 
Empresa, es para financiar las 
numerosas movilizaciones que 
han realizado para reivindicar el 
mismo trato que han recibido 
los trabajadores de Linares y La 
Carolina. Esta misma cantidad 
también se ha concedido al 
Comité Ciudadano Anti-Sida 
"Ciudad de Manzanares", 
recientemente constituído y del 
que es socio honorario el 
conocido diseñador 
manzanareño, Manuel Piña. 

• FERNANDO DEL REY 
PREGONO LA FERIA DE 
LA SOLANA 

El solanero Fernando del Rey, 
historiador y profesor de la 
Universidad Complutense de 
Madrid, fue el encargado de 
pregonar la Feria y Fiestas de 
Santiago y Santa Ana el pasado 
23 de Julio. Amistades 
Peligrosas, Ketama y Alejandro 
Conde son las actuaciones 
programadas para estas fiestas. 
Por lo que respecta a! XXIV 
Certamen de Pintura,Ascensión 
García Martín y Francisco 
Romero han compartido el 
primer premio de pintura, en la 
categoría loca!. El solanero 
Tomás Alhambra obtuvo el 
primer premio de fotografía. 
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EL INSALUD PREVE SU TRASLADO AL HOSPITAL INTERCOMARCAL 
El Insalud ha reconocido en una nota pública, tras una pregunta formulada por el diputado popular 
por Ciudad Real, Eduardo Rodríguez Espinosa, que existe desde 1992 un proyecto que engloba a 

todos los servicios de Análisis Clínicos de la provincia y prevé, entre otros, la posibilidad de proceder 
al cierre del Laboratorio del Centro de Especialidades de Tomelloso. Además, el Insalud supedita el 

traslado a varios cambios, entre los que destaca la puesta en marcha del hospital de Alcázar 

El Laboratorio de Tomelloso, 
más cerca de Alcázar 

La oposición critica 
la falta de 
resolución que, en 
su opinión, muestra 
el alclade respecto 
a los problemas 
sanitarios de 
Tomelloso. 

-40-

a continuidad 
del laborato
rio de Análi
sis Clínicos 
del Centro 
Comarcal de 
Espec ialida

.... _ des de To 
melloso vuelve a estar en tela 
de juicio. después de que el ln
salud haya confinnado. recien
temente. que su traslado "esló 
supedilado a varios cambios , 
que en eSle momelllO. eSlón re
ali:óndose, el1lre ellos, la aper
ll/ra del nuero hospilal de Al
cázar y el desdoblamielllo del 
Cenlro de Salud de 
Tomelloso". 

En una nota del Ministerio 
de la Presidencia fechada el día 
7 de junio, como contestación a 
una pregunta del diputado po
pular Eduardo Rodríguez Es
pinosa, se explica que la posi
bilidad de cerrar el Laboratorio 
no afectaría a los pacientes, "ya 
que, en ninglÍn momelllO , se 
varían los puntos de eXlracción 
de sangre exislenles en la ac
tualidad", y. asimismo, se alu
de a que permanecería única
mente el Laboratorio de 
Urgencias, una cuestión que, a 
juicio de fuentes del servicio 
de Análisis Clínicos del Centro 
de Tomelloso consultadas por 
esta rev ista , "supondría des
mamelar toda la analítica que 
exisle en la ([cllialidad". 

El problema que se plantea 
tiene especial trascendenia, si 
se considera que el colect ivo 
médico-sanitario afectado. los 
miembros del Consejo de Sa
lud de Tomelloso, integrado 

El L3barataria y las Cansultas Enemas de Alcá18r funcianan desde hace pacas semanas. 

preceptivamente por un con
junto representativo de los im
plicados en la sanidad local, así 
como la población en general, 
se han mostrado desde que, ha
ce tiempo, se entreviera la po
sibilidad del traslado del Labo
ratorio, abiertamente en contra 
de tal medida. 

(j)(j)(j) MOVILIZACIONES 

De hecho, el mencionado 
Consejo de Salud había convo
cado movilizaciones el pasado 
mes de marzo que se hubieran 
traducido en la práctica, sino 
hubiera sido porque la conseje
ra de Sanidad visitó Tomelloso 
el día 28 de febrero para trasla
dar un rosario de buenas inten
ciones que, hasta la fecha, es
peran, en buena medida, su 
cumplimiento. mientras que la 

localidad sigue sufriendo ca
rencias sanitarias importantes. 

La consejera garantizó, en 
rueda de prensa, la ampliación 
de recursos humanos y técnicos 
y la puesta en funcionamiento 
del segundo centro de salud en 
1995, pero no se atrevió, en 
cambio, a despejar las dudas 
existentes sobre el futuro de la 
Analítica de Tomelloso. 

El alcalde Javier Lozano su
brayó, en aquellos momentos, 
que ningún alto cargo de la ad
ministración sanitaria había to
mado ninguna dec isión sanita
ria y tach ó de rumores las 
noticias aparecidas en El Pe
riódico de la comarca de To
mell oso que concre taban la 
existencia de proyectos y la po
sibilidad del traslado. 

Asimismo, el director pro
vincial del lnsalud, Félix Arce, 

~-------------------------------------------------------------------/ 
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La at,nción sanitaria en TomellDSl! SlI está riendo supedi~a.da. desde hace ~~os. a II!! hospitales de Manzanares , Alcázar. El posible traslado de 
la Anaft1lca ha hecho que las cn/lcas de la oposlclon recaIgan sobre el alcalde Jarier Lozano. 

desmintió que se fuera a produ
cir el traslado y señaló que "en 
la misma situación en que está 
Tomelloso, están Vil/aca/ías y 
Quintanar, osea que si se pen
sara que hay que hacer algo 
habría que pensar si se podría 
hacel; en qué tiempo se podría 
hacer; cómo se articularía, fO

do lo cual está muy verde como 
psara decir que puede haber 
ningún plan sobre eso". 

Lo cierto, independiente de 
las opiniones de Lozano y Ar
ce es, tal y como ahora el Insa
lud reconoce públi camente, 
que desde 1992 existe un infor
me global de todos los servi
cios de Análisis Clínicos de los 
centros sanitarios de la provin
cia de Ciudad Real que con
templaba la concentración de 
los laboratorios, en función de 
experiencias ya existan tes en la 
provincia. 

En concreto, el Laboratorio 
de Tomelloso se iba a trasladar, 
en un principio, al hospital Vir-

gen de Altagracia de Manza
nares y, por ello, el ex-director 
de este hospital, Cesáreo Peco
Almansa, eleboró un informe 
en ese sentido. 

<il<il~ VIGENCIA DEL TRASLADO 

El asunto cobra, actualmen
te, mayor vigencia, una vez 
que el hospital de Alcázar de 
San J uan ha comenzado una 
lenta y paulatina apertura, pre. 
cisamente, con la puesta en 
marcha del Laboratorio de 
Análisis Clínicos y, poco des
pués, con el traslado de la Con
sultas Externas del antiguo 
"hospitalillo", como paso pre
vio del aumento de recursos en 
los próximos meses. 

La reciente comunicación 
del Insalud, vía Congreso de 
los Diputados, no ha sido tras
ladada al personal sanitario del 
ambulatorio de Tomelloso, por 
lo que los trabajadores han te-

Ellnsalud reconoce en 
una nota enviada 
desde el Congreso de 
los Diputados que 
existe un proyecto 
elaborado en 1992 que 
prevé, entre otros, el 
traslado del 
Laboratorio de 
Tomelloso. 

nido conocimiento de este te
ma, como en otras ocasiones, 
por la prensa. 

La propia presidenta del 
Consejo de Salud, la concejala 
socialista Ana García Rojo, ha 
reconocido a Bisagra que "no 
teníamos ni idea de que hubie
ra nada de esto". 

Por el contrario, el alcalde 
Javier Lozano conoce, desde 
hace días, la comunicación del 
Insalud, lo cual le ha llevado a 
tomar dos decisiones que, de 
todos modos, no se han tradu
cido, todavía, en nada concre
to. La primera, consiste en una 
pregunta formulada al Ministe
rio de Sanidad para que especi
fique, con más precisión, el fu
turo de la Analítica de 
Tome lloso . La segunda , ha 
consistido en ponerse en con
tacto con la Dirección Provin
cial del Insalud que no ha acla
rado nada al respecto 

CRITICAS 

A pesar de todo, Lozano re
conoce que ignora el contenido 
del informe original sobre los 
efectos que tendría el traslado 
y en qué términos se llevaría a 
cabo y asegura que apoyará la 
decisión que adopten los profe
sionales sanitarios y el Consejo 
de Salud. No obstante, el losa
lud justifica la posibilidad del 
cierre del Laboratorio incidien
do en que "la realización de las 
determinaciones dentro o fuera 
del Centro donde se ha produ
cido la extracción es irrelevan
te para el usuario y no altera 
en ningún modo la calidad de 
la prestación". 

Por su parte, el portavoz del 
PP, Ramón González, afirma 
que la decisión del traslado es 
cuestión de tiempo y sostiene 
que Lozano "tiene más de 
mandao que de defenso,.". 
Igualmente, Clemente Cuesta, 
de ru, ya declaró hace meses 
que lo que debería hacer el al 
caide "es mojarse de una puñe
tera vez en los, problemas de la 
sanidad de su pueblo". 

Mientras tanto, los proyectos 
sanitarios, que no se comuni
can a los afectados directamen
te , siguen provocando la in
quietud entre la población 
afectada. 

• PABLO DIAZ-P. 
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Efectiras del RSU, de Emergencia Ciudad Real participaran en la extinción del incendia. 

VALDEPEÑAS 

El incendio del vertedero 
fue provocado 

a basura de
positada en 
las nueve 
hectáreas del 
vertedero de 
residuos sóli
dos de Va l

--- depeñas, si
tuado a dos kilómetros y medio 
del casco urbano, en el cruce 
de las carreteras de Torrenueva 
y Cózar, comenzó a arder en la 
tarde del pasado domingo 17 de 
Julio. 

Los técnicos del RSU , el 
consorcio de la Diputación Pro
vincial encargado de gestionar 
este vertedero. estimaban que 
el incendio había sido provoca
do puesto que se habían locali
zado siete focos distribuidos 
por el vertedero. Además, el 
tratamiento que se da a los re
siduos impide que puedan arder 
por factores naturales. Sin em
bargo, se desconocía el autor 
aunque se especulaba con que 
pudiera ser el propietario de 

-42-

una parcela cercana al que no 
le fue comprado su terreno para 
la construcción del vertedero. 

Técnicos del RSU y dos ve
hículos de Emergencia 006 
participaron en las labores de 
extinción del incendio que fue 
rápidamente controlado. La ba
sura depositada en este vertede-

ro estuvo "requemándose" hasta 
el pasado martes, ante la impo
si bi Iidad de echar más agua pa
ra apagarlo de fomla definitiva 
Los técnicos, además, prefirie
ron no remover la superficie pa
ra dejar que las brasas se apaga
ran por si solas. 

En ningún momento hubo 

La basura depositada en el rertedera continuaba 'requemándase" das días después 

riesgo de que se propagara fue
ra del vertedero. Tampoco el 
humo que se desprendía supuso 
ningún riesgo de toxicidad para 
la población , de hecho los 
bomberos trabajaron en la ex
tinción del fuego sin utilizar 
mascarillas. 

Este vertedero de residuos 
sólidos ,ubicado en el paraje 
conocido como "Barranco de 
Elola" comenzó a funcionar ha
ce cuatro años. Desde entonces 
han sido numerosas las denun
cias. Entre ellas, la presentada 
en el Juzgado de Valdepeñas 
por un grupo de propietarios de 
casas cercanas al vertedero y 
por la asociación AEDENAT 
contra la Diputación Provincial 
y contra el Ayuntamiento de 
Valdepeñas. Les acusaban de 
delito ecológico por la inco
rrecta ubicación del vertedero. 
aunque esta denuncia fue so
breseida por el juzgado valde
peñero. 

• BISAG RA. 
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D esde que hace tres 
meses el Ayuntamiento 

de Ciudad Real 
informó a los vecinos 

de la barriada del Padre 
Ayala de las 

condiciones que la 
Junta de Comunidades 

imponía para su 
realojo, el 

enfrentamiento entre 
éstos y la 

Administración no solo 
no ha cesado, sino que 

cada vez se complica 
más. 

lDs recinos salillflln indignadDs de la reunión a tres bandas. El delegado de obm públicas no quisD de/afiar el precio final de las viviendas. 

EN EL PADRE AVALA QUIEREN QUE LOS POLI TIC OS VISITEN SUS CASAS 

Volvieron a fracasar las 
negociaciones del realojo 

osiciones nu
mantinas de 
vecinos, Con
sejería de 
Obras Públi
cas y Ayunta
miento de 
Ciudad Real 

mantienen paralizado el pro
ceso de realojo de la barriada 
del Padre Ayala. Aunque las 
viviendas no estarán conclui
das hasta finales de año, el 
traslado de las ciento setenta 
familias que viven en la ba
rriada a nuevas casas que la 
Junta de Comunidades co
menzó a construir con la inten
ción exclusiva de realojarlos 
no hace más que complicarse. 

La Junta como ya anunció 
hace meses, no está dispuesta 
a realizar ni una sola modifica
ción más en las mensual ida
des exigidas y desde el Ayun
tamiento se insta a los vecinos 
a que contemplen la idea de 
marcharse en regimen de al
quiler si no pueden hacer fren
te a los pagos que se les exigen 
para acceder a una casa en 

propiedad. Algo de lo que los 
vecinos que después de años 
han logrado comprar su vi
vienda no quieren ni oir hablar 
en el Padre Ayala. 

Así se puso de manifiesto 
en la reunión que por primera 
vez el delegado de obras públi
cas, el alcalde, concejales de 
todos los grupos políticos y 
los vecinos mantuvieron el lu
nes para tratar este asunto. No 
hubo ningún acuerdo. 

(ji(ji(ji INDIGNADOS 

Los representantes de la co
misión de vecinos salieron po
co menos que indignados al 
comprobar que la Administra
ción no esta dispuesta a modi
ficar las condiciones exigidas y 
que aseguran no podrán afron
tar la mayoría de las familias. 
Según la presidenta hasta ahora 
solo han sido 28 las familias 
que se han mostrado dispues
tas a marcharse con los requisi
tos actuales. Precisamente co
nocer exactamente este dato es 
lo que pretende ahora el Ayun-

tamiento con el plazo que está a 
punto de abrirse para que cada 
familia individualmente expon
ga su disposición al realojo. 

Este era el tercer acuerdo, 
junto a la reunión a tres ban
das y la visita a las viviendas 
de la Granja que ya se han pro
ducido, que alcanzaron todos 
los grupos políticos del Ayun
tamiento. 

La barriada esta cada vez 

La proposición no de 
ley presentada por 
Izquierda Unida en las 
Cortes Regionales es 
la última esperanza de 
las familias que viven 
en el Padre Ayala. 

más alterada. En los próximos 
días la comisión encargada de 
negociar el realojo tiene pre
visto convocar una nueva 
Asamblea general para que 
los vecinos decidan las accio
nes a llevar a cabo y que se su
maran a las muchas moviliza
ciones realizadas desde abril. 

Invitar a diputados regiona
les a visitar las viviendas del 
barrio y repartir folletos expli
cativos sobre las razones de 
los vecinos para oponerse a las 
condiciones de la Junta serán 
las próximas acciones que lle
ven a cabo. En cualquier caso 
todas las esperanzas están 
puestas ya en las iniciativas 
que Izquierda Unida y el Parti
do Popular han presentado en 
el parlamento regional , en apo
yo de los vecinos. Desde la 
primera coalición se apuntaba 
esta semana la nula "voluntad 
política" mostrada por el go
bierno regional y municipal 
para encontrar una solución a 
este realojo, prometido desde 
hace más de diez años. 

• BISAGRA 
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J onathan García 
Alves apenas tenía 23 

días de vida cuando 
encontró la muerte 

presuntamente a manos 
de su padre, José Luis 

García que, según el 
fiscal que pide para él 
24 años de prisión, le 

sujetó por la cara y 
golpeó su cabeza 

contra los hierros del 
coche en donde se 

encontraba. La defensa 
niega tales hechos y 
pide la absolución. 

El pequeño Jonathan fue enterrado en una modesta fosa del cementerio municipal de Puertoflano. En la tumba nunca faltan ffores • 

PRESUNTO PARRICIDIO DE PUERTOLLANO 

El fiscal solicita 24 años para el 
padre del pequeño Jonathan 

os hechos 
que se vieron 
el pa sado 
miércoles día 
20 de julio 
en la Sala 
Segunda de 

--_ ... la Audiencia 
Provincial de Ciudad Real. 
ocurrieron en la noche del 29 
de junio de 1993 en una habita
ción ubicada arriba de un club 
de alterne sito en la Barriada de 
San Esteban, de Puertollano. 

José Luis Rodríguez, natu
ral de la población orensana de 
Barco de Valdorra, vivía allí 
con su mujer, María Concep
ción Alves Fernández, de na
cionalidad francesa y el peque
ño hijo de ambos, Jonathan de 
23 días de vida. 

El matrimonio, que se estaba 
intentando desengancharse de 
la heroína, estaba pasando una 
mala situación económica y 
personal. por lo que habían en-

44--

viado al hijo mayor, de siete 
años. con los padres de ella. 

Aquella noche. como era ha
bitual , María de la Concep
ción bajó al club donde traba
jaba, mientras que su marido se 
quedaba dandole el biberón al 
nilio. Eran las 21, 30 horas y 
todo parecía normal. El peque
ño, que había nacido con de
pendencia por el tratamiento 
que los padres estaban toman
do para desintoxicarse, era de 
carácter irritable y llorón. lo 
que con frecuencia impedía 
que sus progenitores pudieran 
descansar. 

Minutos después. pasó a la 
habitación una compañera de 
María Concepcion , María del 
Carmen Arjona, ya que como 
madrina del pequeño Jonathan 
lo solía visitar a diario. Cuenta 
que el padre estaba tumbado en 
la cama y el niño en el coche. 
aparentemente dormido. por lo 
que se limitó a darle un beso en 

la rodilla y cree que estaba vi
vo y bien. 

Algo más tarde, María 
Asunción observó que su mari
do estaba en la puerta del cl ub 
fumandose un cigarrillo. por lo 
que salió y le dijo que pasara a 
cuidar del niño, cosa que hizo. 

Al rato, José Luis llamó a 
su mujer, diciendole que el ni
ño estaba inconsciente y que 
pese a haberle hecho el boca a 
boca no reaccionaba. Preocu
pados. le pidieron al dueño del 
local que los llevara urgente
mente al Centro de Salud de 
Puertollano, cosa que hizo. 

El facultativo que atendió al 
bebé. comprobó que éste esta
ba muerto desde hacía bastante 
tiempo, por lo que no aceptó la 
explicación de los padres y no
tificó el suceso al forense. 

El informe forense ind ica 
que la muerte del pequeño fue 
consecuencia de una fractura 
craneoencefálica no accidental. 

detectando también unas hema
tomas en la cara, tres dedos en 
la parte derecha y uno en la iz
quierda, así como otra a la altu
ra de un parpado. 

José Luis, asegura que esas 
hematomas se producirían al 
intentar hacerle el boca a boca 
y que solo zarandeó en cierta 
ocasión el coche, para que se 
callara el niño, pero que él en 
ningún momento le golpeó 
contra los hierros. 

El fiscal solicita para el pa
dre la pena de 24 años de pri
sión, mientras que para la ma
dre solici ta 4 meses de arresto 
mayor por delito de omisión 
del deber de denunciar los he
chos. La defensa, por su parte, 
pide la absolución de ambos, si 
bien acepta se le impongan 6 
meses al padre si se entendie
sen los hechos como una im
prudencia punible con resulta
do de muerte. 

• J.B. y DIAZ- PECO 
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El cuerpo sin vida de 
Mari Carmen 

Delgado, una joven de 
Pozuelo de Calatrava 
que residía en Cádiz, 
apareció en la playa 

gaditana de Punta San 
Felipe. Aunque parecía 

muerte accidental, su 
marido, Jesús Cabello, 

también pozoleño, se 
encuentra detenido en 
calidad de preventivo 

en el penal de Puerto n. 
En el pueblo todo son rumores, aunque nadie SIl atreve a hablar sobre el suceso, pese a que aSIIguran que la pareja nunca SlllIevD bien. 

EL MARIDO DETENIDO PREVENTIVAMENTE EN EL PENAL DE PUERTO 11 

Extraña muerte de una joven de 
Pozuelo en una playa de Cádiz 

uentan en en 
Pozuelo de 
Calatrava, 
de donde 
eran natura
les Mari 
Carme n 
Delgado y 

Jesús Cabello, que la pareja 
siempre había tenido problemas 
de convivencia, aunque las cul
pas no eran solo de ellos, ya 
que las familias , especialmente 
la de él , nunca habían visto con 
buenos ojos tal unión. 

El caso es que Mari Carmen 
y Jesús se habían casado. El 
era cartero y tras cubrir vacan
tes por pueblos ciudarrealeños, 
consiguió plaza propia en Cá
diz, donde se trasladaron hace 
unos cuatro años. La pareja te
nía dos hijos y ese cambio en 
sus vidas les daba la posibili
dad de iniciar una nueva y me
jor singladura, sin injerencias 
de ningún tipo. 

Parece que aquellos buenos 
deseos pronto se difuminaron y 
la cotidiana vida de la pareja de 

pozoleños afincados en Cádiz 
no era un camino de rosas, pre
cisamente. Todo daba a enten
der que sus vidas en común ha
bía llegado a su final y que 
pronto se iban a separar. 

El martes 28 de junio, Jesús 
presentó denuncia en una comi
saría de Cádiz por la desapari
ción el día anterior de su mujer; 
una desaparición que concluyó 
el miércoles siguiente cuando 
unos bañistas encontraron su 
cuerpo sin vida en el espigón 
de la Punta de San Felipe; un ~ 

. tI 
cuerpo muy detenorado, que se:i 
deterioró aún más al llevarlo a g 
un deposito donde no había cá- ~ 
mara frigorífica. 

Todo daba a entender que la 
muerte de la joven Mari Car
men había sido accidental , ya 
que la auptosia reveló que se 
había producido por asfixia en 
inmersión, por lo que se trasla
dó el cuerpo a su pueblo natal, 
donde recibió sepultura el vier
nes 1 de julio. 

Parecía un caso claro y con
cluido, pero Margarita Alva-

Carmen está enterrado 
el CI!men,teriodl Pozuelo, en una tumba 

donde aún no figura lapida alguna 

rez Osorio, la juez instructora 
del caso, recibió la declaración 
de un testigo, que aseguró que 
había visto pasear a la pareja 
por las cercanías del espigón de 
la Punta de San Felipe, donde 
días después apareció el cáda
ver, el mismo lunes en el que 

presuntamente había desapare
cido Mari Carmen. 

La juez mandó detener a J e
sús la noche del viernes l5 de 
julio, permaneciendo en los ca
labozos de los juzgados gadita
nos hasta primeras horas de la 
tarde del lunes 18, momento en 
el oficialmente fue puesto a 
disposición judicial e internado 
preventivamente en la cárcel 
gaditana de Puerto Il, donde 
permanece acusado de haber si
do presuntamente el autor ma
terial o incitador de la muerte 
de su mujer. 

Los padres de Jesús estaban 
ilocalizables en Pozuelo de Ca
latrava, habida cuenta de que se 
habían trasladado urgentemente 
a Cádiz. De la familia de Mari 
Carmen, solamente pudimos 
contactar con su hermano ma
yor, quien se negó a realizar 
ningún tipo de declaraciones, 
alegando que ya las hizo en el 
juzgado de Cádiz cuando reco
gió el cádaver de su hermana. 

• J .B. y DIAZ - PECO 
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o Antolín Puerta, camino del éxito 
Antolín Puerta un manchego afincado en Madrid, pero que nunca 
olvida sus raices, presentó en la plaza de toros de Alcázar de San Juan 
los temas de su primer disco de larga duración acompañado de 
primeras figuras de la canción española, en una noche memorable que 
culminó entre aplausos y vítores de todos y cada uno de los que 
asistieron al espectáculo, que es como decir que hubo lleno hasta la 
bandera. Y es que Antolín Puerta camina firme hacía el éxito. 

o La revolución en Manzanares 
Joselito, Ponce y El Cordobés hicieron el paseillo en el coso de 
Manzanares en olor y calor de multitudes. Los dos primeros 
hicieron lo que debían hacer. torear bien a sus enemigos, aunque 
luego la espada se encargara de quitarle trofeos al madrileño y el 
triunfalismo le diera una oreja de más al valenciano, cortó dos. La 
parte comica la puso el presunto hijo del ciclón de Palma del Rio. 
y claro, no se llevó al toro entero porque no se contempla tal 
posibi lidad. Con revoluciones así, mejor la vida contempaltiva. 

-46 -

o Leonor Rivallo en bañador 
En la moderna discoteca de Socuéllamos, Vazlohi, se realizó 
un pase de modelos en el que tomó parte Miss Castilla La 
Mancha, o sea, la sin par y más que atracatriva 
Leonor Rivallo, un pedazo, vamos, quien estuvo 
acompañada por sus damas de honor. 
Ellas, bellas a rabiar, hasta hacer babear a más de uno, o a 
dos, si es que eran pequeños, o dejarlos con caras aleladas, 
lucieron diversas prendas de temporada estival, desde trajes 
de baño, a trajes de alta costura. Una auténtica gozada y un 
éxito de los que se recuerdan siempre. 

O Ballet en 
Malagón 

En Malagón gusta el ballet y 
buena parte de culpa de ello 
la tiene Raquel Guzmán, 
quien pese a su juventud 
lleva muchos años 
enseñando tal disciplina. 
Como fin de curso y bajo el 
patrocinio del área de 
cultura del Ayuntamiento 
malagonero, fue organizado 
un magnífico festiva l de <i 

z 
danza, todo un éxito al que ffi 
asistió mucho público. ~ 
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La Tuna Universitaria de 
Ciudad Real, presente 
siempre en cualquier 
evento local que se precie, 
amén de requebrar a las 
chicas, también saben 
estar en los momentos 
estelares de los ídolos 
patrios. 
Por ello, estuvieron en una 
etapa del Tour, 
acompañando a la Tuna de 
Derecho de la 
Complutense. Actuaron en 
el final de la etapa y le 
tocaron el pupUJri navano 
alnclunin. 

o can Muñoz ya es la reina de 
Pozuelo de calatrava 

Cari Muñoz, es la reina oficial de Pozuelo de Calatrava desde 
el pasado viernes en que fue coronada como tal en la 
inauguración de sus ferias y fiestas , así como también sus 
damas de honor María de los Santos Alcaide y María 
A1varez. Cari Muñoz, ante un público de alrededor de 
quinientas personas, prometió "dejar a Pozuelo en el 
escalafón más alto mientras que sea reina". Una noche, por 
otro lado, que por un momento convirtió a Pozuelo en la sede 
del Partido Popular, COD la asistencia de los presidentes 
provinciales y regionales de este partido. 

o El Seguros Soliss de 
balonmano en marcha 

Comenzaron en el pabellón Puerta de Santa María los 
entrenamientos del Seguros Soliss de balonmano. Por espacio de 
noventa minutos estuvieron haciendo ejercicios la casi totalidad de 
la plantilla que dirige Paco Sánchez, quien aseguró que esta 
temporada el equipo ciudarrealeño podría mantenerse en los 
primeros puestos de la división de honor, aunque reconocía que le 
vendría bién un extremo derecho que cubriera la baja de Pardo. 
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SERA SEDE DEL CAMPEONATO REGIONAL QUE SE JUGARA A FINALES DE AGOSTO 

T omelloso se ha convertido, a través del Club de Billar de la localidad, en la capital del deporte a tres 
bandas de Castilla La Mancha. El impulso del billarista Ginés Marchante, quien fuera campeón 

nacional de taco de oro 1991 , Y el apoyo de entusiastas de la carambola como Miguel Rodrigo, 
Eugenio Ruiz y Ramón Ruiz, entre otros, han catapultado a Tomelloso, desde la sede del Casino de 

la calle don Víctor, a los puestos de privilegio del concierto nacional. 

Tomelloso, capital del billar a 

El Club de Billar de 
Tomelloso reúne los 
únicos treinta 
federados de este 
deporte en Castilla 
la Mancha. 
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tres bandas 
ome lloso se 
co nve rti rá 
durante el 
próximo mes 
de agosto en 
la capital re
gional del bi 
lia r a tres 

bandas, debido a la celebración 
del Primer Campeonato Regio
nal de Castilla La Mancha . 
Desde que a finales de 1993, la 
Federación Regional, que tenía 
la sede en Talavera de la Rei
na, cedió el testigo a Tomello
so muchas cosas han cambiado 
en el concierto deporti vo de l 
billar latino. 

En princi pio, la comunidad 
autónoma part icipará. a part ir 
del mes de septiembre, aunque 
el calendario aún está por de
te rmin ar, en el Campeonato 
Nacional de Primera División, 
después de que el equipo inte
grado por Ginés Marchante, 
Eugenio Ruiz, Miguel Rodri
go y Ramón Ruiz consiguiera 
la clasificación en la fase de as
censo celebrada, a fi nales de 
mayo, en Valencia, donde to
maron parte un total de dieci
séis equipos procedentes de to
do el territorio nac ional. 

Además, al éxito obtenido en 
la capital de la Comunidad 
Valenciana se suma la consoli
dac ión del Club de Biliar de 
Tomelioso, fu ndado hace tres 
años. a in ic iativa de Ginés 
Marchante, con diez jugado
res que, en la actualidad, supe
ran los cuarenta aficionados. 
"¿Bil/armanía en Tome/loso ? -
se pregunta Marchante- 110 sé, 
/0 q/le sí te puedo decir es que 
hay /In ambiente de bil/ar muy 

majo, a /0 gente /e g/lsta prac
ticar/o y cada día hay más afi
ción". 

Precisamente, esta circuns
tancia constituye el mayor lo
gro conseguido por las figuras 
de Tomelloso que capitanea 
Ginés Marchante, quien fuera 
campeón nacional de taco de 
oro en 1991, campeón de la 
Comunidad Valenciana y sép
timo clasificado en el ránking 
nacional hace tan solo tres 
años. 

ij)ij)ij) 132 EN EL RANKING 

En 199 1 trasladó su residen
cia a Socuéllamos y, al mismo 
tiempo, en Tomelioso, donde 
trabaja en la oficina de Corre-

os, organizó las bases de lo que 
ahora es el décimo tercer equi
po más potente de España en 
la modalidad de billar latino. 

Probablemente, la fase de as
censo disputada en Valencia 
significará el antes y después 
del billar manchego. Y lo cier
to, según cuentan Marchante y 
Rodrigo, es que, en un primer 
momento, no existía confianza 
en alcanzar el ascenso. En el 
primer encuentro frente a To
rrevieja se consiguió un resul
tado holgado de 6 a 2 que dio 
alas al equipo y le abrió el ca
mino del triunfo. Luego frente 
al equipo de Castellón, más di
fíc il , hubo que deshacer el em
pate recurriendo a la diferencia 
de carambolas obtenidas. Afor-
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M iba, Ginés Marchante 1 Miguel Rodrigo. Sobre estas líneas, el campeón Josi María Que/glás, segundo de España en el ránking, quien partici· 
pó como inritado en el campeonato local de TomelftISIJ de 1993. 

tunadamente para los intereses 
del equipo castellano-manche
go, la suma total de carambolas 
(133-104) les sirvió de pasa
porte para obtener un puesto en 
la élite del billar español, don
de se verán los tacos con las 
selecciones clásicas de Catalu
ña, Levante,Andalucia, Pal
ma de Mallorca y Madrid, 
entre otras. 

En Castilla La Ma ncba 
nunca ha habido billar de com
petición y, por ello, todo lo que 
pueda ocurrir en el campeonato 
liguero es una incógnita. "Aspi
ramos a mantenemos en Pri
mera División y, a partir de 
ahí, nos plantearemos el ¡//IU
ro", dice Marchante. 

El pionerismo de la selección 
de Castilla La Mancha con
trasta con la veteranía de Cata-

luña, "en donde Joaquín Do
mingo, que ha muerto con 
ochen ta años, -dice Gi nés 
Marchante- ya sabía lo qu.e 
era ser campeón del mundo 
con veinte, y antes hubo otros". 
"Ca/alu íia nos lleva cien 
años", concluye. 

iIlillill CUALIDADES 

De t9dos modos, el camino 
más corto para reducir las dis
tancias, en opinión de Rodrigo 
y Marchante, pasa por el apo
yo de las instituciones y las 
empresas y el trabajo de base. 
En varias ocasiones, los inte
grantes del Club de Billar de 
Tomelloso han mantenido con
tactos con el concejal de De
portes, Luis Ball esteros 

Daniel Sánchez y José 
Carrillo,actual 
campeón de España y 
ex-campeón nacional, 
respectivamente, 
estarán presentes en 
el Primer Campeonato 
Regional de billar a 
tres bandas. 

López, para poner las bases de 
la Escuela Municipal de Billar, 
aunque la falta de un local y las 
estrecheces presupuestarias han 
impedido que la idea se trans
forme en realidad. 

A pesar de todo, en Tome
lioso hay jugadores de billar 
que ya han conseguido hacer 
escuela por su cuenta. La medi

. da que se uti liza para conocer 
la calidad del billarista se basa 
en el promedio, es decir, el co
ciente que resulta de dividir el 
número de tiros por las caram
bolas conseguidas. "Si tiro diez 
veces y hago siete carambolas 
-dice Ginés Marchante- estoy 
haciendo 0,700 de promedio". 

En el promedio del 800 en 
adelante se encuentra el propio 
Marchante; en la franja que va 
del 600 al 800 están Eugenio 
Ruiz, Miguel Rodrigo y Ra
món Ruiz, mientras que en la 
que se sitúa entre 400 y 600 se 
incluyen, Victor Mateo, Jesús 
García, Francisco Becerra, 
J osé María Triunfo, Ángel 
López y Justo Perona y, a par
tir de ahí, existe una mayoría 
que está por debajo de ese um
bral. 

Por el momento, el próximo 
campeonato regional contará 
con la presencia de dos billaris
tas de primera fila, Daniel 
Sáncbez y José Carri ll o, 
quienes, sin duda, contribuirán 
a potenciar el nivel del billar 
castellano-manchego que, de 
momento, ya ha empezado a 
contar en el circuito nacional. 

• PABLO DIAZ-P. 
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on la pa rt i
cIpación de 
seIs paíse 
el Festiv;¡ 
Internacio
nal de Fol-
klore d 

al ~ llegó a su Ciudad Re~ 
edIción, en med~eclm ote rce ra 
ordInaria brill de una extra-
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Nacional M k a, Bal/el 
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de otro gru a, además 
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ma que ' 
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o lleuar h u
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eal. 
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por 'parte de Es~ 
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grupo anf' 
tri ón 1-" , nu es tro 
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que una vez ' ' 
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ballets de ~~~~c~laridad , en los 
gla y Ucrania. 
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Luis López Condés, 
alcalde de Almagro, fue 

homenajeado por sus 
compañeros socialistas 

del Campo de 
Calatrava, auspiciado 

por los componentes de 
la ejecutiva local de 

Bolaños. " Un 
homenaje, - tal y 

conforme dijo José 
María Barreda-, 

porque sí, por el mero 
hecho de ser un buen 
ejemplo a seguir por 

todos los socialistas de 
ley". --

ÚJis López Comlés ante la nuera fuente de la Plaza Ma,OI de Almagro, ideada pOI él , aeeptada por lodo un pueblo que le respeta, quiere. 

LOPEZ CONDES HOMENAJEADO POR LOS SOCIALISTAS DEL CAMPO DE CALATRAVA 

IIDesprecio a los mercaderes de la 
políticall 

uis López 
Condés , al
caIde de Al
magro, no sa
bía porque 
sus compañe
ros socialis

... _- tas de Bola
ños de Calatrava en principio y 
el resto de compañeros del 
Campo de Calatrava después le 
ofrecian un homenaje una no
che cua I quiera de este caluroso 
mes de julio. 

"No lo entendía cuando me 
lo propusieron- nos dice el ho
menajeado-y apenas ahora lo 
entiendo cuando se está desa
rrollando el evento, - nos con
taba el edil almagreño en la ce
na homenaje celebrada en su 
honor en uno de los salones del 
restaurante Insula de Bolaños
ya que soy una persona que no 
creo merecer tal distinción y 
menos sin una justificación 
aparente . Siempre he sido un 

segundo, ya que si soy alcalde 
fue a causa de la retirada por 
enfermedad de mi predecesor, 
diputado por que al compañero 
que le correspondía delegó en 
mí y senador por igual causa. 
Lo primordial de este homenaje 
es que me ha permitido reunir
me con mi mujer, mis cuatro 
hijos, mis siete nietos y una 
gran cantidad de compañeros 
socialistas. Eso es lo básico y 
no la importancia que se me ~ 
haya querido dar a me' 

Los organizadores, por su 
parte,- la ejecutiva socialista lo
cal de Bolaños de Calatrava, 
así como los adheridos del 
Campo de Calatrava- opinan 
que" este homenaje es más que 
merecido , habida cuenta de 
que en Luis se dan todos los 
condicionamientos favorables 
de lo que es y debe ser política
mente un socialista y humana
mente un hombre de bién. Es 
un ejemplo definitivo para to
dos y por ello entendimos que 

ÚJis, un earismalieo lid" al que no le dejan 
letirarse de la polmea aelira 

no había que aguardar ninglÍn 
hecho puntual para homenaje
arle, habida cuenta que todo en 
él es pUlllual y ejemplarizante". 

En la cena homenaje, estu
vieron presentes, además de los 
organizadores bolañegos, Jo
sé María Barreda, Rafael Ló
pez Martín de la Vega, Fran
cisco Javier Martín del 
Burgo, Román Ri vero, Anto-

nio Mora, Antonio del Cam
po , Adolfo Salvador , entre 
otros prohombres del social is
mo ciudarrealeño, justificando 
su ausencia mediante telegrama 
o carta Hilario Caballero, Ale
jandro Alonso, Miguel Angel 
Pozas, Angel Amador, Angel 
López, Pura Arteaga y An
drés Pelaez , sorprendiendo 
mucho su ausencia y no justifi
cación de la misma de Francis
co Ureña. 

Todos los asistentes glosaron 
las cualidades humanas y polí
ticas de un Luis López 
Condés, que cerró el acto con
tando pormenores de su vida y 
dando algunas claves de su có
digo personal y politíco,desde 
la lealtad a la memoria de su 
padre, como su convicción de
mocrática, su ausencia de ren
cor, y su desprecio a la incom
prensión y a los mercaderes de 
la politíca. 

• J.B. Y DIAZ- PECO 
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O EI éxito de 
De Bustos 

Se llama José Enrique de 
Bustos, y es natural de Ciudad 
Real. Hijo de familia harto 
conocida -Pepe y Pilar- en el 
ambiente peñístico y de la 
Coral Polifónica, José Enrique 
es barítono. y forma parte de la 
CampO/lía de José Tamayo. 
Viene hoya nuestras páginas, 
precisamente por los éxitos que 
con la Compañía está 
cosechando por toda España. 

El lema de la CIOFF, organi
zación responsable de los 
festivales folclóricos , es algo 
así como "a la unidad de los 
pueblos a través del folclo
re". Y es ciertamente un gran 
lema. Con independencia de 
los vistosos trajes, de los co
",lo",r.;..:is:.:.ta",sc.;t",lÚ""m",e.:..:r,-,0c:,s-,-9,,-uc:,e...:.lo.:..:s,--_ ; 
bailarines del mundo exhi-
ben, nadie puede negar que 
los días de sana convivencia 
en nuestra ciudad, dejan hue-
lla tras el contacto directo 
con las gentes de buena vo
luntad venidos de todo el 
mundo. Y eso es lo impor
tante, un mundo que gracias 
a ellos se hace más pequeño, 
más solidario, y sobre todo, 
infInitamente más hermoso. 
Gracias a la c.I.O.F.F. 

o La Cocina del Convento 
El Convento es nada menos que el de San Francisco. Aunque hoy 
es más conocido como Parador de Almagro. Allí se están 
llevando a cabo unas jornadas gastronómicas con el nombre de "La 
Cocina del ConvenIo". A un precio razonable. se pueden degustar 
especialidades como Consomé Monacal de los PaLÍles, Ensalada 
de Zanahoria Redellforisla. Tonilla de la Hermana Pascuala, 
Merlu:a de las monjas Salesas, o Narillas Carme/itas. Una buena 
ocasión para acercarse a la cultura teatral , y a la gastronómica. 
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o Los nuevos señores feudales, 
de Antonio Pérez Henares 

Antonio Pérez Henares nació en la provincia de Guadalajara. Y 
ha recorrido un largo periplo por el mundo periodístico. desde el 
diario "Pueblo" a "La Tribuna de Actualidad". en donde 
desempeña el cargo de director de Ediciones Especiales. Su labor 
como escritor ha merecido numerosos premios literarios, y es autor 
de media docena de libros. incluyendo volúmenes de narrativa y 
ensayos sociológicos. "Los nuel'OS sellares feudales" es su últ ima 
obra, publicada por Ediciones Temas de Hoy. En el libro se analiza 
de forma interesante y amena. a los nuevos amos de la tierra en 
España. Los que han sustituído el caballo por el coche blindado y 
las murallas por la alambrada electri ficada. Ciudad Real y 
Castilla La Mancha saben mucho de esos nuevos feudales. 

o Un Auténtico Best-seller 
Resulta curioso que tras veinte ediciones del Diccionario 

de la Real Academia Española de la Lengua" la siguiente 
se haya convenido en best-seller, un listón que hasta ahora 
sólo habían alcanzado las más famosas novelas. Sin 
embargo, la Real se ha anotado un tanto tan fo rmidable, 
gracias a que también por primera vez, y a un módico precio, 
se ha publicado el diccionario en edición popular y de 
"bolsillo". Dadas las circunstancias, en estos momentos ya no 
hay razones para no hablar o escribir bien. (por cortesía de 
Librería-Papelería Guadiana, Ciudad Real.) 
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El grupo de coros 
y danzas, Cristo de 

la Veracruz, de Mora 
representó a España 

en el certamen 
internacional de 
folklore que se 

celebró en Francia. 
Una muestra en la 

que estuvieron 
presentes diez países 

y de la que los del 
Veracruz salieron 

más que satisfechos, 
encandilando al 

personal 

EL CRISTO DE LA VERACRUZ EN EL CERTAMEN FRANCES DE BAILE 

El grupo de coros, danzas Cristo de la Veracrul de Mora representó a España en el certamen internacional de folklore que se celebró en Francia. 
En la foto, algunos de sus miembros posando con los de las otras agrupaciones. Abajo, el director del Veracrul, Diego Bravo 

Mora, abanderada 
del folklore español 

"Ha sido una experiencia muy 
bonita e inolvidable", mani festa
ba a su regreso de Francia, Die
go Bravo, director del grupo de 
coros y danzas Cristo de la Vera
cn/:, "hemos cOl/ocido muchas 
formas diferel/tes de fo lklore y 
l/OS hemos relaciol/ado con Ul/ 
mamón de geme. Hemos hecho 
muy buel/os amigos", señalaba 
Diego Bravo, muy sa ti sfecho 
con el trato que, en general, les 
han dado, "la geme se portó muy 
bien" y con el recibimiento de 
las autoridades, "desde el alcalde 
hasta el secretario o el presiden
te de la organización" que ya les 
han invitado para la nueva edi
ción. 

iez países 
participaron 
en el Festi
val lntérna
cional de 
Folkl o re 
que, es te 
año, se ce

lebró en las localidades francesas 

de La Rochelle y Poulvoreau. 
Entre estos, Inglaterra, Bélgica 
o Irlanda. España llegaba re
presentada a esta muestra con el 
grupo de coros y danzas Cristo 
de la Verauuz de la localidad de 
Mora. 

Los del Veracruz supieron es
tar a la altura de las circunstan
cias tanto en los desfiles como 

en las actuaciones y 
mucho más. De 
Francia se trajeron 
como recuerdo la 
medalla de Poulve
rau que les entre
garía el alcalde de 
la ciudad, una placa 
conmemorativa de 
su estancia en este 
país, unos zuecos 
de madera, -carac
terísticos del lugar-, 
y principalmente, el 
reconocimiento de 
todos. Desde los 
espectadores de la 
última fi la, que no 
dejaron de pedi r la 
repeti ción de los 
bailes, hasta el pre-

sidente de la organización, -la 
Asociación Internacional de Fol
klore y Costumbres Populares-, 
que no pudo evi tar las lágrimas 
tras la actuación de los mora
chos. El presidente les comenta
ría, después, que habían sido los 
mejores, teniendo en cuenta que 
su fo rma de ba il ar era mucho 
más difícil de ejecutar que la del 
resto de los conjuntos participan
tes por el trabajo que requería. 
En su repertorio: jotas de quinte
ría, fandangos y seguidi llas, en
tre otras piezas. 

y los del Veracruz no sólo lla
maron la atención en Francia 
por su manera de bailar. Los nu
merosos espectadores quedaron 
encantados también con el mane
jo que estos chicos hicieron de 
las castañuelas y con su rico ves
tuario del que gustó, sobre todo, 
los bordados de los mandiles y 
las capas de paseo que lucían los 
hombres. 

Los componentes del Veracru: 
participarían, además, en una ca
se ta en la que expusieron los 
productos típicos de la tierra co
mo el vino y los aceites. 

y es que el Festi val de Folklo
re Internacional de Francia ha 
sido para los del Verauu:, que 
ya habían estado en otros certá
menes con el mismo carácter, -
como el de Agua Santas o el de 
Oporto en Portugal-, el más en
riquecedor. Por eso no han duda
do en volver el próx imo año para 
encontrarse y convivir, una vez 
más, con gentes de otras cultu
ras, con todas esas personas a las 
que ya han tomado cariño, cariño 
que fue correspondido por los di
ferentes grupos que se despidie
ron de los morachos de una ma
nera muy singular, entonando la 
canción "que viva EspOlia", en 
las diferentes lenguas. 

• VICTORIA JIME EZ 
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DIRECTOR DEL INSTITUTO INTERNACIONAL DEL TEATRO 

E s ambicioso en sus objetivos y generoso en sus concepciones. Se considera español -es decir, 
cristiano, musulmán y judío a un tiempo- y por el momento dirige el Instituto Internacional de Teatro 

del Mediterráneo. Por encima de todo, es José Monleón, una figura ya indisolublemente unida a la 
historia más reciente del Teatro y a la Cultura en general. Monleón estuvo en el Festival de Almagro. 

José Monleón: "Creo en el teatro 
que es capaz de mejorar el mundo" 

''Almagro debe 
abrirse mucho más a 
Europa. Así se 
acentuará su propia 
personalidad". 

''''EIU. T.M. busca la 
armonía mundial 
entre los hombres, 
mediante el estudio 
de la cultura teatral 
autóctona". 

-54-

osé Monl eón , tal 
vez tenga una fo r
ma muy peculiar de 
entender el teatro. 
"Si el teatro es sólo 
distra cc ión, pues 
vale. Si se trata de 
crear empleo, pues 

también puede \'aler. Pero sólo 
está justificada la inversión de 
fondos públicos en cantidad 
suficiellle y necesaria. si el tea
tro es capa: de poner sobre la 
mesa, aquellas imágenes que 
pueden mejorar el mundo". 

Qu ien así habla, ll eva nada 
menos que cincuenta años de
dicado al mundo del teatro. Co
menzó hac iendo crítica en la 
revista Triunfo , y refl ex ionando 
sobre el teatro. como valor de 
li bertad para expresar lo que no 
se puede estud iar en la cotidia
neidad, y como verdadera his
toria secreta de los seres huma
nos. 

Profesor en di versas un iver
sidades del mundo, creó duran
te el franquismo la Asociación 
de Teatro para la Infancia)' la 
Juvemud, y el Celllro Dramáti
co Vno. Fundó en 1957 la re
vista Primer Acto, que a los 37 
años de vida se ha convertido 
en la más antigua del mundo, y 
ha sido director del Festil'al de 
Mérida. durante seis años. 

"Precisameme ahí surgió mi 
idea del Instituto IlIIemacional 
del Teatro del Mediterráneo , 
que hoyes algo así como J 8 o 
20 festil 'ales internacionales 
unidos". 

Para José Monleón, que vi
no hasta Almagro para part ici
par en una Conferencia y Mesa 

La obra "Don Duardos', puesta en escena por Juan An/onio Quintana, dejó buen sabor de boca. 

Redonda. "el teatro clásico es
p([Jiol se puede en tender de 
muchas maneras. Como algo 
que ocurrió)' se escribió en 
una época de Espmia, o como 
algo vigellle que se imenta im
poner al mUlldo. Enningulla de 
las dos l'isiones hay demasiado 
porvenir. Queremos preSllmir 
de europeos, )' luego impone
mos lo nuestro". 

"Por el contrario, es preciso 
tener 1111 discurso que comuni
que COII el resto de Europa, r 
para ello. hay que empe:ar por 
poner illlerés )' respetar lo de 
los demás". 

\i)\i)\i) EL VALOR DE ALMAGRO 

Por eso es preciso que AI-

magro por las características y 
contenido de su Festi val, se in
tegre en una tarea que es, a la 
vez. teatral, ética y social, por 
cuanto implica alzar el Arte y 
la Cu ltu ra como espac ios de 
encuentro , en una época y un 
mundo sacudidos por tantos fa
natismos. Eso es al menos, lo 
que opina José Monleón. 

"Almagro es ulla de las ciu
dades más bonitas del mundo. 
libre de la especulaciólI que ha 
destruído tantos conjuntos his
tóricos. Con todo el escenario 
que constilllyen sus tean'os, sus 
plazas, sus monumentos, es 
preciso abrirlo a Europa con 
curiosidad, hospitalidad, como 
elemelllo dentro de la cultura 
europea". añade el director del 
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José Mon/eón con Va/elia Pi/ia, 6ianfranco Angei, y miembros de/U. T.M • Programa de una de las obras de mayol élito del Festival. 

I.I.T.M. 
Según el va lenciano José 

Monleón, no se puede caer en 
lecturas focalizadoras, localis
tas, eruditas, "echando fuera a 
lOdo quien no eSlé dentro". 

El I.I.T.M. realiza activida
des al menos en 19 países, con 
proyectos de interés general 
que se coordinan con unas se
senta instituciones, y dan lugar 
a más de medio centenar de 
proyectos cada año. 

Se rige por un Patronato que 
se reúne en Madrid y aprueba 
las actuaciones a llevar a cabo. 
"Aparte de una subvención del 
Ministerio de Cultura que ha
ce dos años era pequeña, el 
G/io pasado muypequella, y es-

te año es pequellísima -en con
sonancia con la situación eco
nómica del país- eI U .T.M. 
completa su financiación con 
el Programa Caleidoscopio de 
la Unión Europea. 

La actividad de José Monle
ón relacionada con el teatro, es 
verdaderamente frenética. LLe
gó de Raba! hace unos días. 
para participar en los cursos de 
Verano que la Universidad 
Complutense organiza en El 
Escorial. Allí presenta el curso 
"Sarajevo" en el que se aporta 
un debate sobre "El teatro co
mo resistencia". 

Participan gentes de todo el 
mundo. Y además, procedentes 
de los más diversos y variados 

''En la edición de 
1995, sería bueno que 
Almagro reflexionase 
sobre las mitologías 
mediterráneas, y su 
influencia en la 
creación de nuestro 
teatro clásico", 

ambientes, aunque siempre re
lacionados con ese fanatismo, 
que a veces rompe las relacio
nes entre los civilizados seres 
humanos. 

(il(il(il UNA VISION UNIVERSAL 

"Así, gente que hizo teatro en 
el Estadio en que Pinochet los 
encerró; en Medellín en los pe
ores momemos del narcotráfi
co; en la Guerra Civil españo
la; en Sarajevo; o el que 
hacen en Palestina, quienes in
tentan recuperar su identidad .. . 
Todos ellos representan la idea 
de que el teatro es una expre
sión trascendente, importante y 
solidaria, y cómo Cl/ando una 
sociedad se enCl/entra en peli
gro de muerte, paradógicamen
te una de las principales nece
sidades que tiene , es hacer 
teatro. 

Después de El Escorial, 
Monleón intervendrá en las 
jornadas de Lisboa, en las que 
se abordará el nacionalismo 
cultural. "Un debate sobre có
mo el nacionalismo -que nace 
como una contestación ante el 
cellfralismo- puede degenerar 
en violencia y degradación cul
tural, en ml/erte y desolación. 
Una fuerza que en principio es 
positiva, puede /legar a con
vertirse en un mensaje de des
trucción". 

José Monleón participará 
igualmente en Itaca (Grecia), 
la tierra de Ulises, en unas jor
nadas sobre el "Valor del viaje 
en la cultura mediterránea". 
Después asistirá en Albarracín 
(Teruel ) a una mesa redonda 
sobre las tres culturas. 

Un debate con representacio
nes teatrales que pondrá de ma
nifiesto que la convÍvencia en
tre cristianos, judíos y 
musulmanes en España, no só
lo no fue negativa, sino que 
produjo un florecimiento cultu
ral , una riqueza y bienestar mo
délicos. "Así nos va hoy, por no 
entender la armonización de lo 
plural, en vez de tratar de im
poner lo único". 

Una pequeña muestra, de la 
agenda de un hombre que se ha 
empeñado en demostrar, que el 
teatro puede ser la mejor medi
cina para nuestro mundo. 

• C.M . 
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G regorio Marañon, presidente de la Fundación Toledo, está convencido de que Toledo es la 
candidata con más posibilidades para convertirse en Ciudad Cultural en el año 2.000, lo que atraerá 

nuevas inversiones y la revitalización del casco histórico. Mientras, intenta convencer a los toledanos 
de que los proyectos de Alberto Corazón que crean polémica en Toledo son admirados en Europa, y 

que los miembros de la Fundación ya han demostrado un importante grado de vocación por esta 
ciudad. 

IINinguna ciudad europea 
tiene más títulos que 
Toledo para asumir la 
capitalidad culturalll 

Los Reyes están 
puntualmente 
informados de 
nuestro quehacer y 
siempre demuestran 
un gran interés por 
todo lo que atañe a 
Toledo. 

-56-

a Fundación 
Toledo ha 
anunciado una 
auditoría sobre 
el casco históri
co. ¿Cómo se va 
a enfocar y pa

....... ra qué va a ser-
. ? vlr .. 
Queremos hacer un estudio 

integral que evidencie todos los 
problemas que aquejan el casco 
histórico, y que, al publicarse, 
sirva para crear un es tado de 
opinión pública, una concien
cia social, que impulse la bús
queda de soluc iones. De ahí la 
importancia que tiene sumar a 
este proyecto a los med ios de 
comunicación arra igados en 
Toledo. Esperamos, además, 
que esta "al/di/oría" se repita 
periódicamente, para poder así 
conocer cómo evoluciona la si
tu ac ión. 

-¿Por qué hasta ahora na
die se ha preocupado de vigi
lar uno de los cascos más vie
jos del mundo que en los 
últimos 50 años ha sufrido el 
mayor deterioro de su histo-

• ? na .. 
No creo que sea justo afir

mar que nadie se ha preocupa
do. pues ha hab ido rea li zac io
nes meri torias, tanto públicas 
como privada . Lo que sucede 
es que no es suficiente, que el 
deteri oro continúa. que los me
dios puestos al servicio de To-

ledo no cubren sus necesida
des. 

-¿ Usted confía en que el 
Plan Especial remedie los 
profundos males del casco: la 
especu lación, el tráfico y la 
falta de iniciativas? 

Siempre he sostenido que el 
Pl an debe ser el instrumento 
para atajar la especulación, y 
abordar otros problemas como 
el del tráfico. Pero se tratará 
siempre de un instrumento, y 
por lo tanto lo decisivo será el 
cómo se ut ilice por quienes tie
nen atribu idas las correspon
dientes competencias . 

-¿Que va a significar para 
Toledo ser capital cultural en 
el año 2.000? 

Ninguna ciudad europea tie
ne más títulos que Toledo para 
asumir por un año la capitali
dad cultu ral. La mov ilización 
que se produciría si fuera de
signada debería ser un hito en 
la historia de la ci udad, y po
dría ser, en cuanto a conserva
ción y rev itali zación del casco, 
el necesario punto de inflexión 
del grave proceso de deterioro 
en el que está inmerso. 

-Los toledanos sabemos 
que la ciudad tiene mucha 
historia y muchos títulos . 
¿No será éste un títu lo hono
rífico más, como el de Patri
monio de la Humanidad? 

Si se prepara seri amente un 
acontecimiento de esta índole, 

y se invierten los medios eco
nómicos y humanos prec isos, 
además de recibir justamente 
honores se crearía también ri
queza. 

-Ustedes han intervenido 
en la señalización diseñada 
por Alberto Corazón. ¿Qué 
piensa de la polémica suscita
da? 

Considero legítima, y desea
ble, la polémica. Además, la 
comprendo. También a mí me 
sorprendió inicialmente la ex
celente propuesta de Alberto 
Corazón , que cada día recibe 
más y más adhesiones y reco
nocimientos, locales e interna
cionales. Me cuesta más acep
tar las desca lifi caciones 
injustas, las críticas extemporá
neas, como la de la Academia, 
o las posiciones agresivas, co
mo las de un ilustre ciudadano 
que propugnaba el vandalismo 
contra las señales citando de 
paso a mi abuelo. El sistema 
implantado y su contenido in
fo rm ativo me parece n una 
aportación ejemplar, de la que 
Toledo acabará por sentirse or
gulloso. Y, mientras, ¡cuántos 
otros problemas, más graves y 
acuciantes, deberían suscitar la 
atención y la ira de algunos de 
esos críticos inmisericordes de 
la señalización. 

-Pero tampoco gustaron 
sus papeleras. No parece que 
Alberto Corazón haya sabido 
dar con el gusto de los toleda
nos. Los mismos que, por 
cierto no se quejan, de las ho
rribles señales de tráfico, los 
carte les luminosos o los 
quioscos de helado. ¿Cómo 
van a convencer a los toleda
nos de que el diseño moder
no no desentona con la ciu
dad? 

Me plantea dos cuestiones 
distintas. Hay que reconocer 
que las papeleras no han sido 
un éx ito, y lo atribuyo a una 
pluralidad de motivos. El mo
delo instalado no se correspon-
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Stegorio Marañón. "Prolimamenle los Reyes recibitán a una representación de nuestra Institución, junto a los premiados del año pasado. Este año ramos a sustituir la entrega de premios por un acto inti· 
mo seguido de la audiencia con SS.MM, Don Juan Carlos y Doña SiI/ia". 

de al diseñado por Alberto Co
razón, sino que se trata de una 
realización degradada, que, 
además, ha tenido un pésimo 
mantenimiento. La Fundación 
incluso va a ofrecer al Ayunta
miento fmanciar su sustitución 
por un modelo tradicional, 
pues en su estado actual no 
cumplen con el objetivo inicial 
de dignificar el mobiliario ur
bano del casco. Y precisamente 
lo que Alberto Corazón pro
ponía no era un elemento aisla
do sino un conjunto completo y 
coherente -sumamente atracti
vo- de mobiliario urbano espe
cialmente diseñado para Tole
do, conceptual y estéticamente 
de mayor calidad que las im
portaciones de serie o lo que la 
caótica amalgama existente, 
pseudo tradicionalista, y en el 
peor sentido de la palabra, fol
clórica. 

En lo que se refiere al diseño 
moderno, no estoy tan seguro 
de cuál sea la verdadera opi
nión de los ciudadanos del cas
co. Si hiciéramos una encuesta, 
quizás algunos se llevarían una 
sorpresa. Lo importante es, en 
todo caso, optar por la calidad, 
ya sea diseño tradicional o mo
derno. Si el diseño moderno es 
bueno, no desentonará, y los 

ciudadanos lo aceptarán natu
ralmente, con agrado. Sólo se 
precisa tener abierto el espíritu, 
despierta la curiosidad intelec
tual, estar dispuestos, en lo que 
no sea irreversible, a ensayar, a 
no quedarse anclados, repitien
do miméticamente lo que nos 
enseñaron nuestros mayores, 
pues también hay que tener cri
terio crítico respecto al pasado. 

-Volvamos al casco y a su 
aspecto físico. ¿Cuándo va
mos a ver las fachadas sin ca
bles de la luz y del teléfo 
no? ¿Habrá un plan integral 
que mejore el aspecto externo 
de los edificios en el casco? 

Este año se terminará el am
bicioso proyecto que patrocina 
principalmente Teléfonica, con 
la participación de la Junta, de 
Iberdrola y de nosotros mis
mos. Es un estudio modélico, 
que podrá aplicarse a otras ciu
dades históricas. Es el primer e 
imprescindible paso para supri
mir el cableado: saber cómo 
hacerlo y cuánto cuesta. El pa
so siguiente depende de las ad
ministraciones públicas, de su 
voluntad y, sobre todo, de la 
disponibilidad de fondos , na
cionales o comunitarios, para 
financiar la ejecución del pro
yecto. 

-Estamos hablando de lo 
que ustedes quieren hacer en 
Toledo a través de la Funda
ción. ¿Pero cómo lo reciben
los toledanos? ¿Se animan a 
participar con ustedes o si
guen dudando de sus i/ltere
ses en la ciudad? 

Sinceramente, se podrá du
dar del grado de nuestro acier
to' pero no de nuestra vocación 
de servicio a Toledo, de nues
tro interés desinteresado por 
esta ciudad, de nuestro com
promiso, y de nuestra solidari
dad. Yo me hago la ilusión de 
que los toledanos han incorpo
rado definitivamente la Funda
ción a su paisaje institucional y 
cultura. Cada vez son más los 
toledanos que colaboran con la 
Fundación, y los que ya están 
incorporados a los distintos ór
ganos son los miembros que 
más influyen, como es natural. 

-El tradicional chequeo a 
Toledo con SS. MM los Reyes 
no se ha realizado, ¿por qué? 

Los Reyes están puntual
mente informados de nuestro 
quehacer, y siempre nos de
muestran un gran interés por 
todo lo que atañe a Toledo. Re
cientemente, por ejemplo, he 
tenido una audiencia personal 
con el Rey, en la que, entre 
otras cuestiones, ha habido 

ocasión de hablar de Toledo y 
de nuestra Fundación; y próxi
mamente recibirán a una repre
sentación de nuestra Institu
ción, junto a los premiados del 
año pasado. 

-¿ Qué proyectos de la Fun
dación serán emblemáticos 
para el próximo año? 

.De nuestros proyectos , des
tacan la restauración de la 
Puerta del Sol, la de la portada 
del Corral de Don Diego, y una 
primera actuación en la Mez
quita, tras la que acometeremos 
el tratamiento del área de la 
propia Mezquita, la Puerta de 
Balmardon, la muralla y la clo
aca romana. También estamos 
trabajando en la preparación de 
tres importantes exposiciones. 
Una sobre el escultor toledano 
Alberto Sánchez, una figura 
capital en la escultu ra de nues
tro tiempo; y la segunda sobre 
Luis Tristán, ese gran discípu
lo del greco tan vinculado a 
Toledo. Finalmente proyecta
mos hacer una exposición so
bre imágenes fotográficas de la 
evolución urbana de Toledo, 
que arrancaría con el inicio de 
la fotografía y llegaría a nues
tros días. 

• MAGDALENA AGUILAR 
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El lagarterano Tomás 
García Alia ha sido 

seleccionado entre los 
diecinueve mejores 

interioristas españoles 
por una prestigiosa 

revista de moda y 
decoración. A sus treinta 

años ha diseñado los 
interiores de numerosos 
pubs y garitos de moda 

de Madrid. Ecléctico en 
su forma de trabajar, se 

define como" un clásico 
modernizado" . 

1/ En las terrazas hay 
que buscar el 
confort y la 
privacidad por 
medio de la 
iluminación 1/. 

-58-

Tomás Alia apuesta por los colores contrastados. 

TOMAS G. ALlA, INTERIORISTA 

11 Estamos viviendo 
la época del recicle 11 

nteriorista en alza, 
sagaz relaciones pú
blicas, castellano -
manchego hasta las 
últimas consecuen
cias, Tomás G. Alia 
forma parte destaca
da del paisaje de la 

noche madrileña. Una presti
giosa revista de moda y deco
ración le ha incluido entre los 
diecinueve mejores interioris
tas de España. Coger un local 
por banda y transformarlo en 
un lugar agradable, cómodo y 
placentero constituye su reto 
permanente. 

P . ¿ Cual es su concepto de 
interiorismo ? 

R . Es el dominio de los vo
lúmenes y del espacio creando 
confort y relax. Es importante 
dominar los colores y humani
zar los espacios, tratando de 
concebirlos como algo más 
agradable para el ser humano. 

P . ¿ Dónde reside exacta
mente su sello personal? 

R . M i forma de trabajar es 
ecléctica, y el eclecticismo se 
concibe como las vanguardias 
y las mezclas. En el fondo soy 
un clásico modernizado, un de
fensor a ultranza de la tradi
ción, pero entiendo que vivi
mos en el tiempo actual , y que 
las necesidades evolucionan 
con los tiempos. En España el 
diseño se está potenciando mu
cho, y hay que combinar las
tendencias. 

P . ¿ Qué es lo que se en
tiende actualmente por sensi
bilidad dominante? 

R . Estamos viviendo la épo
ca del recicle, que sonará raro, 
pero es que rescatamos todo 
los desaprovechable y lo poten
ciamos, la gente quiere otorgar 
importancia a lo que hace unos 
años no lo tenía, ha vuelto el 
gusto por lo tradicional y lo na-

tural , prima lo de verdad, los 
oficios que en una época pare
cía que iban a desaparecer se 
están volviendo a potenciar. 

~~~ TERRAZAS 

P . ¿ Cual es el inventario 
de sus obras? 

R . En principio me lancé pa
ra hacer viviendas privadas en 
Madrid, pero luego empecé 
con locales de hostelería, pubs 
y terrazas al aire libre. Es más 
incómodo, pero también resulta 
una forma de definir tu estilo y 
de concebir más el diseño por 
sí mismo, porque en las vivien
das estás más limitado por el 
gusto del cliente. por su forma 
de vivir, precisamente por eso 
los locales de copas implican 
una mayor creatividad. Lo últi
mo que he hecho es la terraza " 
11 Palio ", que está en el Paseo 
de Rosales. y locales de invier-
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no varios, .. La siesta " en Mar
tinez Campos, " Privare " en 
Talavera y Madrid, y en este 
momento trabajo en un local de 
mil metros que está en Isacc 
Peral y que también se llama " 
11 Palio ". 

P . ¿ y qué intenta trans
mitir o conseguir en las te
rrazas? 

R . Es difícil concebir los en
tornos al aire libre. Mi inten
ción es darles confort y una 
cierta privacidad. ¿ Cómo se 
consigue esto? Sobre todo por 
medio de la iluminación, inten
to abrigar esos espacios de ma
nera que la gente se sienta có
moda, todo esto participando 
de lo que es el exterior, de lo 
que es el ruido de la atmósfera. 

**\ilLUCES 

P . ¿ y en los locales de in
vierno? 

R . Intento romper con el 
prototipo de locales convencio- t:l 
nales. Los sitios de diseño de :5 
Madrid y Barcelona están de- ~ 
masiado marcados, resultan ex- :l 
cesivamente rutinarios. Hay -; 
que empezar con materiales 
nuevos, introducir luces, volver 
un poco a lo que se había per
dido. Hay que valorar el con
fort, la reunión, antes los loca
les de copas eran algo 
impersonal, ahora se vuelve a 
la tertulia, a los establecimien
tos con restaurante, regresan 
los espacios multifuncionales, 
donde puedes tomar copas, bai
lar y hasta reservarte un viaje 
al extranjero. 

P. ¿ El español, o el sector 
que usted frecuenta , tiene 
mucha o suficiente preocupa
ción por el interiorismo ? 

R . Desde hace diez años se 
ha empezado a crear concien
cia del interiorismo. Antes sólo 
se daba en las casas de familias 
conocidas, donde la labor del 
interiorista era la del aristócrata 
del buen gusto, que organizaba 
objetos y cosas de importancia. 
Hoy por hoy la labor del inte
riorista es más social, ya que 
no está sólo limitada a vivien
das pri vadas, ahora tenemos 
más campo, hospitales, ofic i
nas y parques, por ejemplo. 

P . ¿ Qué es lo que se lleva 
ahora en Madrid ? 

Este tagaJteranD S/llIraya que rue/"n 10$ espaCiO$ IIfIIltifunciDnales en ID que a DciD se refie· 
re. 

R . Se ha puesto muy de mo
da un local que se llama .. Co
razón. negro ", que es de Paola 
Bosé. Domina el minimalismo, 
es decir, las cosas muy senci
llas y sin importancia, que por 
sí solas y bien colocadas consi
guen esa importancia que no 
tienen. Están basados sobre to
do en el recicle, de muebles de 
contenedores, de objetos que la 
gente los ve y parecen de dese
cho. También influye la deco
ración cambiante, hacer pues
tas en escena y variarlas una 
vez por semana. Tampoco se 
puede olv idar el macrolocaI 
con todo tipo de servicios,co
mo el " Bagalux ". 

P . ¿ Está muy divertida úl
timamente la noche madrile
ña? 

R . No está en su mejor mo
mento, pero la gente tiene la 
costumbre de salir, y en verano 
todo el mundo se echa a la ca
lle. Hay que confiar en los lo
cales que se están abriendo. 

P . ¿ Ejerce como castella
no - manchego de manera en
tusiasta ? 

R . Por supuesto que sí, ade
más colaboro con la Junta de 
Comunidades de Castilla - La 
Mancha desde hace tres años a 
través de la Feria de Artesanía, 
montando los stands de piezas 
únicas. 

P . ¿ Tienen las mantelerías 
de Largatera mucho protago
nismo en su concepto de inte
riores ? 

R . Como elemento natural , 
como arte, como todas las arte
sanías y oficios, las mantelerías 
de Lagartera están en auge. Su 
protagonismo reside en que es 

/1 Desde hace diez 
años se ha empezado 
a crear conciencia del 
interiorismo. Antes, la 
labor del interiorista 
era la del aristócrata 
del buen gusto, ahora 
es más social /l. 

perfectamente combinable. 
P . ¿ Piensa que la luz de 

Castilla - La Mancha es espe
cial ? 

R . Como referencia para el 
color sí es especial, y es que 
concebir un interior de Castilla 
- La Mancha no tiene nada que 
ver con concebir un interior del 
Norte. En los colores siempre 
hay que jugar con la luz. 

P . ¿ Hay que aprender 
mucho de los orientales en el 
interiorismo ? 

R . Por supuesto, sobre todo 
en lo que es el concepto de or
namentación y el espacio, y 
también en la calidad de vida. 
El confort y el sibaritismo del 
buen vivir lo consiguieron los 
árabes. 

P . ¿ Me hace un presu
puesto medio- alto para una 
vivienda de 120 metros cua
drados? 

R . La decoración no consis
te en dinero, lo primero que 
hay que hacer es adaptarse a 
las necesidades del cliente, hay 
que ser un poco psicólogo, sa
ber su forma de vivir, conocer 
sus necesidades, sus amigos y 
su comportamiento, su trabajo, 
y a partir de ahí una labor de 
adaptación, de fundir ideas con 
el cliente y conseguir un presu
puesto adaptado. 120 metros 
cuadrados ....... podría valer con 
3 o 4 millones, o quizás menos 
, pero es difícil. 
. P. ¿ Cómo utiliza usted los 
colores? 

R . Me agradan enormemen
te los colores contrastados , 
también los cálidos, pero me 
gusta enfriar, el contraste. En 
cualquier caso nunca concibo 
una casa pintada de blanco, so
bre todo en la ciudad. En un 
pueblo o en el mar, donde la 
luz es primordial, el blanco sí 
que tiene un papel muy impor
tante. 

P . ¿ Quien manda hoy por 
hoy en el interiorismo ? 

R . Somos importadores de 
estilo. Las tendencias y las 
pautas las marcan Londres y 
Milán. 

P . Por último, ¿cómo defi
ne la vanguardia? 

R . Para mí la vanguardia es 
el purismo de las cosas, la na
turalidad. 

• IGNACIO ARlZAGA 
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Haciendo más de 300 kilómetros, Bisagra acompañó a una patrulla de carretera de la Guardia Civil 
que atendió a númerosos conductores que estaban parados en los arcenes, en su mayoría , por 

calentónes en los coches y aunque no faltaron las consabidas multas, por fortuna no hubo que cubrir 
ningún accidente. Estos dos hombres mantienen que les es muy desagradable poner sanciones, que los 

heridos en carretera ya no les impresionan y que sobre todo les gusta auxiliar a la gente. 

A pie de la carretera con 
una Patrulla de Tráfico 

OTa. Teo 45 
en línea de 
servicio"! 
anuncia su 
salida, por 
la emisora 
del coche a 
la centra l, 

la patrulla de vigilancia de ca
rretera de la Guardia Civil , que 
acompañó Bisagra durante to
do su servicio y que estaba 
compuesta por dos hombres, el 
guardia primero, José Antonio 
Pañero, y el guardia segundo, 
Antonio Villarrubia. 

El 90 por ciento de estas vi
gilancias móviles se realizan en 
moto y sólo se utilizan excep
cionalmente los coches, Ci
traen Santia, si salen de noche 
o hace muy mal tiempo. "Hoy 
es una de esas excepciones al 
ir con vosotros. Menuda dife
rencia con el aire acondiciona
do, porque cuando salimos los 
demás días a eSTaS horas COI/ 
las molOS, como ayer, nos achi
charramos. Vamos bebiendo 
agua como desemperados y 
resguardándol/os de puellle en 
puel/te", comentan los guardias 
ya que este servicio parte a las 
cuatro de la tarde de uno de es
tos días tan calurosos. 

Normalmente cada pareja 
hace ocho horas de vigilancia 
en carretera, aunque las dos 
primeras las dedican a limpiar 
y revisar sus vehículos o motos 
en las dependencias cuartela
rias. Pero cuando son días de 
operación salida o retomo, ade
más de estar movi lizados todos 
y cada uno de los componentes 
del Subsector de Tráfico, las 
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Cuando ponen una multa, siempre el conductor sancionado discute con los guardias civiles que no ha cometido ninguna infracción 

patrullas no tienen hora para 
terminar su trabajo. "EI/ esas 
circunstancias, la salida es a 
X, es decir que no regresamos 
al cuartel hasta que l/O baja la 
il/tel/sidad de circulación en 
las corre/eras y no desapare
cen las retenciones. En el vera
no es mel/os problemá/ico por
que los conduclOres salen cada 
ve: más escalonados y aunque 
hay bastan/e circu la ción a 
ul/as determinadas horas, el 
/ráfico es fluido. Lo peor es en 
Semana Sallla y en el pueme 

del dos de mayo, cuando IOda 
el mundo sale y vuelve al mis
mo tiempo, y l/OS da , a lo me
jor, la ul/a de la madrugada en 
la carretera", exp lican los 
guardias, quienes señalan que 
durante esos puentes cortos, se 
suelen producir muchos más 
accidentes graves en compara
ción con las operaciones vera
niegas, "la gente va con mu
chas más prisas al tener menos 
días de permiso, mielllras el/ el 
verano están más conciencia
dos y \'an con más calma. Así, 

la mayoría de los acciden/es 
son de alcance y de chapa, por 
no guardar las diSTancias de 
seguridad entre coche y 
coche". 

La emisora central, si tuada 
en la Comandancia, a la que 
ellos denominan en sus trans
misiones "Ca/a", es la que co
ordina el trabajo de todos ellos 
y la que se encarga de llamar, 
si es necesario, a ambulancias, 
bomberos, grúas y al personal 
de Obras Públicas que se ocupa 
, en caso de accidente, de lirn-
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piar la carretera de cristales, 
restos de vehículos, o de man
chas de aceite o carburante . 

•• !§ EN EL ARCEN 

"¿Has visto ese parado? Va
mos a ver", se dicen un guardia 
a otro, cuando encuentran un 
coche detenido en el arcén de 
la autovía Madrid-Toledo, al 
cuarto de hora de haber salido 
de servicio. El vehículo está 
vacío y tiene en el parabrisas 
una tarjeta de una grúa. La im
presión es que está averiado y 
su conductor se ha marchado, 
mientras, entre tanto, una grúa 
ha debido ir para retirarlo. A 
pesar de ello, el guardia prime
ro, José Antonio Pañero, co
munica con la central y da los ~ 
datos del coche. "Es para com- Cli .... """'''''"'o....lJ......,'-=~ .... _ 
probar si está sustraído. N oso- la mayor parte de los serricios de las patrullas consisten en aUliliar a los vehículos que se han quedado averiados en la ca"etera. Para los 
tras seguiremos nuestro cami- guardias civllesBStas detenciones en los arcenes, son peligrosas porque despistan a los que van circulando 

no. Si resulta que es robado, la 
central se lo notificará a la pa
reja que está fija en esta zona". 
La patrulla de vigilancia que 
sale de la Comandancia, está 
ambulante por las carreteras 
que le han sido asignadas en 
ese día y llegando hasta los lí
mites de su provincia. Pero lue
go, en la carretera están tam
bién "los coordinados", que 
son las parejas fijas que cubren 
la zona de sus propios cuarteles 
en cada localidad. En varias 
ocasiones la patrulla se cruza 
en el camino con sus compañe
ros, y siempre se saludan amis-

tosamente con una ráfaga de 
luces. 

Por la emisora del coche se 
oye el aviso que da una pareja 
de que se ha producido un in
cendio de pastos en Chozas de 
Canales y que el fuego se 
aproxima a una urbanización. 
La central llama inmediata
mente a los Bomberos de Tole
do. 

A los pocos minutos, la pa
trulla vuelve a detenerse para 
auxiliar a un camión averiado. 
"Llevamos aquÍ desde antes de 
las dos de la tarde y la grúa 

que hemos avisado no viene", 
expl ica el camionero. Los 
guardias civiles toman todos 
los datos , empresa de seguro, 
kilómetro, tonelaje del vehícu
lo .. . y dan parte a la central. A 
los diez minutos se presenta la 
grúa, "esta es la diferencia de 
si avisamos nosotros . A los 
conductores les piden un mon
tón de datos y si les falta algo, 
dudan de que sea cierto y a ver 
quien paga luego la grlÍa. Con 
nosotros no hay ninguna des
confianza". 

Estas paradas de auxilio se 
repitieron constantemente por 

Ik'"''''''''''''''==="='=-=-=------------~--...,.,..-....., todas las carreteras 

Casi tIJtIas las patrullas 58 realizan en moto y los coches sólo son utilizados en casos ercepcionales , como 
. durante la noche o los días de muy mal tiempo. 

que circuló la patru
ll a. En la Nacional 
IV, que va a Anda
lucía, casi todos los 
estacionados en el 
arcén eran de nacio
nalidad marroquí, 
con sus coches car
gados "hasta los to
pes" y con fue rtes 
ca lentones por las 
grandes distancias 
que realizan sin de
tenerse. 

En tre ellos, en
cuentran un coche 
dando marcha atrás 
en el arcén. El con
ductor de Marrue
cos se excusa ante 
los guardias, dicien
do que se ha pasado 

el área de descanso. Tajante
mente le dicen que eche el co
che a la cuneta y que vayan an
dando hasta la sombra, todo 
esto "chapurreando" entre es
pañol y francés. "No sabemos 
idiomas , pero a la fuerza de 
hablar con ellos tienes algunas 
nociones. También depende de 
que ellos hagan por entender
te, pues como empiecen con el: 
je ne comprend paso Pues tu 
tampoco". 

<*~<* MULTAS 

Estos dos guardia civiles, re
lativamente jóvenes, José An
tonio Pañero con 31 años y 
Antonio Villarrubia con 33, 
llevan a sus espaldas muchos 
kilómetros de carretera, casi to
dos en moto. Desde que ingre
saron en Tráfico en r 986 y "de
bes aprender a manejar la 
moto como durmiendo" -dice 
Antonio Villarrubia- hacen 
una media diaria de 200 a 300 
kilómetros. 

Ambos aseguran que para 
ellos lo más desagradable de su 
trabajo, a parte de los acciden
tes, es poner sanciones "aun
que se nos identifique con ello. 
Siempre te cuesta discutir con 
los conductores porque toda 
infracción tiene una excusa y 
la gente piensa que las denun
cias sólo están justificadas 
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Aunque los miembros de las patrullas no suelen saber idiomas, a fuerza de 'chapurrear" se hacen entender, siempre que el conductor extranjero 
esté por la labor de comprenderles. 

cuando casi provocan UI1 acci
denre. Pero el fin primordial de 
una multa es que sin'a como 
aviso, para que arra "e: se lo 
piensen ames de hacerla". 

y así ocurrió con un camio
nero que circulaba por la Na
cional 301 en dirección Ali
cante y que fue sancionado por 
pisar la linea continua al final 
de un adelantamiento. "Pero si 
he adelamado bien -discutía el 
camionero con la patruUa cuan
do estaba siendo multado- y 
ahora me \'On a quirar el car
neto Además no me hagan eslO 
que esroy I/·abajando". A lo 
que los guardias civiles le res
pondían: "rrabajando esramos 
IOdos. No re \'(/n a quirar nada 
porque ha sido /11/0 infracción 
leve. Has empe:ado bien a 
adelanrar, pero has apurado 
mucho y al final has pisado la 
linea". Tras el tira y afloja, to
dos terminan saludándose y el 
conductor se va con una multa 
de 15.000 pesetas en su bolsi
llo. 

En contra de lo que muchas 
personas piensan . esta pareja 
niega que al salir deban real izar 
un cupo de multas por servicio, 
"eso es roralmeme falso. como 

el que esremos colocados en si
rios escondidos para pillar in
fraganti a los conduclOres. Te 
pones en los sirios donde sabes 
que hay peligro. un cambio de 
rasante, un srop .. .Nosorros pre
ferimos anres que poner mul
ras, hacer /111 buen servicio y 
proporcionar a una familia un 
raxi, una grúa. agua o llegar a 
riempo para salvar la vida de 
un herido". 

Estos hombres que procuran 
una vez de paisano, "coger el 
coche lo menos posible", tam
poco se libran de ser multados 
ellos mismos. "A mi me mulra
ron, hace años, por exceso de 
I'elocidad a la enrrada de UI1 

pueblo", afirma el guardia pri
mero. José Antonio Pañero. 
que como cualquier otro con
ductor apostilla: "pero la culpa 
no fue mía. Yo seguía a mi sue
gro que iba algo deprisa y no 
habíamos "isro el radar. Al fi 
nal. cayó él y coi yo". 

Los motoristas así como es
tos vehículos patrullas que no 
portan radar, no sancionan por 
exceso de velocidad, "para eso 
deben ser los coches radar. No
sorras podemos denunciarlos 
pero la medida de Iluesrro 

ClIema-kilómerros luego no sir
ve de prueba". Hasta ahora. los 
coches radar debían estar esta
cionados para hacer este servi
cio y luego necesitaban. mas 
adelante, otra patrulla que para
ra al infractor para comunicár
selo , pero desde este verano se 
han puesto en funcionamiento 

''Es falso que 
tengamos que cubrir 
un cupo de multas 
cuando salimos". 

Cuando van de 
paisano, tampoco 
ellos se han librado de 
ser multados. 

radares móviles en coches ca
muflados , aunque la Coman
dancia de Toledo todavía no 
dispone de ninguno de estos 
vehículos. 

"Yendo en moto se nora mu
cho más que los cOl1ducrores al 
"erte pisan el frel1o , y es que 
así con los cascos somos más 
llamarivos. Pero en cuanro re 
pasan se desquiran. Creo que 
cada I'e: se circula mejor y que 
se ha progresado mucho en las 
condiciones de las carrerera. 
Pero lo único que sigue fallan
do es la velocidad. Todo el 
mundo alude que como el co
che es bueno, hay que correl; 
pero lo que se debe pensar es 
que ame cualquier imprel'islO, 
si \'Os a 100 re puedes hacer 
con el "olante , cosa que no 
oCllrre a 150", apunta el guar
dia segundo, Antonio Villa
rrubia. 

A pesar del reciente asesina
to de dos compañeros de Tráfi
co -uno de ellos ciudadrealeño
al pie de la carretera y cuando 
ponían una multa, estos hom
bres aseguran que desde enton
ces no toman especiales pre
cauciones, "en la carrerera 
lIe\'Omos pistola. pero nunca la 
hemos renido que USOl; ni que
remos. Aquí lo que más wili:a
mas es el bolígrafo". 

(j)(j)(j) ACCIDENTES 

Los peores tragos para estas 
personas, son los accidentes con 
heridos "sobre roda si hay niños 
o geme arrapada emre loshie
rros", aunque con los años di
cen que se terminan acostum
brado y "al final re OCII/Te como 
los médicos, que cuando re sur
ge lo haces sin pensar". 

Para ellos, todos los acciden
tes les dejan marcados y al mis
mo tiempo ninguno, aunq ue Jo
sé Antonio Pañero no puede 
olvidar el primer servicio que 
hizo en carretera en Gerona "y 
flI ve un accidenre con cuarro 
muerros". La pareja asegura que 
cuando salen, no van pensando 
de antemano si tendrán que cu
brir uno de estos desagradables 
incidentes, "porque eso a diario 
re rerminaría volviendo loco, 
aunque si es un día de lluvia o 
de niebla, inevirablememe re lo 
esperas". 

• CONCHA DEL CASTILLO 
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ELEGANCE 
S E R E L M T A D A 

Nunca antes su dinero 
tuvo tanto valor. 

~ Aire Acondicionado. ~ Faros con regulación eléctrica de altura. 

~ Radiocassette Pioneer (2x25W) con frontal ~ Apertura de maletero y depósito desde el interior. 
extraible. ~ Porta-cassettes. 

~ Dirección asistida. ~ 16 válvulas. 
~ Elevalunas eléctricos en las 4 puertas. ~ 90 CV ó 111 CV. 
~ Retrovisores eléctricos. ~ Inyección Electrónica Programada (PGM-FI). 
~ Alarma antirrobo (sólo en la versión 111 CV). ~ Precio final desde: 2.080.000 ptas. 
~ Cierre centralizado. ~ 4 años de garantía total. 
~ Volante regulable en altura. 

El Honda Concerto Elegance combina una tecnologia y fiabilidad inigualables' con el mayor equipamiento que se ofrece en su categoría 
de precio. Venga a conocerlo. Su Concesionario Oficial Honda le presentará también el resto de versiones de la gama Concerto, para las que 
le ofrecerá un ahorro de 225.000 ptas (100.000 ptas más de ayuda gubernamental en el caso de que el coche que deje a cambio tenga más 
de 10 años), además de una garantía total de 4 años. (Ofertas promocionales sólo válidas durante este mes y para vehículos en stock). 

Hay un Concerto de 90 CV por 1.855.000 ptas. (IVA, transporte, imp. de matric. y descuento promocional incluidos). 

Autos Alpima, S.L. 
Autovía Madríd-Toledo, Km. 62,9. 
Te/s. 3539 11 -3539 87. OLlAS DEL REY. Toledo 

[HJ 
HONDA 
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I 
ENTRE LA SUPERSTICION, LA RELlGlON y LA CIENCIA 

Sus manos son su fuerza. Creen tener poderes especiales y un don de Dios para curar las 
enfennedades, quitar el mal de ojo o adivinar el futuro. Son los curanderos, sanadores, videntes y 

futurólogos de nuestros pueblos. A medio camino entre la superstición y la medicina natural , creen 
finnemente en lo que hacen, no engañar a nadie y actuar movidos del deseo de ayudar a los demás. 

Angel Dial, sanador de /l/escas, afirma curar a las personas poniendo sus manos sobre lugar de dónde procede el dolor y a través de toallas y agua sobre las que pasa, también ,sus manos. 

Curanderos y videntes, 
gentes con un "don de Dios" 

Olalla Mena dice 
eliminar el mal de 
ojo a las personas 
que acuden a su 
casa en La Puebla 
de Montalbán 
Luis Díaz, de 
lIIescas, comenzó a 
curar con las manos 
a raíz de la muerte 
de su esposa, 
víctima de un cáncer 
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dicina natural 
desde hace 

veintidos años. "Te/1go l//1a videll
cia para las ellfermedades, descl/
bro el origell del mal de cada per
salla y II/ego doy 1/110 soll/ciólI 
para cada caso". Pilar, que lleva 
tres años viviendo en Recas, ase
gura que no deja que la persona le 
explique lo que le pasa, "le hago 
callar y le lOmo la ma/1O derecha 
eO/1 mi malla derecha. Despl/és, y 
a frm'és de I/lla ficha ql/e tengo, 
COII la allatomía del cl/e/po hl/
malla, veo ql/e es lo ql/e tielle el 

enfermo". 
Esta mujer de 50 años llegó a 

Recas con la intención de poner 
un herbolario "pero en este pueblo 
no tendría ml/cha aceptación, a 
pesar de lo cl/al yo pago mis im
pI/estos como si tuviera I/n herbo
lario, al/nque tengo sólo l/nas po
quitas hierbas." 

Descubrió que tenía poderes 
siendo un niña cuando curó un ga
to, "despl/és me fl/i afian:ando 
cl/ando algl/ien tenía UII problema 
y me decía que le aliviaba que le 
pl/siera las mallos". Posterior
mente, hizo un máster de psicote
rapia integral y varios cursos de 
parapsicología para ampliar sus 
conocimientos, aunque ella cree 
que su facultad para curar es un 
don que ha nacido con ella, una 

facultad con la que nace cada per
sona. 

Esta vidente, viuda desde hace 
siete años, ha tenido que trabajar 
muy duro para sacar adelante a 
sus 13 hijos. Vive de sus "cura
ciones", primero con una consul ta 
en Madrid y en Portugal, que 
atendía paralelamente, consulta 
que trasladó a Recas después del 
fallecimiento de su esposo. Expli
ca que su marido tenía los mismos 
poderes que ella por lo que "en mi 
casa gracias a Dios lIullca ha pi
sado 1//1 médico, al/llque mis hijos 
hall padecido las enfermedades 
normales de los /1i1¡os." 

Rosa dice haber curado todo ti
po de enfennedades a mucha gen
te del pueblo y de la comarca de 
La Sagra. Entre las personas que 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #336, 24-30/7/1994.



I'IIar Cid dice l/erar reinlid6s años descubriendo eloligen de las enfelllll1dades , curando a con SIIS manos , la ayuda de la medicina natural. 

atendió rememora el caso de un 
vecino que padecía depresiones y 
tenía intenciones suicidas, "des
pués de ponerle un tratamiento 
está estupendamente, trabajando 
de sol a sol". Y recuerda, entre 
otras, haber sanado a un enfermo 
que tenía un tumor detrás de un 
ojo. 

Pilar es una de las pellionas de 
la comarca toledana de La Sagra
Torrijos que cree poseer un don 
especial, "una gracia" concedida 
por Dios, o una facu ltad innata 
para sanar, ver el origen de las en
fermedades, adivinar el futuro o 
curar el mal de ojo. Cada uno en 
su parcela, dice no intentar con
vencer a nadie de lo que dicen o 
hacen, pero lo cierto es que mu
cha gente, no sólo de la provincia 
de Toledo sino de toda España, 
acude a ellos en busca de algún g; 
remedio, consuelo o simplemente ;:¡ 
un poco de esperanza. Explican 
también que no pretenden enga
ñan y que se mueven, únicamente, 
por el deseo de ayudar a los de
más. 

Este podría ser el caso de Luis 
Muñoz, un curandero de 74 años 
que lleva cuarenta sanando, sobre 
todo dolencias musculares y de 
huesos por lo que sus servicios 
son requeridos por un gran núme
ro de deportistas de toda la pro
vincia. Este hombre, vecino de 
Añover de Tajo, considera que su 
especial habilidad proviene de ha
ber llorado antes de nacer. "Estuve 
llorando en la barriga de mi ma
dre unos diez minutos y no se lo 

A pesar de 
su edad, y de 
que casi ha 
perdido por 
completo el oí
do, Luis sigue 
atendiendo a la 
gente que le 
llama "porque 
si le quitas esto 
se muere" dice 
María, quien 
reconoce que 
ahora vienen 
menos perso
nas debido a 
que su marido 
no les puede 
atender, "pero 
antes la casa y 
el porche e, i l/
e/uso, la calle 
estaban llenos 
de gente espe-

Rosa Malía Ramirez e/ISBñaa la genle losSlcrelos de la quiromancia, randa que mi 
el talol, asegural que cural es una facultad innata a la pelSOna esposo les cu-

dijo a nadie". Además de esta 
"gracia" considera que le ayuda
do el hecho de haber trabajado, 
durante los tres años que duró la 
guerra civil , "con un medico de 
los huesos" , ser masajista del 
equipo de fútbol de Añover, así 
como haber estudiado y practica
do mucho. 

María, su mujer, explica que 
su marido no hace milagros. "Ca
tólico, pero no practicante, mi es
poso no reza ni nada y sólo se li
mita a colocar las cosas que están 
fuera de su sitio". 

rara." "No les 
cobra nada, sólo la voluntad, si es 
que la tienen, aunque hay gente 
que lo que tiene es mucha cara ", 
puntualiza la esposa. 

Este hombre muestra las ma
nos con las que dice haber logra
do la curación de Conchi, una 
chica de 17 años, de Talavera de 
la Reina, que venía en una silla 
de ruedas y a la que los médicos 
decían que tenía leucemia, "pero 
eran las vertebras que le aprisio
naban los músculos y le impedían 
andar", explica Luis, quien re
cuerda:. "cuando vino a mi casa, 

la joven no quería ver a nadie y 
sólo quería morirse y ahora está 
casada y tiene tres hijos, e incluso 
nos invitó a su boda". 

Igualmente, un importante nú
mero des deportistas también acu
den a casa de Milagros López, 
una curandera de Bargas con fa
ma de sanar los esguinces. "Lo 
que hago, afirma Milagros, es 
poner los huesos en los tendones, 
llevo muchos años haciendo este 
trabajo y la gente viene a mi y yo 
les ayudo pero no me gusta ha
blar de ello". 

~~~MAGNETISMO CURATIVO 

Un caso distinto es el de Angel 
García que tuvo que pasar por la 
enfermedad y la muerte de su es
posa para saber que tenía la facul
tad de al iviar el dolor. A este 
hombre -natura! de Recas, pero 
afincado desde hace muchos años 
en Dlescas- una amiga le dijo que 
todos poseemos un magnetismo 
curativo y que podía disminuir el 
sufrimiento de su mujer, algo que 
intentó, a través de sus manos, du
rante todo el tiempo que duró su 
enfermedad. La esposa de Angel 
García falleció a consecuencia de 
un cáncer en abril de 1991 y en 
febrero del año pasado comenzó a 
curar. 

Desde entonces, vecinos de 
Illescas, Madrid y Toledo han 
confiado en él y se han puesto en 
sus manos. "A un chico le quite 
dieciséis vemlgas de una mano. A 
mi madre le estuve curando una 
pierna y le quité la infección de la 
boca." El curandero de Illescas 
no sólo recibe a gente en su casa, 
sino que también va a visitar a do
micilio y asegurar no cobrar nada 
por ello. 

Angel, que ha sido, despedido 
de su puesto como oficial de se
gunda de banca en la Caja Rural y 
ahora está en el paro, cree que la 
mala racha pellional que está atra
vesando surgió a raíz de empezar 
a curar a la gente, aunque no sabe 
precisar la razón. 

Religioso y practicante, el cu
randero de Dlescas dice no haber 
tenido ninguna aparición que le 
explique el origen de sus especia
les facultades. "Al principio pensé 
que podía ser la sugestión de los 
demás, pero con el tiempo me he 
dado cuenta de que no. Dice mi 
madre que lloré en su vientre y le 
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dijo a los /res días y no sé si es/o 
será la causa". Este hombre ase
gura que también llamó a una vi
dente de Cuenca para preguntarle 
de dónde le venía su poder "y ella 
me dijo que de la Inmaculada". 

(I!(I!(I!CURAR CON LAS MANOS 

Este hombre cuenta el método 
que sigue para curar a la gente 
que acude a él buscando remedio 
a sus males: "primero, pongo las 
manos en el sirio donde hay dolOl; 
después, sacudo mis manos enci
ma de llIlas lOallas, dando vuel/as 
encima de ellas, y le digo a la 
gellle que cuando melm el dolor 
se las pongan". Además, Angel 
suele dar a sus "pacien/es" una 
botella de agua mineral sobre la 
que pasa, previamente, sus ma
nos, para que se la lleven a casa 
para beber o ponerse un pañito 
mojado. Afirma que el hecho de 
curar no le ocasiona ningún esta
do de trance "no me afec/a en ab
SOIIllO, no me sielllo mal, sólo me 
10\'0 las manos después". Este sa
nador de llIescas señala que des
cubrir sus facilidad parar curar al 
principio, le sorprendió "y me dio 
un poqui/o de miedo, ya que pen
saba que podía coger yo la enfer
medad de la geme". 

Respecto a la reacción de su fa
milia sobre esta nueva faceta de 
su vida, Angel afirma que sus dos 
hijos, de 17 y 18 años, lo entien
den perfectamente "y cuando /ie
nen l/II dolor me reclaman y mi 
mujer IOmbién cree en mi, aunque 
al principio era un poquilO rea
cia, pueslO que creer 11110 cosa así 
es difícil". 

Además de sus poderes de cu
ración, Angel García afmna po
der apagar el aparato de televisión 
con la mente "yola geme que me 
hace dO/jo le pasan cosas". Este 
oficial de banca dice haber alivia
do el dolor a muchas personas: 
"traré un tumor muy grande y el 
enfermo no se 11/\'0 que operar. 
Un chico llegó con 1111 araque de 
lumbago y salió andando pelfec
IOmeme". Explica que entre los 
enfermos que acuden a su consul
ta hay algunos que están desenga
ñados de los médicos y otros que 
van curiosidad "y algunos salen 
sorprendidos J arras creyendo". 
Subraya, asimismo, que no le qui
ta a nadie los medicamentos que 
el médico ha recetado al paciente: 

- 66 -

Vicenta Muñol , de Sargas, cura a través de sus manos y dice tener una nieta de 15 años con los mismos poderes de sanación. 

Luis Muñol de Añover de Tajo es el curandero de los deportistas 

"ya que no quiero me/erme en el 
campo de la medicina". 

Vicenta Muñoz de Bargas es 
otra de las personas que en La 
Sagra tiene fanla de poder curar 
con la simple fuerza de sus ma
nos. "Desde chiqui/ilO ya sabía 

que /enía algo especial. De ni/¡a, 
cuando /enía 13 o 14 O/jos, me 
despenaba y decía lo que iba a 
pasar y mis padres y hermanos lo 
creían porque veían que era ver
dad. Un mes ames le dije a mi 
madre que ya había acabado la 

guerra y que blanqueara la casa 
porque iba a venir mi padre". 

A pesar de estas dotes adivina
torias, Vicenta Muñoz afirma no 
ser vidente, sino sanadora. Esta 
extremeña, afincada en Bargas 
desde hace 50 años, cuenta que, 
para curar, primero. pone sus ma
nos en la cabeza y después. en el 
lugar del cuerpo del que proviene 
el dolor. En cuanto a la proceden
cia de sus dotes curativas, la an
ciana recalca que no va a misa 
con asiduidad, "pero creo mucho 
en Dios y se que Dios me es/á 
dando mucho poder". 

La sanadora de Bargas tiene 
tres hijas y una nieta "con el mis
mo poder que yo. Tiene 15 O/jos y 
IOdavía no ha curado y por eso no 
se encuenll'a bien, como me suce
de a mi que cuando no curo me 
duele la cabe:a". 

Vicenta ha dejado de recibir 
enfermos desde que se murió su 
marido "para que quiero yo /ra
bajar si me falra él", pero ames 
asegura haber curado a un im
par/ame número de enfermos, en
tre ellos, una muchacha que eslO
ba mal de los nervios, a un 
hermano mío que /enía una nube 
en un ojo yodos personas que 
sufrían depresiones". 

Pero no todos los curanderos, 
sanadores y videntes se dedican a 
combatir las enfermedades, tam
bién hay personas que se dedican 
a eliminar el origen oculto de ma
les y enfermedades como el "mal 
de ojo". Este es el caso de Olalla 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #336, 24-30/7/1994.



Mena, una mujer de 34 años de 
La Puebla de Montalbán que 
lleva desde los 23 curando el mal 
de ojo. 

Olalla recuerda como se inició 
en este mundo: "me hicieron mal 
de ojo y no me podía levantar de 
la cama y mi madre le llevó un 
mechón de mi pelo a una se/lora 
que lo curaba. Esta mujer me dijo 
que no me podía seguir tratando 
y que antes de tres días tenía que 
venir alguien a mi casa. En ese 
plazo de tiempo, la señora me 
mandó a una persona y yo la cu
ré. Esa fue la primera vez". 

~~~ ENERGIA NEGATIVA 

Olalla explica que existen per
sonas que tiene un poder para 
echar mal de ojo y subraya en que 
esa fuerza negativa la podrían evi
tar, recalcando que los martes y 
los viernes son los días en que 
más daño pueden hacer. Asegura 
que las personas con capacidad 
para echar mal de ojo podrían de
sahogarse con una piedra o cual
quier otro objeto, "antes de hacer 
daño a una persona porque pue
den, incluso, cargársela". 

Informa que las personas pue
den echar mal de ojo mirando a 
una persona o pensando en ella "y 
pueden plVvocar que tenga un ac
cidente, se quede invalida, coja 
una depresión grandísima o se 
llegue a morir", manifestando que 
conoce cuatro mujeres y dos hom
bres de La Puebla que pueden 
echar mal de ojo. 

Para sanar a los afectados que 
han recibido la energía negativa 
del mal de ojo, señala coger un 
vaso con agua y un candil, "de los 
que se usaban antiguamente, lo 
enciendo y rezo una oración. El 
aceite queda normalmente enci
ma del agua, pero si la gota de 
aceite se sitlÍa debajo, entonces es 
que existe mal de ojo". Esta pue
blana puntualiza que las oraciones 
que reza son oraciones especiales 
y se define como una persona reli
giosa, que, aunque no practica 
mucho, sabe que es Dios quien la 
ayuda a curar. 

Olalla Mena cuenta que a su 
casa viene gente de toda la pro
vincia y del resto de España, "in
cluso de Valencia me han manda
do una foto y pelo" , haciendo 
hincapié en que el cabello tiene 
que estar en su poder antes de que 

Olafla Mena, de La Puebla de Montalbán, dice tener facultades para eliminar el mal de ojo que echan algunas personas con energía negativa. 

transcurran 24 horas desde que se 
cortó. 

Esta mujer, casada y con dos 
hijos, cuanta que antes trabajaba 
en una fábrica de Fuensalida, pe
ro que en la actualidad es ama de 
casa. Señala no tener ninguna tasa 
establecida para sus consultas "só
lo cobro la voluntad porque si 
Dios nos da un don no se le puede 
poner precio, a pesar de hay ve
ces que me tengo que levantar a 
la 3 de la mañana y a lo mejor a 
esa persona no la pasa nada". 
"Me puedo tirar un mes con al
guien y cuando termino me dan la 
voluntad, si la tienen, declara 
Olalla. A veces me dejan regalos 
en la puerta y no se quien me los 
hace por lo que no puedo darles 
las gracias". 

Olalla asegura que su esposo 
cree en lo que hace, "aunque ve 
que estoy muy sacrificada" subra
yando que en la provincia de To
ledo y en la de Valencia hay mu
cha creencia en el mal de ojo, "si 
toda la gente creyera que iban a 
hacer los médicos y no me refiero 
sólo al mal de ojo sino al resto de 
las enfermedades que son trata
das por las curanderos". 

En este círculo, a medio cami
no entre la ciencia, la parapsicolo
gía, la medicina natural y la reli
gión, hay familias enteras con 
poderes, como sucede con los her
manos Moreno Sánchez, de To
rrijos. María de los Angeles es 
curandera; Reyes, vidente y echa
dora de cartas y Pedro Antonio 

cura con las manos y hace diag
nósticos a través del péndulo. 

Rodeando este mundo de cura
ciones inexplicables, videncias y 
adivinaciones, también existen 
personas que se dedican a investi
gar toda esta fenomenología, co
mo Rosa Mari Rarnírez, una ve
cina de Illescas estudiosa de la 
quiromancia y el tarol. Cree que 
el problema es que hay quien se 
está aprovechando del desconoci
miento que existe sobre estas téc
nicas por lo que se dedica a for
mar e informar para que no se 
engañe a la gente, para que cada 
uno aprenda a interpretar las rayas 
de la mano y las cartas del tarot 
sin necesidad de de terceras per
sonas "y sepan qué hacer si se les 
mueve algo en las casas, cómo 
actuar si tienen un espíritu de qué 
manera protegerse si les echan 
mal de ojo". 

~~~ TODOS SOMOS VIDENTES 

Dicha estudiosa cree que los 
dones que consideramos especia
les son capacidades innatas que 
tenemos todos y debemos apren
der a desarrollar: "todos somas te
lepáticos, videntes o clarividentes 
y tenemos que capacidad para cu
rarnos o curar o otros." Por lo 
tanto piensa que la persona que 
descubre poseer un don de esta 
naturaleza no tiene que cobrar por 
utilizarlo "sólo se puede cobrar si 
el único mado de ganarse la vida 

y entonces se debe pedir la volun
tad'. 

Rosa María Ramirez afirma 
que se interesó por el mundo de lo 
considerado sobrenatural a raíz de 
una experiencia personal y tras 
hablar con un familiar que se ha
bía muerto, "yo sabía que quería 
algo, que estaba ahí. 

A partir de estos hechos, esta 
vecina de llIescas asegura haber 
entrevistado a personas que tenían 
visiones, se ponían en trance "y 
me he encontrado a personas muy 
'Serias , pelV también he descu
bierto a otras que lo que quieren 
es ganar dinero, tener fama y se 
aplVvecha de la debilidad y los 
malos momentos que pasan algu
nas personas". 

Rosa Mari asegura que a tra
vés del tarot y las quiromancia in
tenta hacer comprender a la gente 
que solicita su ayud'a que somos 
dueños de nuestra vida y todo está 
en nuestras manos y que nuestro 
futuro dependen de nuestra forma 
de actuar y de cómo enfoquemos 
las cosas. "Yo más que adivinar el 
futuro, intento ver los rasgos de la 
personalidad, conectando con su 
energía, me centlV en el momento 
que vive la persona y si tiene mie
dos e inseguridades, le hago ver 
de que forma puede aumentar su 
autoestima para que su futuro 
sea mejor". 

• ANA M. PASTOR 
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ARIES 
Si estos días no quieres caer 
en la deseperanza. dedícate a 
cantar como las cigarras y re

tozar gozando todo lo que tu imaginación 
te permita, sííííííí, a pesar de los calooooo
res y los sudoooooores, que peor que eso es 
un buen "constripao". 
Lo que no te recomiendan los astros es que 
realices viajes, ni mentales. ni corporales, i 
astrales. pues al otro ladode la curva puede 
estar esperándote una sombra. 
La economía la tienes empantanada y no 
debieras realizar "trasvases". 

TAURO 
Tu salud requiere atenciones 
y caricias. Y esta semana, si 
se cumple lo que está escrito 

en las estrellas vas a "tomar" medicinas de 
las del primer párrafo por un tubo. Aprove
cha el tirón y procura dar un pasito más en 
la dosis, es decir. 'queeee nooooo teeee 
quedeeeeees en la caaaaaricia! ¿entiendes, 
tontolhigo? Lo que tiene peor aspecto que 
que la cara del fantasma de la ópera es tu 
economía, en la que se adivinan mas aguje
ros que en un queso de Gruyere. Hay quin 
cru za el bosque y no ve leña para el fuego. 

~ 
GEMINIS 

S i estos días no eres capaz de 
encauzar la energía que te 
proporciona el planeta Marte, 

es muy posible que tengas que dar rienda 
suelta a tu yo-lobo estepario. 
Esperemos que lo anterior no ocurra, por
que los astros te tienen preparado un plato 
amoroso de lo más sabrosón del que podrás 
comer tant as raciones como tu cuerpo 
aguante. eso va a ser como un maná en el 
des ierto. S i lo desaprovechas tendremos 
que llamarte para siempre pinchauvas, flo
ripondrio y amansagatos. 

CANCER 
Si la semana pasada no sacas
te el mejor nectar de las flores 

L-_ _ ---' en las que tuviste ocasión de 
libar, habría que condenarte a estar toda tu 
vida cantando en esa modalidad tan prosi
dilintruginiana que es el karaoke de la te le
basura. Esta es semana de pocos amores. 
Marte y Saturno note están mirando con 
buenos ojos y podrían echarte alguna zan
cadilla, lo que te podría ocaionar sinsabo
res físicos. La economía la tienes como el 
primer marido de la protagonista de "La 
pas ión turca" tenía sus "cosas". 
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Por Brujos de Odelot 

Saturno no es planeta que te ~'\ Dice uno de los astros que 
vaya a traer demasiados bene- . jjh alguno de los nativos de este 

LEO SAGITARIO 

ficios y sí, quizá, algún que- signo tien la conciencia 
bradero de cabeza. Lo que también parece "echa polvo" y otros la tienen limpia como 
cierto estos días es que vas a bajar de la hi- el agua limpia. En este signo debieramos 
guera al suelo y se te van a espantar los pá- hacer dos horóscopos, uno para los prime
jaros que anidan en tu cabeza, lo cual es, en ros y otro para los segundos. Los primeros 
principio, bueno, siempre que no se te suba es posible que tengan algún contratiempo 
el ego fanfarrón.Tu economía tiene dema- por cuestión de accidentes. Los segundos 
siadas ventanas a las que se asoman con están en momento de rearme moral. Los 
demasiada frecuencia y con mano larga al- primeros caminan en la cuerda floja. Los 
guna de las personas cercanas de tu fami- segundos tienen los pies sobre la tierra y su 
lia, y no las más desprendidas por cierto. futuro bien asentado. En amor, mallos dos. 

VIRGO 
Los astros esta semana refle
jan para vuestro regalo y me

'--__ -..J ditación la siguiente perla de 
Carl G. Jung "Las renovaciones nunca vie
nen de arriba, sino siempre de abajo, al 
igual que los árboles nunca crcen del cielo 
hacia abajo, sino desde la tierra. a pesar de 
que su semilla cayó un día de arriba". Con 
eso debiera ser suficiente para que vuestra 
vida pasase de la demagogia a la lógica, de 
los puñales a la fraternidad. Se avecinan 
cambios, no sabemos si de pareja, de casa 
o de oficio o de medio de comunicación. 

LIBRA 

- Si estos días fueras capaz de 
quedarte en tu casita haciendo 

'-------' ensaladitas, refresquitos y 
otros caldos en buena compañía, encontra
rías felicidades mayores que las que se te 
podrían frustar si intentas viajes o tiene re
laciones económicas con personas que son 
de tu ámbito vital. Dicho lo anterior sólo 
nos queda decirte que agarres el rábano por 
la hojas y que no te despistes porque hay 
mucho gato hambriento que te puede sacar 
hasta el bofe; cuando decimos gato, quere
mos decir compañeros de trabajo. 

ESCORPIO 
Los enemigos que hayas ido 
dejando en el camino de tu vi

L-__ ---' da se encuentran estos días ar
mados hasta los dIentes y con unas ganas 
locas de darte un "bocao", así que "ojo avi
zor" porque te puedes encontrar a cualquie
ra de ellos hasta debajo de tu cama. 
Por otra parte también te puede suceder 
que seas el objeto amoroso de mucho suje
tos, por lo tanto, si no quiees perderte entre 
los hilos de Ariadna. pon en orden tu siste
ma emocional y preserva tu corazón de es
pon ja. La economía .. .. ... pssafatal. 

CAPRICORNIO 
Una buena dosis de vitaminas 
que animen tu cuerpo y tu es

'--__ -..J píritu pude ser un buen reme
dio para tu desorganización mental y labo
ral. 
Si comes todos los días, también sería con
veniente que le dieras buen alimento 
"sexxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxuá" a 
tu personilla, para que salgas con bien del 
rutinario quehacer que incomunica por oral 
y por tactil. 
Tu economía está en los más propicios mo
mentos para el sablazo continuo. 

'i?'~~ r--.:A-=....:=;C-=-:.UA-=-:Rc.:.....::...IO_ 
~ La razón práctica implica no 

entrar como bruto en cacha-
'--- ----' rrería y sí reorganizar mejor 
para producir con mayor beneficio. Es de
cir, los nativos de este signo estáis ahora en 
condiciones de perseguir el éxito en vues
tra vida laboral y de negocios si sois capa
ces de sistematizar. Vuestro peor enemigo 
está en vosotros, no en los demás. Sois co
mo lndurain, si el mal existe, será porque 
lo produce vuestra cabeza. La sociedad os 
da las gracias por los servicios prestados; 
abandonarla es de cobardes. 

PISCIS -,.,,,.~ 1---=--=-=-=:""::"="'--
,¡ ~)-;: Los astros dicen que estás co-

~,' )" rriendo la etapa reina del mes 
'--__ ---' desde la perspectiva de tu hu
mor, tan pronto estás en la cima del Turma
let como en la sima del malhumor. Como 
no seas capaz de poner freno a ese desen
freno, tu situación va a pasar de insosteni
b�e a despreciable. 
La economía, por su parte, se comporta co
mo una balsa de aceite, con suavidad y sin 
estricencias, sin pérdidas y sin ganancias. 
La salud depende de tus neuronas, es decir, 
la tienes un poco anárquica. 
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C ualquier día del año, todos los días del año, deben presentar un buen 
motivo para dedicarle minutos u horas al placer de saborear las historias que 
se esconden en las páginas de los libros, pero suele ser en el verano, con el 

relajo vacacional, cuando los propósitos de leer se hacen má reales. 

Alg'lIII de los rolúlllllnes rec~ cedidlls JHK librería HojablanCl de Toledo 

EL PLACER TAMBIEN ESTA EN LOS LIBROS 

Lecturas 
para un verano 

os sofocos del 
verano se re
frescan mejor 
con un buen 
libro. Desde 
esta revi sta 
queremos _."Ir romper una 

lanza por la cu ltura lectora y re
comendar a nuestros seguidores 
alguna de las obras que pueden 
servir para gozar. Y como cada 
individuo goza con algo diferen
te, nosotros nos vamos a parar en 
el comentario en aquellas que 
nos parecen de interés, por una 
cosa o por otra, para que cada 
cual elija según su voluntad y 
criterio. Debiéramos empezar 
por la última novela de nuestro 
Premio Nobel , Camilo José Cela, 
que lleva por título "El asesinato 

del perdedor", una novela que 
nos presenta al Cela de lenguaje 
literario más provocador y al no
velista que domina todas las arti
mañas del oficio. Pero si quere
mos movemos por los laberintos 
de un autor más moderno, pero 
ya de éxito consolidado, lo ten
dremos que hacer con Javier Ma
rías y su última entrega "Mañana 
en la batalla piensa en mi", nove
la en la que el autor hace del he
cho de escribir algo que nos pue
de parecer cotidiano y fácil pero 
que aúna recursos del autor de 
oficio y del que tiene la suerte de 
dar con el tono exacto para un 
hermoso libro. Los que busquen 
apagar sus ardores con más calor 
no tendrán más remedio que in
troducirse en "Malena es un 
nombre de tango", novela con la 

que Almudena Grandes alcanza 
un importante escalón como na
rradora que hace que olvidemos 
a aquella autora joven que surgió 
de la nada con el abrumador éxi
to de una novela del subgénero 
erótico, uLulú"; en "Malena ... " la 
utora nos relata, con mucho fon
do autobiográfico una historia de 
infancia y de deseo que nos con
duce por un camino de peripe
cias que suenan a "lo que pasa en 
la calle". En la narrativa moder
na hay que hablar con letra ma
yúscula de la madurez literaria 
de Bernardo Atxaga con su no
vela "El hombre solo", en la que 
habla con un tono realista depu
rado de su tierra natal , el País 
V asco, en el que se descubre co
mo fondo desdibujado el perfil 
de la violencia, aunque el esce-

nario ficticio de la historia se en
cuentre en Cataluña; pero no de
bemos buscar un libro de retratos 
de sociedad o de época sino con 
tientes ideológicos o demagógi
cos, sino un producto literario en 
el que la imaginación es compo
nente necesario en el mundo de 
acción en el que se sucede la pe
ripecia. Los que quieran conocer 
el mundo del juego y la jerga en 
la que se entienden los habituales 
del "patio de Monipodio" no ten
drán más remedio, ni más placer, 
que leer el excelente relato poli
ciaco de Raúl del Pozo que lleva 
por título "Noche de tahures", 
narración prodigiosa en la que 
esposible gozar leyendo con el 
diccionario junto a la novela, pa
ra así poder entender la riqueza 
de un lenguaje que no es posible 
asimilar si no se convive con el 
mundo del hampa. Más impor
tancia habría que dar a la novela 
"Azul" , de Rosa regas, última 
ganbadora del premio Nadal , 
obra claramente enmarcada en 
las últimas tendencias narrativas 
y que hace gala de esos recursos 
estéticos que vimos en Joyce o 
Fulkner, en Cortázar o en Eduar
do Mendoza; en "Azul" los que 
gusten de personajes sin sentido, 
inútiles cuya existencia sólo con
duce a un dejar pasar el tiempo, 
tendrán en esta novela suficien
tes motivos para "divertirse". Los 
que está poniendo de moda a 
Franco, a los casi veinte años de 
su muerte, encontrarán en el li
bro de Paul Preston "Franco 
Caudillo de España" un excelen
te motivo para chacharear con 
los amigos en las largas veladas 
de copas y terrazas. Los amigos 
de "hacer sangre" pueden encon
trar una buena ocasión para en
gordar sus institos leyendo los 
cuentos que componen el libro 
de Gonzalo Suárez "El asesino 
triste", pues se pueden llevar un 
ligero chasco si sólo se dejan lle
var por el título y luego se en
cuentran con esa gran reflexión 
sobre el aburrimiento, la rutina y 
la falta de ilusiones. Y por no de
jarnos la poesía en el tientero, 
copmo siempre le ocurre a la po
esía, citemos, por su interés inne
gable, la iteresante obra poética 
de Mario Benedeni que lleva por 
título "Inventario Dos. Poesía 
1986-l991 ". 

• ANTONIO ILLAN 
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L as berenjenas, que tan 
bien se han aclimatado a la tie
rra manchega, vinieron a Espa
ña -como tantas cosas- de ma
nos de los árabes. El origen de 
este singular bocado, ya en ver
de ya en morado oscuro, hay 
que buscarlo en las Ind ias; a 
Europa sólo llegó a fmales del 
siglo Xv. 

Hoy nuestra propuesta va a 
consistir en armonizar en un 
plato el agridulce sabor de la 
manzana y el leve amargor de 
la berenjena. 

Necesitaremos los siguientes 
ingredientes: medio quilo largo 
de berenjenas bien curadas. un 
par de hermosas manzanas (si 
son reinetas. mejor) y especias 
abundantes (proponemos las 
que siguen: una cucharadita de 
hinojo molido, un poquito de 
cúrcuma (colorante natural), 
una pizca de cayena, chile o pi
miento picante molido (s i no 
soportamos el picante, lo susti-

-70-

La berenjena es un 
verdadero complejo 
vitamínico Yl ade

más, tiene propieda
des antianémicas, la

xantes, diuréticas, 
calmantes y como es
timulador hepático. 
Los antiguos hacían 
con sus hojas cata

plasmas contra que
maduras abcesos y 

hemorroides. 

[ID ~ ~~ [ID r ~ [ID Cill 9 lliJí]Cill [ID Z2Cill [ID Cill V 
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tuimos por pimentón dulce), 
sal y aceite de oliva. 

••• MANOS A LA OBRA 

Cortamos las berenjenas por 
la mitad y luego las volvemos a 
cortar en lonchas del grosor de 
un dedo. 

Las manzanas las lavamos 
bien y las cortamos en trozos 
como si fueran gajos de naran
ja, eliminando las semillas. 

En el mortero trabajamos el 
hinojo molido, un poquito de 
sal, la cúrcuma y el pimiento 
picante molido, añadiendo una 
cucharadita de agua, hasta con
seguir una pasta suave. 

En una sartén ca lentamos 
cinco o seis cucharaditas de 
aceite de oliva y doramos los 

gajos de manzana, apartándo
los. 

Luego se sofríen las beren je
nas en el mismo aceite hasta 
dejarlas doraditas por ambos 

lados, pero sin pasarlas dema
siado. Las juntamos con los 
gajos dorados de manzana y 
volvemos a poner el conjunto 
en la sartén. Damos unas cuan
tas vueltas y sobre el conjunto 
vertemos la crema de especias 
que habíamos trabajado en el 
mortero. 

Movemos con sumo cuidado 
la exquisitez, para que no se 
nos rompan los trozos de be
renjena y de manzana, mientras 
dejamos que se recueza todo a 
fuego lentísimo durante más o 
menos diez minutos o cuarto 
de hora. 

Sacamos las berenjenas y las 
manzanas y las servimos sin 
salsa. 

• GOURMET TOS 
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R OVER SERIE 800 

PIENSA QUE 
~~h ........ ~IGENCIADEBE' 1 ENER 

fORMAS BELLAS, 
PENSAMOS CDMO US"---"-Y--I "'-'ED. 

No hay nada más atractivo que la inteligencia y la belleza 
unidas en un mismo cuerpo. Por eso el Rover 800 levanta 

tantas pasiones. Por un lado, su Siscema Modular 
de Gestión del Motor (MEMS), con su avanzada capacidad 

de autodiagnóstico, es capaz de pensar 23 1.800 veces 
por segundo; y, por otro , la elegancia de su línea despierta 

admiración por donde pasa. Además, su belleza exterior 
encierra un poderoso motor de hasta 180 ev, ABS , 

climatizador automático, airbag del conductor de serie en toda 
la gama , y un elegante interior con inserciones de madera, 
y taPicería exclusiva. Por una vez tome una decisión 
con el corazón, sabiendo que su cabeza estará de acuerdo. 
Déjese conquistar IJor el Rover 800 . Y ahora además hasta un 

100% del impuesto de matriculación de regalo según 
el modelo. Y siempre, con todas las ventajas que conlleva el 
Compromiso Rover . Infórmese en el 902 /00 195. 

Desde3_752_000 Ptas_* 

• Precio final rec.omendado. incluido 1VA, transpon #! y ofma promociona/o Promoción válida hasti2 el31 de Agosto de 1994. 

• 

• 

• 

RO VEK. 
Concesionario Oficial: TOLEDO. DIVENTTO MOTOR, S.L.. Ctra. Madrid-Toledo, km. 63 . 

. Tlf: 35 40 11-30 Olías del Rey. 
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Además, ya puede beneficiarse de una gran liquidación de muebles, 
con el diseño y calidad de siempre, a unos precios de nunca. 
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